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Con el Gobierno de Canarias 
en funciones, después de las 
elecciones autonómicas y lo-
cales del pasado 28 de ma-
yo, en la Consejería de Tran-
sición Ecológica, Lucha contra 
el cambio climático y Planifi-
cación Territorial que dirigía 
el ahora senador José Anto-
nio Valbuena (PSOE), se pisó 
a fondo el acelerador para dejar 
amarrados una serie de proyec-
tos energéticos, imponiendo su 
declaración de interés gene-
ral. El Cabildo de Fuerteventu-
ra, gobernado ahora por CC y 
PSOE, considera que el Ejecu-
tivo autonómico incurrió en un 
claro “fraude de ley” y ha in-
terpuesto ya tres requerimien-
tos previos, la antesala de acu-
dir a la Justicia, contra un total 
de cinco plantas fotovoltaicas 
y la ampliación de tres subes-
taciones eléctricas. Sin duda, 
existe una guerra abierta entre 
el Cabildo y el Gobierno pero, 
¿con cuál Gobierno? Habrá que 
ver la reacción del actual Eje-
cutivo, presidido por Fernando 
Clavijo y en manos de CC y PP. 
Pese al denominador común de 
la fuerza nacionalista en ambas 
instituciones, en el Cabildo tie-
nen dudas de que su posición 
prevalezca. Estas son las prin-
cipales claves:

Batería de imposiciones. El 
5 de junio, el Cabildo recibe la 
orden que declaraba el interés 
general del proyecto de planta 
fotovoltaica denominada Lla-
nos del Dinero II, de dos mega-
vatios, en el municipio de An-
tigua. Tres días después llega 
otra orden del entonces conse-
jero de Transición Ecológica 
del Gobierno de Canarias pa-
ra lo mismo: declarar de interés 
general la planta de energía so-
lar El Charco II, en el munici-
pio de Tuineje, también de dos 
megavatios. El 15 de junio, en-
tra en el Cabildo majorero otra 
declaración de interés general, 
la de la planta fotovoltaica El 
Charco IV, en Tuineje, de un 

Guerra con el Gobierno: impugnadas 
plantas fotovoltaicas en “fraude de ley”

La Consejería de Transición Ecológica en funciones declaró de interés general cinco 
plantas solares sin contar con el Cabildo, que ha emprendido acciones legales

M. RIVEIRO

megavatio. Estos proyectos es-
tán vinculados con una socie-
dad del Grupo Satocan.

También el 15 de junio, el 
consejero de Transición Eco-
lógica notifica al Cabildo ma-
jorero la declaración de inte-
rés general de la instalación 
Blanca Solar, de 3,75 megava-
tios de potencia, promovida 
por una empresa de la que for-
ma parte Iberdrola. Se empla-
zaría más allá de la Circunva-
lación de Puerto del Rosario, 
en dirección a Los Estancos. 
Cinco días después, el enton-
ces consejero Valbuena remi-
te la orden para un gran parque 
solar fotovoltaico, de 11,5 me-
gavatios, en la capital majore-
ra, bautizado como Las Cabras. 
Detrás del proyecto se encuen-
tra el grupo empresarial Enhol, 
procedente de Navarra y espe-

cializado en energía renovable. 
Esta tiene un emplazamiento 
más llamativo: justo pegado al 
barrio de Majada Marcial.

Ya en julio, a pocos días de 
que tomara posesión el nue-
vo presidente Fernando Cla-
vijo y su gabinete, el conseje-
ro de Transición Ecológica en 
funciones siguió firmando de-
claraciones de interés gene-
ral. El 5 de julio firmó tres re-
lacionadas con la Maxorata: la 
ampliación de tres subestacio-
nes eléctricas: la de Corralejo, 
la de Gran Tarajal y la de Jares, 
que pasa a ser de 132 kilovol-
tios. Red Eléctrica de España, 
que es el operador en régimen 
de monopolio del transporte 
de energía, ha venido desarro-
llando el proyecto de duplica-
ción de la capacidad de la línea 
entre Matas Blancas (Pájara) y 

Mácher (Tías). En Lanzarote 
todavía no ha empezado y se ha 
confirmado la negociación con 
Red Eléctrica para el soterra-
miento del tendido aéreo en la 
zona de Femés, pero en Fuerte-
ventura, las victorias judiciales 
del Cabildo, que logró la sus-
pensión de obras en tramos de 
alto impacto ambiental, queda-
ron difuminadas por la impo-
sición del Gobierno de Cana-
rias para que saliera adelante el 
proyecto.

Ni excepcional, ni urgente. 
En los requerimientos del Ca-
bildo majorero al Gobierno de 
Canarias, a los que ha tenido 
acceso Diario de Fuerteventu-
ra, se destaca que en todas las 
declaraciones de interés gene-
ral citadas, el Ejecutivo regio-
nal utilizó una vía excepcional 
que contempla la Ley que regu-
la el sector eléctrico canario. 
Se trata del polémico Artícu-
lo 6 bis, que permite al Gobier-
no autonómico pasar por enci-
ma del planeamiento insular o 
municipal, y del propio criterio 
del Cabildo. La Corporación 
insular acordó este pasado mes 
de agosto, en Consejo de Go-
bierno, exigir a la comunidad 
autónoma la “suspensión” de 
esta fórmula para aprobar pro-
yectos en la Isla, hasta que “se 
culmine con la planificación 
energética en tramitación”. La 
institución insular ha licitado 
por 270.000 euros la elabora-
ción del Plan Territorial de In-
fraestructuras Energéticas y 
hasta finales de octubre se pue-
den presentar equipos técnicos 
para pugnar por su redacción.

En los requerimientos se in-
siste en que el Gobierno ten-
dría que llevar a cabo “una mo-
tivación individualizada, caso 
a caso” y “proyecto a proyecto” 
cuando aplica esa vía excepcio-
nal para imponer parques eóli-
cos, plantas fotovoltaicas o am-
pliaciones de la red eléctrica. 
“Deben acreditarse de forma 
indubitada los requisitos lega-
les de la urgencia o la excep-
cionalidad de su interés”, su-

Una planta fotovoltaica instalada en el municipio de Puerto del Rosario. Fotos: Carlos de Saá.

Tras el 28-M, 
el Gobierno 
impuso plantas en 
Tuineje, Antigua y 
la capital

Una de las 
autorizadas, de 11 
megavatios, está 
pegada a Majada 
Marcial
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braya el Cabildo, que censura 
que el Ejecutivo regional haya 
utilizado, de forma notoria en 
la pasada legislatura, una he-
rramienta extraordinaria reco-
gida en la Ley como si fuese la 
habitual. En ese sentido, des-
de la Corporación presidida por 
Lola García se subraya que, pa-
ra proyectos como los apunta-
dos parques fotovoltaicos, que 
no están previstos en el planea-
miento, la Ley del Suelo de Ca-
narias apunta a una tramitación 
específica. Así, con previsiones 
“absolutamente posibilistas” 
pero también “garantistas”, 
acorde con el suelo rústico que 
se pretende ocupar, poniendo 
en una balanza “los intereses 
económicos y el sacrificio te-
rritorial y medioambiental”.

En cambio, desde el Cabil-
do se carga contra el Gobierno, 
por llevar a cabo una “aplica-
ción genérica y estereotipada” 
en la utilización de la declara-
ción de interés general, no so-
lo en los últimos expedientes, 
“sino en la totalidad de los re-
sueltos en los últimos años, 
que se han implantado o pre-
tenden implantarse en la is-
la de Fuerteventura”. “Se ha 
pretendido la aplicación de 
un procedimiento excepcio-
nal transformándolo, median-
te un clamoroso fraude de ley, 
en único, habitual y genérico”, 
desplazando la vía ordinaria y, 
“con ello, usurpando las com-
petencias” del Cabildo y de los 
ayuntamientos de la Isla, aña-
de la institución majorera. De 
forma nada sutil, en los reque-
rimientos se critica al Gobier-
no -formado en la pasada legis-
latura por PSOE, NC, Podemos 
y ASG- que frente al planea-
miento territorial y urbanísti-
co de Fuerteventura, en caso de 
“discrepancia”, haya decidido 
que tienen más importancia las 
“previsiones” de cada proyecto 
energético privado. 

En el caso de las ampliacio-
nes de las subestaciones de Co-
rralejo, Gran Tarajal y Jares, 
además, se da la circunstan-
cia de que ni siquiera Red Eléc-
trica solicitó la aplicación del 
procedimiento excepcional pa-
ra sacar adelante los proyec-
tos. A eso se suma que forman 
parte del Plan de Desarrollo de 
la Red de Transporte de Ener-
gía Eléctrica entre 2021 y 2026, 
pero no fue hasta los meses de 
marzo a mayo de 2023 cuando 
el promotor presentó sus solici-
tudes de autorización. Es decir, 
ni Red Eléctrica actuó con ur-
gencia desde que podía hacerlo 
ni le solicitó al Gobierno de Ca-
narias el procedimiento excep-
cional. Por ello, para el Cabildo, 
la “iniciativa” del entonces con-
sejero Valbuena fue “errónea y 
arbitraria, por infundada”.

Las órdenes de Valbuena de 
las plantas fotovoltaicas (“que 
consideramos dictadas en frau-
de de ley”, insiste el Cabildo)
se otorgaron en todos los ca-
sos más de dos años después 
de la solicitud, en algunos pro-
yectos casi tres años desde que 
se pidiese la autorización ad-
ministrativa y declaración de 
utilidad pública. “Ha emplea-
do más de dos años en su tra-
mitación, luego mal puede jus-
tificar la Consejería urgencia 
alguna”, se destaca en los re-
querimientos. “A modo de con-
traste”, el Gobierno “ha preten-
dido el otorgamiento de solo 15 
días para la consulta al Cabildo 
y ayuntamientos” sobre la ade-
cuación de los proyectos al pla-
neamiento, lo que ya de por sí 
sería ilegal, puesto que la nor-
mativa establece un periodo de 
un mes para este trámite.

“Interés económico del 
particular”. Como telón de 
fondo de las apresuradas de-
claraciones de interés general 
ordenadas por el Gobierno de 
Canarias, especialmente pa-
ra parques fotovoltaicos, se en-
cuentra que las empresas “pue-
dan participar con éxito” en los 
concursos que convoca el Esta-
do para adjudicar una “retribu-
ción específica” por la energía 
que se vaya a generar o para 
conceder ayudas a la inversión. 
“Dicho de otro modo”, denun-
cia el Cabildo de Fuerteventu-
ra, “se trata de un interés eco-
nómico del particular, que en 
modo alguno puede imponer-
se al interés general” que re-
presentan las competencias de 
la institución insular. Ese “ata-
jo” en “beneficio” del promotor 
no se justifica “por la pérdida 
de una supuesta subvención” o 
la asignación de una tarifa por 
la venta de energía, insiste la 
Corporación insular. 

En sus expedientes, tal y co-
mo incide el Cabildo majore-
ro, el Gobierno autonómico in-
curre en el “corta y pega” y en 
afirmaciones categóricas que 
luego no justifica. Una de ellas 
es que el Plan de Transición 
Energética de Canarias (PTE-
CAN) establece un objetivo de 
77,9 megavatios de potencia fo-
tovoltaica en el año 2030. “Sin 
embargo, debido a una serie de 
barreras de diversa índole, ac-
tualmente hay instalados en la 
isla de Fuerteventura 19,3 me-
gavatios, por lo que se encuen-
tra en estos momentos muy re-
zagada del objetivo trazado”, 
argumenta el Ejecutivo regio-
nal en sus declaraciones de in-
terés general. El Cabildo des-
menuza esta excusa: es decir, 
la propia Consejería de Transi-
ción Ecológica justifica “el in-
cumplimiento de los objetivos” 
en una “serie de barreras”, pe-

ro “no es capaz de concretar 
cuáles” son, “ni qué Adminis-
tración ha sido responsable” y 
“mucho menos” qué acciones 
ha llevado a cabo “dentro de la 
legalidad” el Gobierno autonó-
mico en consecuencia. Así, el 
Ejecutivo “parece dar a enten-
der” que la responsabilidad re-
cae en otras instituciones o en 
sus “normas de planeamiento”.

“Sin embargo”, advierte el 
Cabildo, el Ejecutivo regional 
“omite que el gestor del sistema 
de transporte eléctrico, esto es, 
Red Eléctrica de España, man-
tiene desde hace unos dos años 
indisponible el acceso a la red 
de transporte en Fuerteventura 
a cualquier promotor de genera-
ción eléctrica renovable o no, al 
tiempo que mantiene la reserva 
ad eternum de 173 megavatios 
para la evacuación de la conta-
minante y obsoleta” central tér-
mica ubicada en Puerto del Ro-
sario, alimentada a base de fuel 
y diésel.

Por otro lado, desde el Cabil-
do también se alerta del “ejer-
cicio de fe ciega” que hay que 
hacer con los datos de los pro-
yectos, porque no hay “indi-
cios” en los que se apoyen a lo 
largo de los expedientes. Por 
ejemplo, la planta Llanos del 
Dinero II supondría “sólo un 
modesto porcentaje de ahorro 
del 0,025 por ciento” de los ga-
ses de efecto invernadero de 
las centrales térmicas de Cana-
rias. Sobre la planta El Charco 
II se dice que supondrá un aho-
rro de 10,8 millones de euros en 
el coste extra que supone la ge-
neración eléctrica en Canarias, 
pero “no concreta en qué inter-
valo temporal” ni qué parte de 
la inversión “corresponde a la 
ayuda pública solicitada”. Pe-
se a que la Corporación insular 
reitera lo “positivo” de aporta-
ciones de renovables al sistema 
energético, “la modestia de su 
cuantía relativa no puede justi-
ficar” la imposición de los pro-
yectos por el Gobierno. Por 
ello, concluye, en todos los ca-
sos se debería haber seguido “el 
procedimiento ordinario, legal-
mente previsto, respetando las 
competencias” del Cabildo y 
los ayuntamientos majoreros.

Lola García, presidenta del Cabildo de Fuerteventura. 

José Antonio Valbuena (dcha.), cuando era consejero de Transición Ecológica. 

El Cabildo 
denuncia que se 
prima beneficiar 
el “interés” de las 
empresas
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El Plan General de Ordenación 
(PGO) de Pájara, que ya se ha 
aprobado en parte y que se es-
pera que salga adelante en su to-
talidad en breve, es uno de los 
primeros planes en Canarias en 
abordar el problema del alqui-
ler vacacional, condicionando la 
apertura de nuevas viviendas va-
cacionales en función de las ca-
racterísticas de cada tipo de sue-
lo y de parcela. 

El documento, elaborado por 
el equipo del arquitecto urbanis-
ta Jorge Coderch, aporta solucio-
nes para que no se puedan abrir 
viviendas vacacionales en cual-
quier parte del municipio. La es-
casez de inmuebles residenciales 
se ha convertido en uno de los 
problemas más graves en Fuer-
teventura, y especialmente en el 
sur. El documento, por otra par-
te, no hace ninguna considera-
ción respecto a las viviendas ya 
existentes, que podrán seguir en 
funcionamiento. 

Las determinaciones sobre la 
vivienda vacacional se recogen 
en la Modificación Menor B del 
PGO, dentro de las Normas Ur-
banísticas de Ordenación Porme-
norizada, en el capítulo dedicado 

a los conceptos y condiciones de 
los usos del suelo. Esta normati-
va se aprobó por unanimidad en 
pleno el pasado 21 de septiem-
bre. La modificación aprobada 
también permite la construcción 
de vivienda en suelo urbano con-
solidado, así como el desbloqueo 
de proyectos estratégicos para el 
desarrollo socioeconómico local.

Las viviendas vacacionales, 
salvo las ya existentes que cuen-
ten con acceso al registro turís-
tico, tendrán que cumplir, en 
cualquier caso, una serie de con-
diciones. En primer lugar, “debe-
rán contar con el equipamiento 
mínimo exigido” por el Regla-
mento de la Actividad Turística 
de Alojamiento y por el Decre-
to 10/2001, de 22 de enero, por el 
que se regulan los estándares tu-
rísticos. Igualmente, está regula-
do en el Decreto 113/2015, de 22 
de mayo, por el que se aprueba el 
Reglamento de las viviendas va-
cacionales de la Comunidad Au-
tónoma de Canarias.

También deberán cumplir con 
una dimensión mínima, que se-
rá la establecida para el uso resi-
dencial. Además, no podrá haber 
un número de viviendas vaca-
cionales superior al número de 
inmuebles permitidos que es-

tablezca el fichero del ámbito co-
rrespondiente. El Plan no con-
templa un número determinado 
en el municipio o en una zona, 
sino que fija unos condicionantes 
por cada parcela y tipo de sue-
lo. Aquellos terrenos que cum-
plan con esas condiciones po-
drán transformase en viviendas 
vacacionales.

En cualquier caso, las vivien-
das vacacionales no se permiten 
en las áreas de uso caracterís-
tico residencial de Pájara, To-
to, Cañada del Río (sectores C5, 
C7, C8, D12), La Lajita, La Laji-
ta 2000, Morro Jable y Amplia-
ción de Morro Jable. En el resto 
de las áreas residenciales, así co-
mo en las residencial-turísticas o 
turísticas podrán registrarse co-
mo uso compatible del residen-
cial en aquellas parcelas en que 
se admita expresamente en la fi-
cha del ámbito correspondiente.

En las fichas de las parcelas, 
en el uso de vivienda unifami-
liar, se indica si el uso turístico 
extrahotelero es o no es compati-
ble. En algunas zonas sería com-
patible con una dimensión supe-
rior a 400 metros cuadrados.  

En los planos de ordenación 
pormenorizada del Plan General 
se determina para cada parcela o 

manzana el uso principal, que en 
el caso del turístico se distingue 
entre los específicos de hotelero 
o de extrahotelero (apartamen-
to y villa), admitiéndose como 
usos secundarios los compati-
bles que aparecen en las fichas 
correspondientes.

Si la ordenación pormenoriza-
da determina como principal el 
uso hotelero no se permite como 
compatible el uso turístico extra-
hotelero. Sin embargo, cuando 
se determina por la ordenación 
pormenorizada el uso principal 
turístico extrahotelero (aparta-
mento y villa), se considera com-
patible el uso turístico hotelero. 

El pasado mes de mayo, el 
pleno de Pájara aprobó de for-
ma inicial el PGOU con los vo-
tos favorables de Pedro Ar-
mas (Asambleas Municipales 
de Fuerteventura), Dunia Álva-

ro (Partido Popular), Miguel Án-
gel Graffigna (Nueva Canarias), 
Alexis Alonso (Coalición Cana-
ria) y Rafael Perdomo (Juntos 
por Pájara). El Plan no contó con 
el apoyo del PSOE. El alcalde en 
ese momento, Pedro Armas, des-
tacó que el Plan serviría, ade-
más, para “liberar suelo para vi-
viendas y servicios sociales y 
para infraestructuras deportivas, 
educativas y sanitarias”.

La Modificación Menor B 
-que salió adelante por unani-
midad en septiembre- también 
permitirá la edificación de nue-
vas viviendas y otorgar licen-
cias para la remodelación del 
Parque Tagoror de Morro Jable, 
entre otros proyectos, como el 
Centro de Atención Especiali-
zada (CAE) o el IES de La Laji-
ta. El alcalde de Pájara en la ac-
tualidad, Alejandro Jorge, señaló 
que esta aprobación “dará mar-
gen de maniobra en los núcleos 
urbanos consolidados y, sobre 
todo, garantía jurídica para eje-
cutar licencias y convenios que 
mejorarán y modernizarán estas 
zonas”.

Sentencia
A las viviendas vacacionales 
que ya tienen el visto bueno del 

Unos turistas transitan ante una vivienda vacacional. Foto: Carlos de Saá.

El Plan de Pájara, pionero en regular
el problema de la vivienda vacacional

El nuevo planeamiento, que ya ha sido aprobado en parte, incluye determinaciones para permitir
este tipo de alquileres turísticos en función de las características del uso del suelo y de cada parcela

SAÚL GARCÍA

No se permiten 
más vacacionales 
en Pájara, Toto, 
Cañada del Río, 
La Lajita o Morro



DiariodeFuerteventura.com   5OCTUBRE • 2023

ACTUALIDAD

Cabildo de Fuerteventura no les 
afecta el nuevo planeamiento, 
que se limita a fijar esas condi-
ciones para garantizar una cali-
dad en la oferta alojativa, entre 
otras cuestiones. Respecto a las 
ya existentes, deberá ser la le-
gislación turística del Gobier-
no de Canarias la que establez-
ca unos parámetros de calidad y 
las pertinentes inspecciones. 

En una reciente sentencia, 
del pasado mes de julio, de la 
Sala de lo Contencioso-Admi-
nistrativo del Tribunal Supe-
rior de Justicia de Canarias, el 
fallo avala una resolución del 
Ayuntamiento de Las Palmas de 
Gran Canaria que ponía coto al 
alquiler vacacional ordenando 
el cese de la actividad de una vi-
vienda, al aplicar las determina-
ciones y restricciones incluidas 
en el Plan General de Ordena-
ción Urbana.

Otros usos
El PGO de Pájara también de-
termina otros usos compati-
bles al de vivienda unifamiliar, 
como el de hotel o casa emble-
mática “exclusivamente en los 
elementos arquitectónicos in-
ventariados o que se incluyan 
en el Catálogo de Protección, 
así como los establecimientos 
turísticos existentes que cuen-
ten con autorización turística 
siempre que cumplan las limita-
ciones y condiciones estableci-
das en la legislación sectorial y 
el planeamiento insular”. 

El Plan distingue entre esta-
blecimimentos hoteleros (ho-
teles, hoteles urbanos, emble-
máticos, rural) y extrahoteleros 
como aquel “establecimiento 
turístico que ofrece servicio 
de alojamiento acompañado o 
no de otros servicios comple-
mentarios” y pueden ser apar-
tamentos, villas (de tipología 
edificatoria aislada), casa em-
blemática, casa rural o vivienda 
vacacional. 

La definición que hace de la 
vivienda vacacional es la de un 
“establecimiento extrahotele-
ro en vivienda, que amuebladas 
y equipadas en condiciones de 
uso inmediato y reuniendo los 
requisitos previstos en la regla-
mentación turística, son comer-
cializadas o promocionadas en 
canales de oferta turística, pa-
ra ser cedidas temporalmente 
y en su totalidad a terceros, de 
forma habitual, con fines de alo-
jamiento vacacional y a cambio 
de un precio”. 

“Estado de la calzada deterio-
rada con arquetas rotas y aguje-
ros tapados por los mismos re-
sidentes ante el riesgo evidente 
de accidentes”, “tuberías super-
ficiales en mal estado y por las 
que también hay riesgo de ac-
cidentes”, “evidente estado de 
deterioro” de un muro, “hume-
dades”, cuadros eléctricos “sin 
cerrar”, farolas en la Avenida 
del Istmo “rotas, como la casi 
totalidad de las existentes en La 
Pared”. Esta enumeración des-
criptiva, acompañada de una 
quincena de fotos, se encuen-
tra en un acta notarial que los 
vecinos de la localidad han te-
nido que presentar en el Juzga-
do para dejar constancia de que 
el Ayuntamiento de Pájara es-
tá incumpliendo la obligación 
de prestar los servicios básicos 
y el mantenimiento de la urba-
nización. La gota que ha colma-
do el vaso de la paciencia de los 
residentes es que el Consistorio, 
en vez de afrontar las obras para 
poner a punto la urbanización, 
con numerosos desperfectos, ha 
elegido la abandonada Avenida 
del Istmo para un simposio in-
ternacional de escultura.

“Cuando pagas tus impuestos 
y resides en una urbanización 
sin luz en las farolas o en la que 
puedes llegar a estar 15 días sin 
suministro de agua”, otro de los 
graves problemas que ha sufri-
do durante años La Pared, “que 
tu Ayuntamiento se gaste dine-
ro en un simposio internacional 
de escultura genera estupor, ra-
bia e indignación”, señalan los 
vecinos, agrupados en la Aso-
ciación Viejo Rey.

Los residentes reclaman que 
“de manera urgente se les pro-
porcionen los servicios básicos 
municipales, que son obligato-
rios”. “En La Pared no tenemos 
aceras, ni asfaltado en condi-
ciones, ni farolas y las palmeras 
se están muriendo, pero aho-
ra contamos con unas escul-
turas seguramente carísimas”, 
ironizan los vecinos. El dete-

La Pared: sin aceras, asfalto 
ni farolas pero con esculturas
Los residentes se hartan de que el Ayuntamiento de Pájara retrase las obras en 
la urbanización, que presenta un estado de abandono certificado por notario

M. RIVEIRO

rioro y abandono de la vía pú-
blica “contrasta de forma gro-
sera con el despliegue de obras 
de arte que se encuentran es-
tos días en La Pared”. Basta con 
ver el contraste de “un espacio 
público en pésimo estado con 
esculturas de artistas interna-
cionales”, añaden.

El Ayuntamiento sureño 
anunció a bombo y platillo, pre-
cisamente en la avenida de La 
Pared, la décima edición del 
Simposio de Escultura, que se 
prolonga hasta el 23 de octubre. 
Además del alcalde, Alejandro 
Jorge, asistió el teniente de al-
calde, Alexis Alonso, la conce-
jala de Cultura, Raquel Acosta, 
y la consejera de Accesibilidad 
del Cabildo, Carmen Alonso, 
además de otros concejales.

“Desde el gobierno de Pája-
ra se ha puesto sobre la mesa la 
necesidad de aprovechar nues-
tro sector turístico para vin-
cularlo a la cultura, la econo-
mía, la historia y la escultura, 
embelleciendo nuestros entor-
nos gracias a las obras de este 
simposio”, afirmó el alcalde en 
la presentación. La respuesta 
del colectivo vecinal es rotun-
da: “Nos oponemos firmemente 
al despilfarro de dinero público 
y exigimos que se prioricen los 
derechos básicos de los ciuda-
danos”. La asociación ha apro-
vechado para exigir a los repre-

sentantes públicos que “estén a 
la altura de las circunstancias” 
y que “se invierta en beneficio 
de los vecinos”, para solventar 
la “deuda histórica” que tiene el 

En 2014, el Juzgado sentenció que el Ayuntamiento estaba 
obligado a hacerse cargo de la urbanización, prestar los ser-
vicios y el mantenimiento. Dos años después la resolución ju-
dicial fue confirmada por el Tribunal Superior de Justicia. Siete 
años más tarde, los vecinos todavía siguen batallando para que 
el Consistorio asuma plenamente la sentencia. La Justicia ha 
reconocido que el Ayuntamiento solo está cumpliendo en par-
te. “Hay un contador eléctrico municipal, pero no hay farolas. 
No se cuidan las zonas verdes y es obvio que no se ha asfaltado. 
Por no hacerse ni se ha dado una mano de pintura a los bancos 
de la avenida. Es todo un desastre”, concluyen los vecinos.

INCUMPLIMIENTO DE LA SENTENCIA

Consistorio con La Pared. Al-
gunos cargos se estrenan, como 
el alcalde, pero otros que repi-
ten, como Alexis Alonso, edil 
de Urbanismo, Obras y Agua.

Cartel del Simposio de escultura en una zona deteriorada.

Estado de abandono de la urbanización.
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-¿Cómo ha recibido la suspen-
sión cautelar por parte del Tri-
bunal Superior de Justicia de la 
autorización del Gobierno de Ca-
narias para la reforma del Ho-
tel Oliva Beach? Ahora el Ayun-
tamiento se queda con las manos 
atadas…

-A finales de septiembre o 
principios de octubre tenía-
mos previsto analizar la conce-
sión de la licencia municipal de 
obras del Oliva Beach, que ne-
cesitaba dos requisitos previos, 
principalmente: el informe del 
Órgano Ambiental del Cabil-
do, que llegó hace unos días y 
es favorable, y la autorización 
del Gobierno, que es la que ha 
suspendido el tribunal. Aho-
ra el Ayuntamiento ya no puede 
dar la licencia porque falta uno 
de los requisitos y no podemos 
hacer nada. Estamos en contac-
to con el Gobierno de Canarias, 
con RIU y con los trabajadores 
y nos consta que se recurrirá 
esa suspensión judicial por va-
rios motivos, entre ellos que el 
Gobierno central se está entro-
metiendo en una competencia 
ya delegada al Archipiélago.

-Estaba previsto que la cadena 
hotelera cerrase el Oliva Beach 
ahora en otoño para las reformas. 
¿Teme que decidan hacerlo igual-
mente, con lo que implicaría para 
la plantilla?

-Como dice, la empresa pen-
saba cerrar a mediados de octu-
bre durante varios meses para 
las obras y ya habían paraliza-
do la venta de las habitaciones, 
que me han confirmado que han 
reanudado y que seguirán abier-
tos, lo cual es un alivio. Ha si-
do algo inesperado pero espere-
mos que prosperen los recursos 
contra la suspensión del permi-
so del Gobierno de Canarias.

-La nueva consejera de Turis-
mo, la majorera Jéssica de León, 
ha anunciado una nueva normati-
va para la vivienda vacacional y 
ha tachado de “preocupante” que 
en La Oliva el 30 por ciento de los 
inmuebles se destinen a esa mo-
dalidad. Usted, por razones pro-
fesionales, conoce bien el sector 
inmobiliario. ¿Qué puede hacer 
el Ayuntamiento frente al proble-
ma que existe de falta de vivienda 
asequible?

-La vivienda vacacional es un 
factor, al igual que hay otros, 
pero no es el problema. El mar-

ISAÍ BLANCO  ALCALDE DE LA OLIVA

“Corralejo 
necesita un puerto 
más atractivo, 
pero no con esa 
ampliación”

M.RIVEIRO

co legal favorece al inquilino 
frente al propietario en cuan-
to a impagos, por ejemplo, y el 
dueño se siente desprotegido. 
¿Qué ha hecho? Optar por ven-
der, sobre todo si ha tenido una 
mala experiencia de falta de pa-
go y destrozos, o por dedicar-
la a vacacional. Dejarla vacía 
no es una opción porque exis-
te el riesgo de que sea ocupada. 
Es un sector en el que se ve con 
claridad la ley de la oferta y la 
demanda. Con la pandemia nos 
situamos como un lugar muy 
atractivo para trabajadores eu-
ropeos, porque tenemos seguri-
dad, clima y una calidad de vida 
que no disfrutan en sus ciuda-
des. Ha venido mucha gente a 
vivir o a pasar temporadas, y 
tienen más poder adquisitivo 
que la población local, con lo 
que los precios de mercado han 
ido subiendo. En ese sentido, es-
tamos muriendo de éxito. Los 
residentes que trabajan en hos-
telería y turismo tienen por lo 
general sueldos que no superan 
los 1.500 euros. Antes de la cri-
sis de 2008, cualquiera conse-
guía una hipoteca y se compra-
ba una casa. Hoy es muy difícil 
que te lo puedas permitir y que 
puedas acceder a una vivienda, 

por lo que tienes que tratar de 
vivir de alquiler.

-Pero también resulta muy 
complejo conseguir un alquiler 
de larga temporada en el munici-
pio, incluso para funcionarios de 
educación o sanidad…

-Es cierto que hay mucha más 
demanda que oferta. Mucha 
gente me pregunta por alquile-
res. Hace poco conseguí una vi-
vienda de una habitación en El 
Cotillo por 1.250 euros, gastos 
aparte. Eso no es accesible pa-
ra casi nadie. Desde el Ayun-
tamiento no tenemos compe-
tencias en vivienda, pero sí la 
responsabilidad, aunque hay 
que tener en cuenta que es un 
problema que no se va a solu-
cionar del todo ni a corto plazo. 
La vivienda es, junto a la segu-
ridad, probablemente el princi-
pal reto de La Oliva. Nuestra in-
tención, y estamos en contacto 
con el Gobierno de Canarias, es 
facilitar en el municipio de La 
Oliva la construcción de vivien-
da social de alquiler accesible, 
a la que podría acceder la gran 
mayoría de la clase media y tra-
bajadora del municipio. Tam-
bién estamos tratando de que se 
pueda gestionar que entren en el 
mercado edificios que están en 

manos de bancos. Hay uno con 
100 viviendas, por ejemplo. 

-Hay quien ha definido Atalaya 
Dorada, la antigua urbanización 
de Fadesa, que no está recepcio-
nada por el Ayuntamiento, casi 
como un territorio sin ley. ¿Qué 
soluciones tiene?

-No comparto lo que acaba 
de decir. Somos representantes 
de los vecinos del municipio y 
tenemos que velar por que to-
dos tengan calidad de vida. Es 
cierto que al no estar recepcio-
nada, el Ayuntamiento no pue-
de, por ejemplo, recoger la ba-
sura dentro, pero sí lo hacemos 
cerca. Estamos tratando de bus-
car fórmulas. Han venido mu-
chos promotores interesándo-
se por la situación y le puedo 
asegurar que, desde el Ayunta-
miento, vamos a hacer todo lo 
que legalmente sea posible para 

que la urbanización se finalice. 
En el plan de etapas, de lo pri-
mero que tenía que hacerse era 
un campo de golf. Estamos dis-
puestos a estudiar un cambio en 
cómo estaba planteado para fa-
cilitar que la urbanización se fi-
nalice, no para que venga un es-
peculador, construya 100 casas, 
las venda, se marche y el pro-
blema continúe.

-En el pasado mandato, en el 
Ayuntamiento salió a relucir en 
varias ocasiones la situación de 
abandono del complejo Baku, que 
es una concesión de suelo público 
municipal. ¿Tiene arreglo?

-Espero que sí, pero es un te-
ma muy complejo. El concesio-
nario interpuso acciones lega-
les contra el Ayuntamiento, al 
entender que no se le contes-
taba a solicitudes para reabrir 
instalaciones y actividades. Su 
versión es que eso le ha impe-
dido tener ingresos y capaci-
dad de cumplir con sus debe-
res, y solicita indemnización, 
daños y perjuicios, y lucro ce-
sante. Puede ser un problema 
muy gordo para el Ayuntamien-
to. Se está analizando, a través 
de una comisión técnica y jurí-
dica, si hay posibilidad de lle-
gar a un acuerdo, aprovechan-
do un plazo de dos meses que ha 
concedido el Juzgado para que 
las partes negocien. No es una 
cuestión política. Lo que está 
claro es que habría que tratar de 
resolver la situación porque es 
una de las imágenes de entrada 
a Corralejo.

-¿Si depende del alcalde de La 
Oliva, se ejecutará la ampliación 
del muelle de Corralejo tal y co-
mo proyectó el Gobierno de Ca-
narias, un diseño que ha genera-
do rechazo social?

-Nací y crecí en Corralejo, vi-
vo allí y quiero lo mejor para el 
municipio. Sé que es importan-
te tener un puerto más atracti-
vo, que además es el que mue-
ve más pasajeros de Canarias, 
y estoy de acuerdo con inter-
venir, pero que no afecte tanto 
al entorno. Por eso, no estoy de 
acuerdo con el proyecto de am-
pliación que hay sobre la mesa. 
Los técnicos del Gobierno ya en 
su momento no nos resolvieron 
las dudas sobre cómo afectaría 
a las vistas a Lobos. Mucha po-
blación no comparte el proyec-
to y no puedo ir en contra de mi 
gente, estoy aquí porque me vo-
ta el pueblo.

El alcalde Isaí Blanco responde a las preguntas de Diario de Fuerteventura. Foto: Carlos de Saá.

“Nuestra intención es facilitar que se 
construya vivienda social de alquiler”
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La nueva presidenta de la Au-
toridad Portuaria de Las Pal-
mas, Beatriz Calzada, asegura 
que tiene la intención de que se 
materialicen todos los proyec-
tos previstos para la ampliación 
del muelle de Puerto de Rosario 
a partir del año que viene. “Las 
obras son complejas pero para 
Puerto del Rosario hay una pre-
visión de crecimiento que debe 
ser importante para la ciudad. 
Estamos viendo cómo están las 
cosas para poner todo en marcha 
porque estos cuatro años hay 
que prestar una especial aten-
ción a Puerto del Rosario”, ase-
gura Calzada en una entrevista 
con Diario de Fuerteventura. 

La Autoridad Portuaria, 
comprometida con ampliar el 
muelle de Puerto del Rosario
La nueva presidenta, Beatriz Calzada, señala que la línea 
con Tarfaya está en manos del Gobierno de Canarias 

Calzada destaca que se tra-
ta del mismo proyecto que esta-
ba previsto anteriormente y que 
mantiene el compromiso de que 
se lleve a cabo. “Confío en que 
estos cuatro años sean los años 
de los puertos de Arrecife, Puer-
to del Rosario y Arinaga, sobre 
todo. Tenemos que tomar de-
cisiones importantes para se-
guir consolidando estos puertos, 
atraer más variedad de servi-
cios, y en eso entran el transpor-
te de pasajeros y mercancías”, 
apunta la nueva presidenta de 
Puertos de Las Palmas. 

El presupuesto de licitación 
de las obras roza los 33 millo-
nes de euros y el plazo de ejecu-
ción, una vez que comiencen los 
trabajos, sería de unos 17 meses, 

según el proyecto presentado 
inicialmente, cuyas obras debían 
haber empezado en el año 2021 . 
“El aumento del abrigo en la zo-
na sur del puerto permite, entre 
otras actuaciones, incrementar 
la calidad de la operativa en los 
muelles del puerto y la seguri-
dad de las maniobras de los bu-
ques”, se destaca en el proyecto. 
“La creación de un nuevo mue-
lle adosado al dique, destinado 
preferentemente a la descarga 
de combustibles, aumenta la ca-
pacidad del puerto y mejora su 
seguridad”.

El muelle que se proyecta 
arranca de la zona meridional 
del borde exterior de la platafor-
ma actual del puerto y presen-
ta dos alineaciones: una primera 

de 100 metros, que no habilitará 
para el atraque de embarcacio-
nes en su parte interior, y otra, 
superpuesta a la anterior, de 
375,2 metros de longitud.

Respecto a la posibilidad de 
emprender de nuevo la línea en-
tre Puerto del Rosario y Tarfaya, 
señala Calzada que depende de 
Puertos canarios, del Gobierno 
de Canarias, pero que la inten-
ción es que se lleve a cabo esa 

SAÚL GARCÍA

línea “que sería muy importan-
te que se convierta en una rea-
lidad”. “No es fácil porque si-
no ya estaría abierta desde hace 
años, pero no he escuchado na-
da en contra de esa línea direc-
ta”, apunta, y subraya que se tra-
ta de “una cuestión geopolítica y 
de intereses sobre la conexión”, 
pero que la intención en Cana-
rias siempre ha sido apostar por 
esa línea.

Beatriz Calzada, presidenta de la Autoridad Portuaria de Las Palmas. 

ACTUALIDAD
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El inicio del curso se vive con 
especial intensidad en el IES 
Jandía, el único instituto de Mo-
rro Jable, que sigue masificado 
y deteriorado. Reabre sus puer-
tas con las mismas deficiencias 
en sus infraestructuras que en 
la clausura del pasado mes de 
junio, e incluso peor por la fal-
ta de profesorado. El IES Jandía 
estrena director con el veterano 
maestro Rafael Marrero, que di-
rigió el IES Vigán de Gran Ta-
rajal y se caracteriza por “no 
tener pelos en la lengua”. De he-
cho, ya ha comenzado su labor 
exigiendo la misma calidad edu-
cativa para el alumnado de Mo-
rro Jable que para cualquier otro 
centro del Archipiélago. Han 
pasado cuatro directores en los 
últimos cinco años por el insti-
tuto más alejado de Canarias en 
todos los sentidos. El IES Jan-
día, inaugurado en 2001, pre-
senta un abandono considerable 
por la falta de reformas durante 
todos estos años.

“Desde que cogí el cargo me 
propuse conseguir que este ins-
tituto resultara agradable para 
nuestro alumnado, es de ellos y 
deseamos que se sientan cómo-
dos, atendidos y quieran venir 
a estudiar, así como impulsar 
nuevos proyectos atractivos”, 
anuncia el director. Una misión 
casi imposible ante los desper-
fectos y daños existentes en las 
instalaciones. “He pedido pupi-
tres nuevos, puertas en las au-
las, mejorar los exteriores, can-
cha, patio, arreglar las paredes 
interiores, columnas, puertas y 
una reforma integral del pabe-
llón deportivo”, añade Marre-
ro. Además, el equipo directivo 
ha introducido al instituto en un 
programa para impartir clases 
de apoyo por las tardes a fin de 
que el centro permanezca abier-
to y se ofrezca también forma-
ción para los padres.

“La realidad de nuestro cen-
tro es de 670 estudiantes, con 
ratios de más de 30 por aula, no 
sólo está masificado, sino que 
también faltan algunos profe-
sores por nombrar, en la actua-
lidad cuentan con una plantilla 
de 79 docentes y el Aula Encla-
ve se ha abierto casi un mes más 
tarde”, denuncia públicamente 
Rafael Marrero. Casi todos los 
centros de secundaria coinciden 
en que este curso se han detec-

El IES Jandía inicia el curso con aulas 
masificadas e instalaciones deterioradas
La presidenta del AMPA y el director del centro solicitan incrementar el presupuesto para reformar 
el edificio y el pabellón deportivo, que se “caen” tras 20 años sin obras de mantenimiento
ITZIAR FERNÁNDEZ

tado recortes presupuestarios. 
Concretamente, Morro Jable su-
frió la marcha de muchas fami-
lias durante la pandemia, pero 
la economía local se ha recupe-
rado y sigue en alza. 

La presidenta de la Asocia-
ción de Madres y Padres (AM-
PA) del IES Jandía, Teresa Lado, 
califica de “grave” la situación 
que presenta el inmueble. “Des-
de el principio, el diseño no era 
el más idóneo, un patio central 
abierto resultaba atractivo en 
Canarias, pero el alumnado su-
fre cada día las consecuencias 
de la entrada de arena en el inte-
rior del edificio, el sol, el calor y 
el viento porque tiene corrientes 

por todos los pasillos, y eso ha-
ce que el espacio central sea ca-
si intransitable”, relata. Aunque 
lo peor, asegura, es que “no se 
ha invertido casi nada en mante-
nimiento y se nos cae encima”. 
El curso pasado, el Ampa reali-
zó una colecta para reunir fon-
dos con la intención de reparar 
las cornisas exteriores porque 
“estaban rotas y eran un peligro 
para el alumnado”. “Eso fue un 
parche, pero urge una inversión 
potente para reparar todas las 
instalaciones, cornisas inclui-
das, barandillas y todo en gene-
ral”, añade.

Los padres invitan a las auto-
ridades municipales y a los res-

ponsables educativos de Fuer-
teventura y Canarias a que 
compueben “en vivo y en direc-
to” los desperfectos que presen-
tan las instalaciones donde estu-
dian los hijos de muchos cargos 
públicos. “Hay baños cerrados, 

que ya ni siquiera se usan por-
que están rotos, con humedad y 
tan deteriorados que se han con-
vertido en almacenes, además, 
los del pabellón están obsoletos 
y necesitan modernizarse”, se-
gún destaca la portavoz de los 
padres. 

Sin embargo, “hay ventanas 
fijas, sin persianas y no se pue-
de usar el proyector, en algu-
nos espacios te mueres de ca-
lor y en otros de frío. Hay óxido 
en las vallas exteriores de todo 
el instituto, paredes desconcha-
das, humedad, falta de pintura, 
zonas de sombra y ni hablamos 
de la cancha deportiva, depen-
diente de Educación, que por las 
tardes se presta a clubes muni-
cipales”, según informa Teresa. 
“No llueve nunca, pero cuando 
lo hace la pared se convierte en 
una cortina de agua, y se inun-
da la cancha, así que desde ha-
ce años pedimos un convenio 
entre el Ayuntamiento de Pá-
jara, el Cabildo y la Consejería 
de Educación para que inviertan 
en reformarlo íntegramente, que 
dejen a un lado las disputas po-
líticas y piensen en el bienestar 
de nuestros hijos y de los estu-
diantes de Morro Jable que me-
recen hacer deporte y estudiar 

El curso escolar se inició el pasado 11 de sep-
tiembre en Fuerteventura con 813 alumnos 
menos que el anterior y con recortes presupues-
tarios en la mayoría de los centros educativos, 
especialmente en Secundaria. Aunque los datos 
no son definitivos, debido a la población itineran-
te en las zonas turísticas, hasta la fecha se han 
matriculado 17.512 estudiantes en la Isla frente 
a los 18.325 registrados el ciclo pasado. El único 
alumnado que no se ha incorporado todavía a las 
aulas porque continúan las obras de sus centros 

es el de los estudiantes de infantil de dos años. 
Este grupo se incrementa con la incorporación 
de cinco colegios nuevos que apuestan por esta 
modalidad de estudios infantiles. En el resto de 
ciclos, la isla pierde alumnado con respecto al 
curso anterior. Sólo aumenta en 52 alumnos en 
Primaria, pero hay 253 menos en Secundaria, en 
Bachillerato la cifra desciende en 184 estudian-
tes, sobre todo en el IES Jandía, mientras que en 
los ciclos de grado medio el alumnado mengua 
en 136 personas y en 148 en ciclos superiores.

800 ALUMNOS MENOS EN LA ISLA

“El centro está 
masificado, con 
una ratio de más 
de 30 alumnos, y 
faltan docentes”

Puertas de acceso a los baños que muestran la precaria situación del centro. Fotos: Carlos de Saá.
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en unas instalaciones dignas 
porque es el único instituto que 
tenemos en el pueblo y debe-
ría estar en perfectas condicio-
nes”, expone públicamente esta 
madre. Además, ·el material de-
portivo está viejo y roto, las pa-
redes de los almacenes se caen 
y no existen puertas”. “Quere-
mos que nuestros hijos estudien 
en espacios más modernos y bo-
nitos”, recalca Lado. 

No todo es negativo. Uno de 
los pocos puntos a favor es que 
este año, al menos, han conse-
guido colocar puertas nuevas 
en las aulas que daban al pasi-
llo central, abierto al aire libre, 
y el instituto ha participado en 
programas Erasmus y en la FP 
Dual con Hostelería.

Recuperar espacios
Los padres describen que la 
localidad de Morro Jable tie-
ne connotaciones especiales, 
no goza de bibliotecas ni loca-
les culturales como cualquier 
otra ciudad, por lo que los cen-
tros educativos se convierten en 
espacios esenciales. “De mo-
mento hemos conseguido que 
se abra el centro por las tardes, 
ofrecer clases de apoyo, trabajar 
en la formación de padres, pro-

fesores y alumnos, y nos gus-
taría que este instituto se con-
vierta en el motor cultural del 
pueblo”, apuntan. La presiden-
ta del Ampa recuerda que cuan-
do se abrió el instituto se im-
partían por las tardes clases de 
ballet, idiomas, música, pintura 
y manualidades, pero “todo se 
fue perdiendo”. “Queremos re-
cuperar todas esas actividades 
porque son fundamentales pa-
ra nuestros hijos que demandan 
cursillos y en Morro Jable no 

hay nada. Con el inconveniente 
de que resulta imposible despla-
zarse hasta Gran Tarajal o Puer-
to del Rosario por las tardes”. 

Los padres planean organizar 
unas jornadas de puertas abier-
tas para que las familias, estu-
diantes, autoridades y asocia-
ciones conozcan el instituto de 
Jandía y apoyen su lucha pa-
ra lograr transformarlo en un 
centro más moderno y funcio-
nal. “Morro Jable tiene una gran 
población que va y viene, pe-

ro también somos muchos los 
que vivimos aquí y tenemos que 
apostar por la diversidad, el res-

peto, el estudio de idiomas, cul-
turas del mundo y gastrono-
mía”, insisten. 

“Los padres proponen dar a 
conocer el trabajo que se hace 
en el centro y enseñar el talen-
to juvenil que hay en Morro Ja-
ble”, reflexiona Teresa. Sin em-
bargo, la presidenta del Ampa 
teme que el alumnado sienta la 
falta de apoyo porque la mayo-
ría quiere marcharse a estudiar 
a otras islas, debido a la esca-
sa oferta de ocio y cultura en el 
pueblo. La comunidad educati-
va pide recursos porque el nú-
cleo sureño puede ser un mode-
lo a seguir en integración social 
y cultural en Canarias. Hay fa-
milias en las que se hablan dos 
y tres idiomas. “Aquí muchos 
jóvenes encuentran rápidamente 
un empleo y dejan de estudiar, 
pero en ocasiones es precario y 
falta formación”, sentencian los 
padres.

Otros centros de Secundaria 
de la Isla también se hallan ma-
sificados, como el IES Corrale-
jo, que este curso pidió con ur-
gencia la construcción de dos 
aulas para evitar el hacinamien-
to, además de que carecen de 
espacios comunes y se sustitu-
yen por aulas.

“Nos gustaría que 
este instituto se 
convierta en el 
motor cultural del 
pueblo”

Alumnos en la cancha deportiva del IES Jandía.
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RAFAEL MARRERO  DIRECTOR DEL IES JANDÍA

-Parece que ha cogido el cargo 
de director con fuerza y entusias-
mo, y uno de sus principales re-
tos es ampliar la oferta profesio-
nal ¿no es cierto?

-Sí. Hasta ahora aquí sólo se 
imparte Hostelería, pero necesi-
tamos nuevas familias profesio-
nales. Tras mantener reuniones 
con sectores de la zona conside-
ramos que puede ser una bue-
na opción, por el movimiento 
existente alrededor de la Cofra-
día de Pescadores de Morro Ja-
ble y el potencial del muelle co-
mercial y deportivo, implantar 
los estudios de Pesquería y Ma-
rítima. Estudios que existen en 
Lanzarote, pero en Fuerteven-
tura no tenemos nada. Y otra 
familia profesional interesan-
te es la de Edificación y Obra 
Civil porque hay bastante ofer-
ta turística de hoteles y vivien-
das, pero faltan profesionales de 
mantenimiento, construcción y 
sectores relacionados. Sería in-
teresante que los jóvenes pudie-
ran especializarse, y en un fu-
turo tuvieran la oportunidad de 
montar su propia empresa y em-
prender. Consideramos que son 
estudios con futuro en esta zona 
y se pueden poner otros nuevos 
si lo estimamos. 

-¿Si el instituto está masificado 
de dónde van a buscar espacio pa-
ra acoger estos nuevos estudios?

-Hemos pensado en el cole-
gio de al lado, el CEIP El Cier-
vo, en el que también trabajé 
hace años, cuando ya se deman-
daba un tercer centro que llegó 
20 años tarde. En el pasado tuvo 
muchos más alumnos, fue un lí-
nea 3 y se ha quedado en un lí-
nea 1 porque se inauguró el ter-

cer colegio y el alumnado ya 
está repartido. Ahora tienen au-
las libres, está muy bien comu-
nicado con el instituto porque 
están juntos y queremos solici-
tar espacio en ese colegio para 
poder ampliar el IES porque  es-
tá bastante lleno. No pedimos 
un segundo instituto aquí por-
que es más necesario en La La-
jita, pero necesitamos obras de 
reforma y mantenimiento in-
teriores y exteriores para mo-
dernizar las instalaciones. Otro 
problema es el del profesora-
do nuevo. Por ejemplo, tenemos 
tres profesores durmiendo en 
la Residencia Hotel Escuela de 
Esquinzo porque no consiguen 
una vivienda en alquiler, otro 
problema añadido en esta zona.

-Tiene un alumnado de diferen-
tes nacionalidades ¿cómo trabaja 
el centro con la interculturalidad 
existente en la zona?

-Desde siempre se ha trabaja-
do muy bien en este sentido, da-
mos mucha importancia a los 
idiomas, el respeto y la buena 
convivencia porque hay más de 
20 nacionalidades diferentes, 
magrebíes, europeos y asiáticos, 
principalmente, pero en general 
el alumnado se entiende bien y 
se respeta. Hasta ahora no he-
mos detectado conductas xenó-
fobas ni problemas relacionados 
porque al final los jóvenes se 
entienden entre ellos aunque ha-
blen diferentes idiomas. Si una 
alumna quiere traer el velo pue-
de traerlo y la comunidad árabe 
es bastante numerosa, incluso 
han pedido clases de religión is-
lámica, pero no se puede ofrecer 
porque de lo contrario los evan-
gélicos y de otras religiones 
pueden demandar la suya. Hay 
que fomentar el conocimiento 
de las culturas y religiones de 
todo el mundo y el respeto. En 
este sentido, abrir el instituto 
por las tardes para ampliar sus 
horas de estudio les puede ayu-
dar a mejorar en el aprendizaje 
del idioma y reforzar el resto de 
asignaturas. Demandan más in-
formática, elaboración de traba-
jos en grupo y todo eso ayuda a 
mejorar la convivencia escolar.

-En un municipio con núcleos 
dispersos ¿el alumnado cuen-
ta con transporte para llegar al 
instituto?

-Sí, porque desde Pecenescal, 
Esquinzo y otras zonas no pue-
den llegar caminando y cuentan 
con un transporte escolar para 
poder acceder al centro, ya que 
muchos padres no logran con-
ciliar el horario laboral con el 
educativo, trabajan temprano 
o carecen de vehículo. Tenien-
do en cuenta las distancias, ur-
ge introducir nuevos estudios 
porque muchos alumnos aban-
donan y ni siquiera pueden acu-
dir a Gran Tarajal o a Puerto del 
Rosario a ciclos de formación 
profesional o a estudios univer-
sitarios fuera de la Isla y hay 
que ofrecer alternativas a ese 
alumnado.

-¿Ahora la prioridad es la re-
forma del inmueble y el nombra-
miento de todo el profesorado?

ITZIAR FERNÁNDEZ -Sí, eso es primordial. El ins-
tituto pertenece a toda la co-
munidad educativa, es un cen-
tro público y necesita reformas 
y modernización porque aquí 
pasan muchas horas. La idea es 
que sientan que esto les pertene-
ce y lo tenemos que cuidar entre 
todos. Los pibes vienen y ven 
todo roto o destrozado, el mate-
rial viejo y que no hay recursos 
y sienten una enorme frustra-
ción porque parece que no se les 
valora y eso es muy negativo, 
conduce al absentismo y aban-
dono escolar si se añade a otros 
problemas familiares o perso-
nales. Es una comunidad edu-
cativa que ha estado muy mar-
ginada y abandonada por parte 
de la Administración. Necesita-
mos atraer al alumnado y con-
seguir que el instituto pueda ser 
un lugar en el que aprendan y 
disfruten. Tienen derecho a re-
cibir una educación de calidad 
y vamos a desplegar todas las 
herramientas para conseguirlo. 
Vamos a promover el diálogo y 
exponer las necesidades a la Di-
rección insular, a la Conseje-
ría de Educación y recabar tam-
bién el apoyo del Ayuntamiento 
de Pájara para poder ofrecer lo 
mejor a los estudiantes del mu-
nicipio. Tenemos que remar to-
dos en la misma dirección por-
que aquí estudian los jóvenes 
que son el futuro del municipio 
y de Canarias. Contamos con un 
equipo de profesores muy im-
plicado y vamos a trabajar para 
que los jóvenes salgan conten-
tos y preparados para continuar 
con su formación en la univer-
sidad o en ciclos profesionales. 
Si echamos la vista atrás, por 
este instituto han pasado 15 di-
rectores en 22 años y cuatro en 
los últimos cinco años. Con eso 
podemos imaginar lo que ha vi-
vido esta comunidad, con has-
ta 700 alumnos por curso y más 
de 60 docentes, muchos cam-
biando cada año. Por eso, jun-
to con los padres, vamos a tra-
bajar en las demandas y poder 
ofrecer estabilidad y calidad a 
este alumnado. Otra batalla es 
el estado del barranco del Cier-
vo que es un peligro porque es-
tá reformado y canalizado, pero 
faltan vallas y cualquier perso-
na o vehículo se puede caer en 
el interior porque aquí hay mu-
cho tráfico en las horas punta de 
entrada y salida.  

Rafael Marrero, en el instituto. Foto: Carlos de Saá.

“Hay que 
fomentar el 
conocimiento de 
otras culturas y 
religiones”

“Queremos tener estudios de Pesquería 
y Marítima, Edificación y Obra Civil”
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Ana Suárez se dedicaba a la te-
rapia asistida con animales, di-
rigida especialmente a personas 
con discapacidad, y llegó a la ri-
soterapia por casualidad, pero 
ya se quedó. El año pasado lle-
vó a cabo un taller de volunta-
riado con la asociación Derecho 
y Justicia en el centro peniten-
ciario de Tahíche, donde más del 
40 por ciento de la población in-
terna procede de Fuerteventura. 

Se trataba de un curso muy 
breve, de una sesión por cada 
módulo penitenciario, pero la 
experiencia fue buena, y había 
que ampliarla. Este año, ese pe-
queño curso se ha convertido en 
el taller de risoterapia más com-
pleto y más extenso de los que 
se han llevado a cabo en una 
cárcel en España. Es un proyec-
to que se hace gracias a una sub-
vención del Cabildo de Lanzaro-
te y que tiene dos fases de doce 
semanas cada una y alcanza a 
unos 150 internos. 

En el centro penitenciario de 
Tahíche hay una media de entre 
350 y 370 internos, de los que 
entre 120 y 150 son de Fuerte-
ventura y el resto de Lanzarote 
o de otros lugares. Señala Ana 
Suárez que lo ideal, para que 
funcionen bien los juegos y la 
dinámica del taller, es que sean 
grupos de entre 15 y 20 perso-
nas y que se haga el taller com-
pleto. “Si solo vas una vez, te 
echas unas risas y sales más re-
lajado, pero nosotros trabaja-
mos sobre la autoestima, la re-
ducción del estrés, la prevención 
de la depresión o la empatía”, 
apunta. 

No se trata solo de reírse, si-
no de que la risa se convierta en 
una herramienta para trabajar 
otras cosas, principalmente las 
que tienen que ver con la salud 
mental. “Si haces las doce cla-
ses, ves la progresión, y en al-
gunos casos es una progresión 
muy grande”, asegura. Explica 
que hay alumnos que “solo es-
peraban que pasaran las horas y 
ahora piensan en hacer algo útil 
con su tiempo”. “Algunos han 
llegado del módulo llorando y 
han vuelto riendo y dicen que es 
la primera vez que se sienten un 
poco libres desde que entraron”. 

Los beneficios son variados. 
“Por ejemplo, se sienten más se-
guros de sí mismos y se relacio-
nan mejor con otras personas”. 
“Los que ya han pasado la pri-
mera fase ocupan su tiempo en 
alguna cosa más útil y, en gene-
ral, han dejado de hablar de por 
qué entraron en la cárcel y han 
empezado a pensar en qué ha-
rán cuando salgan”, señala Ana. 

Hay internos que se dedican a 
la música: “Me han pedido ba-
ses para empezar a componer y 
me ha sorprendido el nivel que 

hay, yo les digo que tienen un 
tiempo muy valioso que pueden 
invertir en hacer algo a su fa-
vor, y en buscar soluciones con 
creatividad”. 

La risa conlleva beneficios de 
todo tipo. Libera endorfinas, que 
son los neurotransmisores que 
promueven la sensación de bien-
estar. Reduce los niveles de cor-

tisol, la hormona del estrés, y fa-
vorece la redución de la ansiedad 
y del agotamiento. Mejora el es-
tado de ánimo, fortalece la cohe-
sión de grupo, reduce la tensión, 

crea un ambiente distendido y 
potencia la creatividad y la re-
solución de problemas. La riso-
terapia, en definitiva, actúa co-
mo una válvula de escape para 
liberar tensiones acumuladas y 
aumenta la capacidad de ver las 
cosas desde diferentes perspec-
tivas. Actitud, esa es la palabra 
clave. “Hay personas que llevan 
mucho tiempo sin reírse”, señala 
Ana Suárez, pero, a partir de la 
quinta o sexta sesión, llegan a la 
clase con la sonrisa puesta. “Uno 
de los internos me dijo que le ha-
bía cambiado la vida y que se iba 
a poner a estudiar”. 

Al taller también asisten per-
sonas que se encuentran en la 
Unidad Terapéutica y Educati-
va (UTE), que son personas que 
se comprometen a no consumir 
drogas, y en ellos se nota una 
gran progresión. Lo que hace la 
risoterapia es “dar herramien-
tas para trabajar la salud men-
tal”. En los talleres se trabaja con 
la creatividad, la expresión cor-
poral, la entonación de la voz, la 
mirada, la memoria, la concen-
tración, la atención o la coordi-
nación. “La risa es la gasolina, el 
motor”, pero se transita el cami-
no de las soluciones, de llevar la 
cabeza hacia un lugar feliz, ocu-
pada en pensamientos útiles y 
no en problemas imposibles de 
solucionar. 

Se trabaja mucho sobre la au-
toestima. Algunas veces se llega 
a la sonrisa y otras a la carcaja-
da. Se practican juegos de deshi-
nibición, de cohesión de grupo o 
de interiorización. Se puede ha-
cer desde una radio imaginaria 
hasta una fila en la que todos tie-
nen los ojos vendados excepto el 
último, una guerra de muecas o 
la sombra rebelde, que consiste 
en hacer lo contrario que tu pa-
reja. También tienen mucho éxi-
to los juegos infantiles, “son los 
que más triunfan”. 

Dice Ana que las primeras se-
siones son duras “pero cuando 
entienden que es una cosa muy 
seria lo disfrutan”. “Si eres bue-
na risoterapeuta, hay que ha-
cer una progresión, porque si al 
principio parece muy ridículo, 
no lo hacen, se busca una actitud 
infantil pero poco a poco, paso 
a paso”. Hay muchos que llegan 
diciendo: “A mí eso de la risa no 
me va”. Pero se quedan. 

Una de las mayores diferen-
cias entre este taller y otro que se 
imparte en libertad es la propor-
ción entre hombres y mujeres, y 
que a este tipo de actividades, la 
gente ya sabe a lo que va, mien-
tras que en el centro penitencia-
rio, no. “En la calle casi todo son 
mujeres y aquí no”, dice Ana, 
que explica que al taller “las mu-
jeres van entregadas y los hom-
bres, asustados”. “Parece que la 
risa y el buen humor están mal 
vistos”. 

Unos 150 
internos de los 
370 que tiene la 
prisión son de 
Fuerteventura

MEDALLA DE BRONCE PARA DERECHO Y JUSTICIA 
El secretario general de Instituciones Peni-
tenciarias, Luis Ortiz, ha concedido la Medalla 
de Bronce al mérito social penitenciario a la 
asociación Derecho y Justicia. Esta asocia-
ción, formada por familiares y amigos de pre-
sos, fue creada en el año 2004 para el apoyo 
integral a personas privadas de libertad y sus 
familiares. Su primera reivindicación, antes de 
la ampliación del centro penitenciario, estaba 
relacionada con el derecho a cumplir condena 
cerca del domicilio del penado, ya que había 
muchos lanzaroteños cumpliendo sentencia en 
la Península. La asociación lleva a cabo varios 
programas en el centro penitenciario, como el 
asesoramiento jurídico, intervención psicológi-
ca, apoyo psicopedagógico, formación y diferen-
tes talleres ocupacionales, como la elaboración 
de una revista, talleres de fotografía, teatro, 
yoga, risoterapia o costura. En materia legal se 

encarga de resolver las dudas jurídicas de fami-
liares e internos y de materializar sus derechos, 
así como las actuaciones en asuntos de extran-
jería. Pretende complementar las necesidades 
integrales de las personas privadas de libertad, 
“uno de los colectivos más vulnerables de la so-
ciedad, facilitando el cumplimiento de su con-
dena con plenas garantías y apoyando tanto a 
los presos como a sus familiares para intentar 
lograr la reinserción social”. Trabaja en coordi-
nación con las administraciones locales e Insti-
tuciones Penitenciarias, “solventando algunas 
de las carencias de estos organismos oficiales”. 
La Medalla se otorga “en reconocimiento a su 
buen hacer profesional, compromiso y constan-
te disposición con la institución penitenciaria, 
especialmente por su valiosa contribución con 
el centro penitenciario” de “reeducación y rein-
serción social”.

Risoterapia en la cárcel: 
una cosa muy seria 

Unos 150 internos del centro penitenciario de Tahíche, 
donde el 40% procede de Fuerteventura, asisten a un 

taller de risoterapia, una forma de tratar la salud mental 

SAÚL GARCÍA

Un momento del taller en la cárcel. 
Foto: Cedida.
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Tomás Pérez, vinculado duran-
te 23 años al Hospital majorero 
como jefe de Logística y Servi-
cios Generales, regresa a la Di-
rección del Área de Salud de 
Fuerteventura después de haber 
estado en los tiempos del conse-
jero José Manuel Baltar al fren-
te durante el periodo 2018-2019. 
Tiene la misión de acabar con 
el lastre de las listas de espera 
y el reto de sacar del cajón pro-
yectos de infraestructuras sa-
nitarias enquistadas en el tiem-
po. Entre los logros inmediatos, 
anuncia la puesta en funciona-
miento de la Unidad de Hemo-
dinámica antes de acabar el año. 
Más difícil lo tendrá para con-
seguir especialistas. “Nos pre-
ocupa la situación de todas las 
especialidades”, reconoce.

-¿Qué situación se ha encontra-
do tras tomar posesión como di-
rector de área?

-En la parte de la Dirección, 
lo que más me sorprendió fue 
que todavía siguen vigentes mu-
chas de las medidas anticovid. 
Seguíamos manteniendo a los 
pacientes con muy poco contac-
to con la Dirección. Estábamos 
acostumbrados al acceso direc-
to de los pacientes a los diferen-
tes servicios. Sobre todo, al de 
bonos y dietas. Ahora, se hacía 
por registro de entrada. Hemos 
vuelto a revertir esa situación y, 
en principio, los pacientes acu-
den a esos servicios para resol-
ver su casuística. En el caso del 
hospital, hemos hecho un análi-
sis de la situación. Hemos visto 
el tema de las listas de espera. 
El corte del mes de junio no de-
paraba muy buenas noticias. Se-
guimos en la tendencia de em-
peoramiento progresivo de los 
tiempos de espera en las listas 
quirúrgicas y consultas exter-
nas y eso se convierte en el pri-
mer foco de atención. 

-Entonces, ¿cree que ha habido 
una mala gestión?

-Hay que mirar las cosas con 
prudencia porque juzgar es de-
masiado fácil. Durante la legis-
latura pasada, tuvimos la pan-
demia más grande que ha vivido 
la humanidad en los últimos 
tiempos. Eso ha tenido un efec-
to muy negativo en la actividad 
hospitalaria. La labor se parali-
zó y se centró, exclusivamente, 
en la atención al Covid. Sin em-

“La situación de la sanidad en la Isla es 
precaria por la falta de profesionales”

ELOY VERA

bargo, esas medidas han ido en 
desescalada, pero la actividad 
no ha ido regresando, progresi-
vamente, como era esperable a 
cifras de actividad aceptables. 

-Sanidad ha anunciado que 
abre una Unidad de Hemodiná-
mica en Lanzarote. ¿Cuándo se 
activará la de Fuerteventura?

-Nosotros estamos trabajan-
do para ello. Nuestro objeti-
vo es que antes de final de año 
esté puesta en marcha. En es-
tos momentos, el servicio está 
terminado y el equipo instala-
do. Tenemos el visto bueno del 
Consejo de Seguridad Nuclear a 
la puesta en marcha del angió-
grafo. La parte de formación de 
los profesionales ya está abor-
dada. Nuestros cardiólogos van 
a trabajar mano a mano con los 
cardiólogos hemodinamistas del 
Insular de Gran Canaria. Han 
ido hasta allí a formarse. En es-
tos momentos, lo que nos está 
marcando el tiempo de arranque 
es la adquisición de todos los 
consumibles que lleva el fun-
cionamiento. Seremos una uni-
dad satélite con el Hospital In-
sular hasta que nuestro personal 
tenga el control del servicio. 

-En estos momentos, hay en 
torno a 1.270 personas en listas 

de espera quirúrgicas. ¿Cuál va a 
ser la línea de trabajo del nuevo 
equipo para reducir esas cifras?

-La consejera de Sanidad ha 
presentado el Plan Activa Ca-
narias, un intento de hacer 
frente a esa evolución negativa 
de las cifras de listas de espe-
ra quirúrgicas y de consultas. 
Como media en lista de espe-
ra en el Archipiélago, hay un 10 
por ciento en la de quirúrgica y 
hasta un 30 en consultas exter-
nas. Eso es preocupante y se ha 
convertido en el principal fo-
co de atención, tanto en Fuerte-
ventura como en todo el Servi-
cio Canario de Salud. En la Isla, 
tenemos una evolución un pe-
lín mejor, pero la tendencia ne-
gativa continúa. Lo primero es 
revertir esa tendencia. ¿Cómo 
hacerlo? En primer lugar, me-
jorando la gestión, aumentando 
la informatización de los siste-
mas y, luego, poniendo en mar-
cha un plan especial como el 
Plan Activa Canarias que lo que 
intenta es usar las instalaciones 
sanitarias todo el tiempo que 
sea posible. Se trata de ofertar 
a nuestros profesionales, fuera 
de la jornada laboral, la posibi-
lidad de hacer planes especiales 
en turnos de tarde e, incluso, 

los fines de semana en algunos 
hospitales.

-129 personas esperan más de 
seis meses para ser intervenidas. 
El que espera en su casa para pa-
sar por quirófano está cansado de 
escuchar promesas…

-Quiero transmitir a la pobla-
ción que para nosotros es un te-
ma prioritario. La tendencia se 
tiene que revertir sí o sí. No po-
demos continuar en esa cuesta 
abajo. Los primeros cortes que 
hemos hecho son positivos. En 
el caso de Fuerteventura, cree-
mos que se puede empezar a re-
vertir esa situación. Estamos lu-
chando activamente. Estamos 
poniendo todos los medios, pe-
ro no hay que esconder que te-
nemos dificultades en algunas 
especialidades.

-Las listas de espera quirúrgi-
cas son alarmantes en Trauma-

tología, Oftalmología y Cirugía 
General y Digestiva. ¿Se contra-
tarán especialistas?

-La contratación de especia-
listas la tenemos abierta a la to-
talidad de especialidades del 
hospital. La escasez de profe-
sionales no sólo afecta a estas 
categorías, en las que estamos 
buscando preferentemente. Nos 
preocupa la situación de todas 
las especialidades. En Anato-
mía Patológica, hemos conse-
guido revertir con dos nuevas 
contrataciones. En Neurología, 
Traumatología y Medicina In-
terna hemos estado buscando 
activamente. Hemos publica-
do notas de prensa a nivel na-
cional. Incluso, hemos envia-
do notas a todos los centros 
docentes de los hospitales de 
la red estatal en busca de per-
sonas que quieran desplazar-
se e incorporarse al equipo de 
Fuerteventura. 

-¿Y ha habido respuesta?
-Ha tenido cierta repercusión. 

En Neurología, tenemos currí-
culos que estamos evaluando 
para poder tener dos neurólo-
gos de aquí a final de año. Hay 
que reconocer que tenemos un 
entorno muy difícil. Quizá so-
mos el escalón más bajo dentro 

TOMÁS PÉREZ  DIRECTOR DEL ÁREA DE SALUD DE FUERTEVENTURA

Tomás Pérez, en un momento de la entrevista. Fotos: Carlos de Saá.

“El helicóptero 
medicalizado debe 
ser una realidad 
para principios del 
año próximo”

ENTREVISTA
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del Archipiélago y a nosotros 
nos resulta muy difícil compe-
tir con los hospitales de refe-
rencia en cuanto a condiciones 
para traer especialistas. Se re-
quiere de medidas especiales 
en las que ya está trabajando la 
Consejería.

-La situación en Medicina In-
terna ha sido preocupante: sin 
especialistas y las citas cerradas. 
¿Sigue igual? 

-Estamos buscando internis-
tas, pero es verdad que no con-
seguimos. Hace unos meses, 
nos encontrábamos con una si-
tuación en la que toda la plan-
tilla del servicio estaba de baja. 
Esa situación se ha revertido. 
En estos momentos, sólo tene-
mos dos profesionales inactivos 
de una plantilla de siete. Segui-
mos dependiendo del Hospi-
tal Insular de Gran Canaria y 
del de Lanzarote para algunas 
guardias, pero creemos que se 
puede estabilizar en los próxi-
mos meses. Otras especialida-
des han empezado a colaborar 
con los internistas del hospital 
en el control de planta. Cree-
mos que esto puede ayudar a 
que la carga de trabajo de nues-
tros especialistas de Medicina 
Interna se vea mejorada y pue-
dan seguir trabajando en condi-
ciones normales.

-La situación en Oncología 
también se ha visto mermada…

-Contamos con tres especia-
listas. Es verdad que ha estado 
tensionada como consecuencia 
de causas personales. Aho-
ra, tenemos dos oncólogos otra 
vez. Falta un tercero, pero con 
dos especialistas se puede con-
siderar el servicio en una situa-
ción normal.

-El presidente del Gobierno de 
Canarias, Fernando Clavijo, ha 
anunciado la restricción de con-
trataciones y el fin de los contra-
tos eventuales en Sanidad. ¿Có-
mo puede afectar esta medida a 
Fuerteventura, una isla con una 
situación con falta de personal?

-El Gobierno se encontró con 
una situación preocupante debi-
do al incremento de gastos y de 
desviación con respecto al pre-
supuesto. En la parte de planti-
lla, exceptuando las categorías 
médicas, estamos bien. Hemos 
hecho una consulta a la Conse-
jería y nosotros no tenemos li-
mitaciones para contratar es-
pecialistas. Es verdad que las 
nuevas interinidades que po-
demos ofertar están limitadas 
a tres años. La Consejería es-
tá embarcada en un plan de es-
tabilización del personal y su 
compromiso es seguir mante-
niendo el personal que estaba 
dedicado al Covid. Se ha hecho 
una modificación de plantilla. 
Se han ofertado interinidades a 
los trabajadores. El proceso se-
lectivo de estabilización debe 

estar terminado antes del 31 de 
diciembre de 2024.

-El anterior equipo no reno-
vó el contrato de uno de los aler-
gólogos. ¿Cuál es, en estos mo-
mentos, la situación del área de 
Alergología?

-La lista de espera es un pro-
blema generalizado y no solo 
en Alergología. Ahora mismo, 
hay tres alergólogos. Nosotros 
hemos estado buscando activa-
mente. Estamos abiertos a cual-
quier contratación. Nuestra si-
tuación es bastante precaria en 
cuanto a profesionales. Es una 
situación que podemos calificar 
de urgente. No ponemos corta-

pisas a nadie que se quiera in-
corporar al equipo de trabajo. 

-Hace cuatro años, le pregunta-
ba a la anterior directora de área 
cuándo empezarían las obras 
del Centro de Salud de El Casti-
llo. Cuatro años después, le hago 
la misma pregunta. ¿Será usted 
quién inaugure el centro?

-Es verdad que hemos teni-
do una pandemia por medio y 
eso ha supuesto una paraliza-
ción, pero en la asistencia sani-
taria. La parte de planificación 
no debería haberse sentido re-
sentida. Hemos tenido una pri-
mera reunión con el servicio de 
Infraestructuras para ver la si-
tuación de todas las infraestruc-
turas que estaban ya planifica-

das. Sorprende que se le haya 
dado tan poco espacio en cuatro 
años. Nos hemos reunido pa-
ra conocer la situación y empe-
zar a tomar medidas. En el ca-
so de El Castillo, se planteó un 
problema con la huella de rui-
do del aeropuerto. En la parce-
la que ofertaba el Ayuntamiento 
hay suelo susceptible de alber-
gar el centro. Nosotros lo que 
queremos es hacer una planifi-
cación de las medidas que tene-
mos que ir adoptando para tener 
la disponibilidad de ese suelo. 

-En el centro de Corralejo se 
construyó una segunda planta, 
pero sigue colapsado. ¿Cuándo 

se comenzará la construcción del 
Corralejo II?

-Estamos ya con el suelo 
aceptado y la licitación de re-
dacción del proyecto ya está en 
proceso de resolución. 

-Con el Centro de Atención Es-
pecializada (CAE) se sigue ha-
blando de posibles ubicaciones: 
La Lajita o Gran Tarajal. ¿Có-
mo está la situación? ¿Hay suelo 
a disposición para hacerlo en La 
Lajita?

-Nosotros apostamos por los 
dos. Estamos a favor de ampliar 
el Centro de Salud de Gran Ta-
rajal y por el CAE, en La Laji-
ta. En cuanto a este último, el 
Ayuntamiento de Pájara ofre-
ció una parcela para la ubica-

ción del CAE con unos requi-
sitos mínimos que había puesto 
el SCS, que era que la superficie 
tenía que ser de 14.000 metros 
cuadrados para poder albergar 
ese previsible centro. Cuando se 
entregó el suelo, se entregaron 
dos superficies diferenciadas, 
separadas por un carril, aun-
que cercanas una de la otra. El 
SCS solicitó una modificación 
del plan para unificar esas dos 
parcelas en una sola. El Ayun-
tamiento la realizó y, en bre-
ve, tendremos ese nuevo intento 
de cesión. En principio, no ten-
dríamos ningún tipo de cortapi-
sas para poder aceptar el suelo 

y empezar con la planificación y 
redacción del proyecto.

-¿Cómo van las obras del área 
de Urgencias del hospital?

-Tenemos la idea de generar 
nuevos espacios diferenciados 
en Urgencias. Una de las con-
secuencias directas del Covid 
fue que los familiares no po-
dían esperar dentro del servicio. 
Se les habilitó un pequeño espa-
cio fuera que, en mi opinión, no 
recoge las condiciones de aten-
ción. Hemos querido recuperar 
el espacio para familiares; te-
ner dos esperas diferenciadas 
para adultos y pediátricos y he-
mos puesto en marcha la crea-
ción de dos nuevas consultas rá-
pidas con la idea de atender los 

niveles 4 y 5, que son los de me-
nor gravedad, con la mayor ra-
pidez posible. La primera sema-
na de octubre podríamos estar 
en disposición de poner esos es-
pacios en uso. 

-Una vez terminadas las obras 
en Urgencias, ¿se darán por fi-
nalizadas las reformas en el 
hospital?

-El hospital es un ser vivo y 
tendremos que seguir creciendo 
si queremos buscar activamente 
nuevos especialistas y ampliar 
la cartera de servicios.

-En varias ocasiones, el Parla-
mento de Canarias ha pedido que 
se instale un helipuerto con un 
helicóptero medicalizado en la Is-
la. ¿Se ha movido ficha para que 
así sea?

-El día de la toma de pose-
sión de Fernando Clavijo ese 
fue uno de los puntos enumera-
dos como prioritarios en el caso 
de Fuerteventura. La Conseje-
ría está comprometida con ello 
y también el Gobierno de Ca-
narias. Deberá ser una realidad 
según tengamos los primeros 
presupuestos. Entiendo que de-
be aparecer esa partida en estos 
primeros presupuestos. La ma-
terialización de ese helicóptero 
en Fuerteventura debe ser una 
realidad para principios del año 
que viene.

-Las personas con enfermeda-
des raras se quejan del trato en 
Urgencias y demandan protoco-
los específicos en el servicio de 
Urgencias para tratarlos. ¿Entra 
la elaboración de estos protocolos 
en su línea de trabajo?

-Sí. Nuestra idea es ir implan-
tando mejoras. Tenemos que ir 
protocolizando el servicio a to-
dos los colectivos y pacientes 
y además tenemos que ir plan-
teándonos nuevas medidas de 
atención. En ese sentido, hay 
que ir no sólo fomentando la 
atención hospitalaria, sino tam-
bién la atención domiciliaria. 

-El PSOE  ha pedido que los 
cargos estén profesionalizados y 
pertenezcan al colectivo sanita-
rio y no estén vinculados al ám-
bito de la política. Usted ha ido en 
listas de Coalición Canaria en las 
elecciones de mayo… 

-Cuando escuché la noticia, lo 
primero que se me vino a la ca-
beza es qué buenas ideas tiene 
la gente cuando llega a la oposi-
ción. Hay que recordar que ellos 
estuvieron gobernando cuatro 
años. Si tenían esa idea y les pa-
reció tan buena la podían haber 
implantado durante su etapa en 
el gobierno. Esa dialéctica par-
lamentaria  de buscar la con-
frontación hace flaco favor por-
que pone en duda la honestidad 
de las administraciones a la ho-
ra de buscar cargos. Cuando se 
nombran cargos, se hace siem-
pre pensando en que las cosas 
funcionen.  

“El Hospital es un 
ser vivo y hay que 
seguir creciendo si 
queremos ampliar 
servicios”

“Oncología ha 
estado tensionada, 
ahora tenemos 
otra vez dos 
oncólogos”

“Apostamos por 
ampliar el centro 
de Gran Tarajal y 
por crear el CAE 
en La Lajita”

ENTREVISTA
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Los sindicatos con representa-
ción en el Hospital General de 
Fuerteventura están de moda. 
Reciben nuevos afiliados cada 
día y sus despachos se llenan de 
trabajadores para informarse so-
bre las oposiciones que ha con-
vocado la Consejería de Sanidad 
del Gobierno de Canarias. El re-
presentante del Sindicato de Em-
pleados Públicos de Canarias 
(Sepca), Joaquín de la Torre, des-
taca la importancia de estas opo-
siciones porque se va a dotar de 
personal estable a un servicio 
básico como la sanidad.

“Para 2024 tiene que estar fi-
nalizado todo este proceso selec-
tivo y será histórico, porque es-
tabilizará la plantilla sanitaria 
de Canarias”, destaca De la To-
rre, quien subraya la relevancia 
de esta medida “en Fuerteventu-
ra en particular, porque el 40 por 
ciento del personal es temporal, 
un índice que está muy por enci-
ma de la empresa privada”. 

“Se han convocado casi 8.000 
plazas en Canarias en esta oposi-
ción y se terminará de estabilizar 
con una convocatoria extraordi-
naria que saldrá a finales de año, 
según anunció el Gobierno ca-
nario en la última mesa sectorial 
celebrada en Tenerife este oto-
ño”, explica el sindicalista majo-
rero. Al finalizar el proceso sólo 
quedará aproximadamente un 10 
por ciento de personal temporal, 

Las oposiciones de Sanidad que buscan 
acabar con la temporalidad en la Isla
El 40% del personal del Servicio Canario de Salud en Fuerteventura es temporal, “un índice que 
está muy por encima de la empresa privada”, según el Sindicato de Empleados Públicos de Canarias

ITZIAR FERNÁNDEZ

que se contratará en función de 
las necesidades.

Los sindicatos advierten de 
que se ha llegado a este nivel de 
temporalidad en las plantillas de 
Sanidad debido a los recortes 
presupuestarios y por no convo-
car oposiciones públicas para se-
leccionar el personal necesario. 
Así, las plazas vacantes se han 
cubierto “poniendo parches” a lo 
largo de los años.

Las oposiciones han recibi-
do unas 113.000 solicitudes y se 
crearán 111 tribunales. Si todo 
va bien, las listas de admitidos 
se publicarán en noviembre y di-
ciembre, y los exámenes se cele-
brarán en los primeros meses del 
año que viene. “Se trata de una 
oposición destinada a la estabi-
lización y las preguntas se pu-
blicarán con las respuestas, por-
que así se estableció para todas 

las comunidades”, explica De la 
Torre.

El Sepca calcula que trabajan 
en el sector sanitario de Fuerte-
ventura unos 2.000 profesiona-
les. Este sindicato quedó en se-
gunda posición en las últimas 
elecciones en Fuerteventura, con 
UGT como primera fuerza con 
siete delegados, seis el Sepca y 
tres para Intersindical Canaria. 

“Nosotros hemos recibido una 
respuesta masiva de trabajadores 
y de gente interesada para oposi-
tar y estamos realizando nuestro 
trabajo de forma intensiva, tan-
to al colaborar con la inscripción 
online como en cuanto al aseso-
ramiento y apoyo a lo que de-
mandan nuestros más de 700 afi-
liados en la Isla”, asegura De la 
Torre, a quien todos conocen co-
mo Quino. Su organización es-
tá muy activa y estos meses ha 
recibido a cientos de trabajado-
res en los despachos del edificio 
sindical del Hospital General de 
Fuerteventura. 

“Muchos trabajadores tenían 
problemas para inscribirse a las 
oposiciones, por lo que les he-
mos apoyado y facilitado toda 
la información sobre el proce-
so selectivo, acerca de las pla-
zas libres ordinarias y las cerra-
das, para personal interino, que 
si no se apuntan se quedan fue-
ra directamente”, explica el sin-
dicalista. Han salido plazas en 
todas las categorías, añade Qui-
no, quien apunta que un proble-
ma que soporta Canarias es que 
los convenios y salarios están 
por debajo de la media nacional.

“Respuestas urgentes”
Fuerteventura es una de las is-
las en las que se espera una ma-
yor demanda de servicios sani-
tarios, tanto en centros de salud 
como en el Hospital General, por 
el incremento poblacional que 
están experimentando numero-
sas localidades majoreras. Así, 
hay asignaturas pendientes que 
desde el sindicato Sepca esperan 
que se resuelvan: “Con el cambio 
de Gobierno se ha establecido un 
diálogo, hay nuevo director insu-
lar de Área, Tomás Pérez, nueva 
gerencia en el Hospital, y se han 
celebrado reuniones para expo-
ner las necesidades reales, pero 
estamos esperando movimientos 
y respuestas urgentes, y para no-
sotros ya van tarde”. 

“Con la gerencia anterior tu-
vimos muchos problemas y tu-
vimos que salir todos los sindi-
catos públicamente a denunciar, 
llegamos a pedir dimisiones por-
que  nos tumbaron todos los con-
venios y acuerdos conseguidos 
para el personal”, destaca el de-
legado de Sepca en la Isla. Es-
ta fuerza sindical denunció una 
“absoluta falta de transparen-
cia en la gestión” en el pasado 
mandato. “No había diálogo, no 
se informaba a los sindicatos de 
nada y no se estaban dando solu-
ciones a las necesidades reales y 
se saltaban todos los acuerdos”, 
recuerda Quino.

“En Fuerteventura hemos pa-
sado este año momentos com-
plicados, con falta de personal 
en varias especialidades, como 
internistas y en otras áreas. Si a 
eso sumamos la temporalidad de 
los profesionales resulta compli-
cado ofrecer un servicio de cali-
dad, a pesar de que ha mejorado 
mucho la sanidad en Fuerteven-
tura en los últimos años”, obser-
va Quino de la Torre.

“En la Isla hemos 
pasado momentos 
complicados, con 
falta de personal 
en especialidades” 

Joaquín de la Torre es delegado de Sepca. Foto: Carlos de Saá.

ACTUALIDAD
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Para el sindicalista, en la Sa-
nidad “falla la Administración” 
porque considera que hay gran-
des profesionales sanitarios, que 
son valorados por los pacien-
tes. Entiende que hay una “obse-
sión” por reducir las listas de es-
pera, pero considera que, pese a 
ser importante, también es nece-
sario “apostar por la calidad, ya 
que muchos especialistas se han 
marchado”.

Listas de espera
En su nueva etapa como director 
del Área de Salud de Fuerteven-
tura, Tomás Pérez ha avanzado 
que la Unidad de Hemodinámi-
ca se pondrá en marcha antes 
de que finalice al año. Además, 
considera fundamental mejorar 
las infraestructuras sanitarias de 
la Isla, ampliar y estabilizar las 
plantillas con las oposiciones, 
que el paciente se convierta en el 
centro de atención para mejorar 
la calidad asistencial y reducir 
las listas de espera. Según los úl-

COMBATIR LA DIABETES, UNA 
ENFERMEDAD SILENCIOSA

La presidenta de la Asociación Majorera para la Diabetes 
(Amadi), Delia Francés, ha anunciado que para el 14 noviem-
bre, Día Mundial de la Diabetes, han organizado un programa 
de acciones para sensibilizar sobre esta enfermedad, bajo el 
lema ‘Educar para proteger el futuro’, una campaña destinada 
a la prevención como mejor arma. Francés recuerda que la dia-
betes es una enfermedad silenciosa, que no duele y deriva en 
graves complicaciones. Amadi celebrará en noviembre actos 
en Morro Jable el día 9, el 14 en la capitalina calle Primero de 
Mayo, y el mismo día en el centro de salud de Gran Tarajal. Al 
día siguiente estarán en Tuineje y también visitarán el centro 
de mayores de Gran Tarajal el 18. La asociación organizará ac-
tos en Costa Calma, Tesjuate, Corralejo, Betancuria y Antigua.

CAMINATA SALUDABLE AL GOLPITO
Desde el Área de Salud de Fuerteventura destacan el inicio 
de las rutas saludables, Al Golpito por la Salud, que comenza-
ron el 2 de octubre con un programa de ejercicio físico en la 
zona básica de salud de Puerto del Rosario. Todos los lunes 
a las 18.00 quedarán en el punto de información turístico de 
la avenida marítima para emprender una caminata saludable. 
También el viernes 20 de octubre, el 3 y 17 de noviembre y el 1 
y 15 de diciembre, a las 9.30 horas, de la mano de ADIVIA, se 
organizarán varias rutas. 

timos datos, publicados en sep-
tiembre y que se refieren a fina-
les de junio, había 369 pacientes 
para ser operados en traumato-
logía, con un total de 1.273 per-
sonas pendientes de una inter-
vención quirúrgica, por la que se 
espera, de media, más de 80 días 
en Fuerteventura. Otros 1.497 
estaban a la espera de una con-
sulta con especialista en la Is-
la, con dermatología a la cabeza 
(320 pacientes).

Entre las necesidades más ur-
gentes, destaca la importancia 
de incorporar al Hospital Ge-
neral a un nuevo especialista en 
anatomía patológica y Fuerte-
ventura necesita con urgencia 
dos neumólogos. En cuanto a las 
infraestructuras, se anuncia el 
Centro de Atención Especializa-
da (CAE) en La Lajita para cu-
brir las necesidades de la zona 
sur y terminar de planificar el se-
gundo centro de salud de Corra-
lejo, que estaría dotado de una 
unidad de atención temprana. 

“Grosero error de diagnóstico” 
en un caso de negligencia 
La Audiencia estima los recursos de Fiscalía y familiares
de un joven de 22 años que murió en el Hospital General 

El informe 
forense aprecia 
“relevantes 
deficiencias” en el 
tratamiento

M. RIVEIRO

La Audiencia Provincial ha rea-
bierto un caso de presunta negli-
gencia médica por la muerte de 
un joven de 22 años en el Hos-
pital General de Fuerteventura y 
ha encaminado el procedimien-
to a la fase previa a la apertura 
de juicio oral. En un auto, des-
taca lo que “en principio parece 
ser” un “grosero error de diag-
nóstico” para ordenar al Juzga-
do de Instrucción número tres de 
Puerto del Rosario que, en vez 
de archivar la causa, como había 
decidido inicialmente, incoe el 
procedimiento abreviado, al es-
tar “concluida la instrucción”. 

Para la Audiencia, existen in-
dicios de que a Pedro Fariña no 
solo no se le diagnosticó de for-
ma adecuada, sino que tampoco 
se emplearon “los medios nece-
sarios” para llegar a la conclu-
sión de que lo que padecía era 
tuberculosis, “enfermedad con-
siderada como una de las causas 
fundamentales del fallecimien-
to” del joven, el 18 de febre-
ro de 2018. “Es evidente que no 
se trata de una conclusión nues-
tra”, señala el magistrado Carlos 

Vielba, de la Sección Sexta de la 
Audiencia Provincial y ponente 
del auto, “sino que se extrae de 
las contundentes conclusiones 
del informe forense”. En este in-
forme se subraya que “se pueden 
apreciar manifiestas y relevantes 
deficiencias en el desarrollo [de 
la actuación médica] que favore-
cieron la aparición del brote acti-
vo de tuberculosis y la posterior 
propagación y evolución a shock 
séptico que conduciría hasta su 
fallecimiento”.

La autopsia apuntó como 
“causa fundamental” de la muer-
te una tuberculosis activa y la 
enfermedad de Crohn. “Estos 
padecimientos”, destaca la Au-
diencia, “no son mortales” por 
sí mismos, al contrario de como 
“parece” decirlo el auto del Juz-
gado que archivó la causa. “Cla-

ro es que la falta de un adecua-
do tratamiento” puede suponer 
ese desenlace si no se diagnos-
tica y se trata convenientemente. 
Con la resolución de la Audien-
cia Provincial, ahora las par-
tes deberían presentar los escri-
tos de acusación, en el caso de la 
Fiscalía, que ha tenido un papel 
activo, y de familiares del falle-
cido, o de defensa los letrados de 
los investigados.

La Fiscalía ha dirigido su in-
vestigación contra 11 profesiona-
les del Servicio Canario de la Sa-
lud (SCS) en Fuerteventura. A la 
Sección Sexta de la Audiencia, 
que ha mantenido vivo el caso, 
le “asaltan dudas de la presunta 
culpabilidad” de un doctor, Mi-
chael M.G., que solo prestó una 
asistencia al fallecido y que le 
derivó a las tres horas a la Uni-
dad de Digestivo. No obstante, 
“existiendo indicios y por más 
que estos no deriven en prueba 
plena, no cabe el archivo”. “De 
lo que no existe duda alguna es 
de la nula intervención e influen-
cia” en la muerte por parte de la 
doctora Patricia M.M., que “se 
limitó a auxiliar al cirujano prin-
cipal” en una operación.

El joven Pedro Fariña en una imagen cedida por la familia.

ACTUALIDAD
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-En los últimos días han sali-
do algunos datos preocupantes 
sobre la evolución económica de 
Canarias: las Islas pierden renta 
por habitante respecto a la evolu-
ción de la media española y euro-
pea. ¿Esto por qué ocurre y cómo 
se revierte?

-Ocurre porque el Estado no 
cumple con el Régimen Econó-
mico y Fiscal (REF). Cuando 
discutimos en los Presupuestos 
del Estado si se cumple o no con 
Canarias hablamos precisamen-
te de eso, y de sus consecuen-
cias. Como las Islas no han sido 
tratadas adecuadamente desde, 
al menos, el año 1999, resulta 
que cada vez estamos más lejos 
de la media, de hecho vamos en 
el proceso contrario en la evolu-
ción del Producto Interior Bruto 
(PIB) per cápita. Eso se traduce 
luego en las cifras de pobreza, 
desempleo, pensiones no con-
tributivas, etc. Lo deseable sería 
situarnos en el 90 por ciento de 
la media europea, y ahora esta-
mos en el 77 por ciento y bajan-
do. Hay que revertir esa tenden-
cia, porque es preocupante.

-¿La respuesta tiene que ver so-
lo con medidas adoptadas por el 
Gobierno central o hay alguna 
lectura interna que hacer?

-Por supuesto, hay lecturas 
que hacer. Este proceso negati-
vo arranca con la crisis financie-
ra y hay sectores, como la cons-
trucción, que no han recuperado 
la dimensión ni el empleo que 
tuvieron antes de 2008. Esta-
mos en manos de la inversión 
pública y el empleo, a la espe-
ra de que otros sectores, como 
el industrial, consigan elevar su 
peso en nuestro PIB. ¿Qué nece-
sitamos? Subir la productividad, 
tenemos que hacer un esfuerzo 
en ese campo, tanto en el sec-
tor público como en el privado, 
porque con mejor productividad 
al final los salarios suben. Nece-
sitamos elevar la inversión pú-
blica, sobre todo la del Estado, 
acercándonos a la media espa-
ñola, o sea, a lo que nos corres-
ponde como canarios. Cuando 
hay 700 millones de euros en 
los Presupuestos del Estado de 
2023 y ese dinero no llega a Ca-
narias, pues claro que se nota.

-¿Cuánto dinero del Presu-
puesto estatal de 2023 no ha si-
do transferido por el Gobierno 
central a Canarias? Porque hay 

FERNANDO CLAVIJO  PRESIDENTE DE CANARIAS

JUAN MANUEL BETHENCOURT

un baile de cifras importante al 
respecto...

-Las cifras están clarísimas: 
unos 700 millones de euros. Es-
tá la compensación del precio 
del transporte, que incide di-
rectamente en la inflación y hay 
que evaluarla respecto al cos-
te efectivo de todo el año en un 
contexto en el que los fletes se 
han encarecido. ¿Cuánto ha lle-
gado a Canarias de esa partida? 
Nada, cero, con la incertidum-
bre resultante para las empre-
sas afectadas. Faltan 50 millo-
nes de políticas migratorias, 42 
millones del Plan de Empleo, 30 
millones para la lucha contra la 
pobreza, universidades públi-
cas, investigación...

-¿Canarias necesita una espe-
cie de ‘Plan Renove’ en algunas 
de sus infraestructuras críticas? 
Porque hay titulares permanen-
tes sobre la situación del siste-
ma eléctrico en su conjunto. Y 
en cuanto a las infraestructuras 
hidráulicas, hay ejemplos, co-
mo el de Fuerteventura, que son 
sangrantes.

-En 2018 teníamos claro el 
plan, con dos líneas que nos 
preocupaban mucho: las in-
fraestructuras educativas y las 
hidráulicas. Por un lado, si no 
tienes buenos colegios no tienes 
futuro ni podrás dar una educa-
ción adecuada a tu sociedad. Y 
en cuanto al convenio de obras 
hidráulicas con el Estado, tenía 
que ver con la desalación, la de-
puración y la eficiencia en la red 
de transporte. En aquel momen-
to elaboramos un plan de inver-
siones para 10 años, con 40 mi-
llones del Estado para cada uno 
de estos dos capítulos, comple-
mentados por la misma can-
tidad a cargo del Gobierno de 
Canarias. En una década, eran 
casi 900 millones de inversión 
en cada uno de estos dos apar-
tados. ¿Qué ocurrió? Que lle-
gó la moción de censura y el 
Gobierno de España con Pedro 
Sánchez dejó de transferir el di-
nero, no quiso saber nada y así 
estamos seis años después, con 
500 millones de menos. Eso se 
nota, y por ejemplo en la red hi-

dráulica de Fuerteventura se no-
ta mucho.

-Y la renovación de las instala-
ciones eléctricas, ¿quién la tiene 
que pagar?

-El Estado autoriza, las em-
presas eléctricas invierten y fi-
nalmente de nuevo el Estado re-
munera ese esfuerzo a través 
de los mecanismos del siste-

ma eléctrico. En 2013, y eso sí 
lo hizo un Gobierno del PP, les 
quitaron a las comunidades au-
tónomas las competencias para 
regular el sector, y nos encon-
tramos ahora mismo con que 
Endesa no tiene capacidad para 
acometer la renovación de unos 
equipos totalmente obsoletos. 
El riesgo de tener ceros energé-
ticos es real en todas las islas.

-¿Cómo le explicaría a un veci-
no de Fuerteventura un apagón 
en toda la isla si se produce?

-No se lo puedes explicar, 
porque lo que ocurre no es ra-
zonable y porque un apagón ge-
neralizado afecta a la vida coti-
diana, a las empresas, al agua, 
a las telecomunicaciones. Y lo 
peor de todo es que sabemos 
que puede ocurrir.

-¿Y eso se arregla en cuánto 
tiempo?

-Si hay voluntad real de arre-
glarlo, en dos años. Lo primero 
sería instalar equipos provisio-
nales que puedan suplir las ca-
rencias actuales en caso de ave-
ría en el sistema. En cuanto al 

“Este Gobierno está obligado a intervenir 
en el sector público, que es ineficiente”

El presidente del Gobierno, durante la entrevista con Diario de Lanzarote y Diario de Fuerteventura. Fotos: Miguel Otero.

“Volvemos al 
compromiso de 
que la espera para 
operarse no pase 
de 100 días”

 CANARIAS 
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“Vamos a legislar 
sobre el alquiler 
vacacional; 
ahora hay reglas 
mínimas”

“Lo deseable sería 
situarnos en el 
90% de la media 
europea en renta 
por habitante”

“Cuando no llegan 
700 millones de 
los Presupuestos 
del Estado, claro 
que se nota”

“No por tener más 
molinos se es más 
ecológico, tiene 
que formar parte 
de una estrategia”

concurso para acometer todas 
las inversiones necesarias, no 
tardará menos de cinco o seis 
años. Pero en ambos casos es 
urgente comenzar ya a trabajar.

-Tampoco se pueden resolver a 
corto plazo las listas de espera en 
la sanidad pública de Canarias. 
¿Qué compromiso ofrece usted 
para acelerar las consultas y las 
intervenciones quirúrgicas?

-Volvemos al compromiso 
que adquirimos en 2015: que la 
espera para una intervención 
quirúrgica no pase de los 100 
días de media, y que el tiem-
po medio para las especialida-
des esté por debajo de 30 días. 
Es lo razonable y a lo que aspi-
ramos. Y añado que casi lo con-
seguimos en el año 2019, con el 
consejero Baltar, cuando la lista 
de espera bajó un 30 por ciento.

-Con el mismo presupuesto que 
hay ahora...

-Con menos. El actual es su-
perior en 1.200 millones de eu-
ros, y ha ofrecido un resultado 
mucho peor. Eso es lo que no 
tiene sentido: con 1.200 millo-
nes más, e incluyo los 500 mi-
llones de desviación en el Pre-
supuesto, la lista de espera para 
una operación se ha ido a más 
de 150 días. No puedes gastar 
tanto dinero más que hace cua-
tro años para obtener unos re-
sultados mucho peores, eso es 
inaceptable.

-¿El personal sanitario se va a 
mantener o se van a producir re-
cortes y despidos?

-La voluntad es dar estabi-
lidad. Pero habrá que revisar 
algunas cosas. ¿Cuáles? Co-
sas que hizo el anterior Go-
bierno porque se acercaban las 
elecciones, como incrementar 
los refuerzos y el gasto en ho-
ras extra. Vamos a vincular los 
recursos económicos a la ob-
tención del resultado, porque 
queremos incrementar la pro-
ductividad del trabajador públi-
co, no se trata de pagar más por 
hacer lo mismo, sino de pagar 
más para que haya un retorno a 
la ciudadanía. Es nuestra obli-
gación como gestores públicos, 
y eso es lo que marca la diferen-
cia entre gestionar o no. En mi 
gobierno de la legislatura 2015-
2019 había un consejero [José 
Manuel Baltar] que sabía ges-
tionar, y ese es el encargo que 
tiene ahora la consejera de Sa-
nidad [Esther Monzón] con to-
do su equipo. Ningún trabaja-
dor es feliz haciendo su trabajo 
peor, y menos un sanitario. Pero 
teníamos un Gobierno que solo 
se preocupaba de gastar más, no 
de gestionar mejor.

-Hay un debate permanente en 
la sociedad canaria sobre la efi-
ciencia del servicio público y de 
sus trabajadores. Usted es el jefe 
de personal de la comunidad au-
tónoma. ¿Cómo ve la situación?

-Veo que hay cosas que no 
han funcionado. El teletrabajo, 
por ejemplo, ha fallado porque 
no ha sido regulado adecua-
damente. Al ciudadano no se 
le coge el teléfono cuando lla-
ma, no se puede conectar con la 
Administración, no hay plani-
ficación... El sector público en 

los últimos años se ha conver-
tido en una máquina ineficien-
te, y eso es una muy mala no-
ticia para quienes creemos en 
el sector público. Los gesto-
res públicos tenemos la obliga-
ción de lograr que el ciudada-
no sea atendido. El teletrabajo 
es un derecho cuando se puede 

medir y cuando el rendimien-
to es el mismo o superior, y no-
sotros vamos a meter mano ahí, 
y lo haremos porque es nuestra 
obligación. Yo estoy encanta-
do de que la gente teletrabaje, y 
si somos más eficientes porque 
además reducimos tráfico en 
las carreteras, pues mucho me- (Sigue en la pág. 18)

-¿Hasta dónde está dispues-
to a llegar para defender la po-
sición de los hoteles de la cade-
na RIU en Corralejo?

-Hasta los tribunales de 
Justicia. Creemos que hay 
un conflicto claro de compe-
tencias y nos ampara el nue-
vo Estatuto de Autonomía de 
Canarias. El Gobierno ante-
rior hizo deprisa y corrien-
do la transferencia de las 
competencias de Costas pa-
ra poder decir que hicieron 
algo, porque no las desarro-
llaron en absoluto, pero tene-
mos claro que por el Estatuto 
de Autonomía tenemos capa-
cidad plena para tomar deci-
siones sobre el litoral.

-¿Cómo valora el rechazo 
que genera en Fuerteventura 
la instalación de molinos eó-
licos para producir electrici-
dad, tanto en colectivos ciuda-
danos como en el propio grupo 
de gobierno del Cabildo?

“Iremos a los tribunales 
para defender que 

Canarias pueda decidir 
sobre su litoral”

-Es evidente que los aero-
generadores producen un im-
pacto ambiental y visual, al 
igual que los huertos sola-
res, y está igual de claro que 
no tiene sentido instalar mo-
linos que luego no tienen co-
nexión con la red eléctrica. 
No por tener más molinos se 
es más ecológico ni eficiente, 
sino que su instalación tie-
ne que formar parte de una 
estrategia.

-¿Su gobierno está dispuesto 
a financiar la construcción del 
nuevo Palacio de Congresos de 
la isla de Lanzarote, proyecta-
do en Arrecife?

-El Palacio no fue cons-
truido en la legislatura en la 
que fui presidente porque no 
estaba disponible la parce-
la, porque el dinero estuvo 
en los presupuestos durante 
los cuatro años. Si se resuel-
ve lo de la parcela, claro que 
lo afrontaremos.

Clavijo responde durante un momento de la entrevista.

jor, pero eso hay que medirlo y 
ver los resultados. Si usted es 
un técnico de la comunidad au-
tónoma, en un día de oficina in-
forma cinco proyectos y cuando 
trabaja desde casa informa tres, 
entonces le haremos venir a la 
oficina.

-¿Vaticina usted una legislatu-
ra conflictiva con los empleados 
públicos y los sindicatos que los 
representan?

-No tiene por qué. Nosotros 
venimos a gobernar y a tomar 
decisiones, lo dije en mi dis-
curso de investidura. Los sin-
dicatos tienen que velar por los 
derechos y las condiciones de 
trabajo de los empleados pú-
blicos, y yo tengo que velar por 
eso y además por que los ciu-
dadanos reciban unos servicios 
públicos de calidad. Y creo que 
ambos son objetivos perfecta-
mente compatibles.

-Hay un debate reciente sobre 
el absentismo laboral, tanto en la 
Administración como en el sec-
tor privado. ¿Ustedes lo tienen 
medido?

-No le podría decir ahora 
mismo, pero el absentismo se 
ha incrementado en todos los 
sectores. Tenemos que anali-
zar eso, cuáles son las razones 
y dónde están las ineficiencias, 
que no siempre están en el tra-
bajo sino, pongo un ejemplo, en 
las carencias que podemos su-
frir en los servicios de rehabi-
litación. Son cositas que tene-
mos que mirar, y estoy seguro 
de que los sindicatos nos van a 
ayudar, porque son de sentido 
común.

-El sector privado más diná-
mico en Canarias es el turismo. 
¿Corre el Archipiélago el riesgo 
de sufrir una situación de satu-
ración en el número de visitantes 
para un territorio limitado como 
el nuestro?

-Claramente no. Ese es un de-
bate absurdo que sale siempre 
antes de las elecciones. La ca-
pacidad de carga turística vie-
ne definida por los planes insu-
lares, que definen un número de 
camas turísticas y unos límites 
que no pueden ser superados. 
Los problemas que estamos te-
niendo no están relacionados 
con el volumen, sino con fenó-
menos nuevos como el alquiler 
vacacional, que quitan camas 
de uso residencial para conver-
tirlas en turísticas, con inciden-
cia en el precio elevado de los 
alquileres que tenemos en algu-
nas islas. Pero la carga del sec-
tor turístico está planificada y 
consume el dos por ciento del 
suelo de Canarias para generar 
el 37 por ciento de nuestro PIB.

-La consejera Jessica de León 
ha lanzado algunos mensajes so-
bre la necesidad de regular el al-
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“¿Por qué tenemos crisis migratoria?
Porque el Gobierno central y la UE quieren que ocurra”

-Vamos con la crisis migra-
toria. ¿De qué sirve decirle al 
rey que Canarias pide un man-
do único para afrontar la crisis 
migratoria?

-Sirve para dejarle clara 
a toda la ciudadanía, y tam-
bién al jefe del Estado, cuál es 
la demanda de Canarias, una 
reclamación que tiene todo el 
sentido del mundo. Y espero 
que el Gobierno de España re-
coja ese guante.

-¿Qué le dijo Felipe VI?
-Las conversaciones con el 

monarca son privadas, pero él 
está perfectamente informa-
do sobre la situación que es-
tá viviendo Canarias con la 
crisis migratoria, y sabe tam-
bién que está situación se va a 
agravar en los próximos me-
ses. Así que puedo decirle que 
el rey comparte plenamente 
nuestra preocupación.

-Usted da por hecho que ha-
brá un repunte en la llegada de 
pateras y cayucos a las costas 
de Canarias en las próximas fe-
chas. ¿Por qué?

-Porque tenemos informa-
ción directa. Y además hay 
muchos indicios disponibles, 
tampoco es que seamos muy 
listos. Pregunte a las ONG, a 
las fuerzas y cuerpos de se-
guridad del Estado, a los pe-
riodistas como Pepe Naranjo, 
que están informando sobre el 
terreno... Es un tema que lle-
vo trabajando mucho tiempo, 

desde que lideramos la ponencia 
sobre inmigración en el Senado. 
Otra cosa es que alguien quiera 
engañar a la gente, no reconocer 
el problema y taparse los ojos.

-¿Por qué ocurre esto?
-Porque quieren que ocurra.
-¿Quiénes quieren que ocurra?
-El Gobierno de España y la 

Unión Europea.
-¿Pero qué es lo que quieren que 

ocurra, presidente?
-Que no haya un mando único, 

que no haya interlocución váli-
da, que los problemas se dilaten 
en el tiempo, que los menores in-
migrantes se queden en Canarias 
y que todo este desastre, esa es 
su teoría, suponga un desincenti-
vo para subirse a una patera e in-

tentar llegar a nuestra costa. Por 
tanto, todo ocurre porque al Go-
bierno español no le interesa que 
haya un mando único que deba 
rendir cuentas sobre su trabajo, 
y porque sí le interesa decirle a 
Europa que al fenómeno migra-
torio se le va a poner freno desde 
Canarias, aun a costa de la muer-
te de hombres, mujeres y niños. 
¿Usted cree que si hubiera vo-
luntad no dejaría de haber caren-
cias en cuestiones tan elementa-
les como la atención médica a las 
personas que acaban de llegar a 
la costa? Pues en El Hierro tene-
mos que sacar a los médicos del 
Servicio Canario de Salud para 
atender a los que llegan en cayu-
co. Este caos les interesa, porque 

(Viene de la pág. 17)

en todo caso les interesa tenerlo 
aquí y no en la Península.

-Derivaciones a la Península 
hay...

-Pero no de los menores 
inmigrantes.

-¿Y la capacidad de acogida de 
Canarias, me refiero a los mayores 
de edad, cuál debe ser?

-En su momento el plan que 
preparó el ministro Escrivá era 
de 7.000 personas en los centros 
de Canarias.

-¿Deberían ser menos, o es un 
número razonable?

-Depende de los que vengan y 
de la capacidad del Estado para 
derivar y repatriar.

-La consejera de Derechos So-
ciales, Candelaria Delgado, ha di-
cho que si el Gobierno central no 
toma medidas sobre la acogida de 
menores inmigrantes por otras co-
munidades autónomas acudirá a 
la Unión Europea. ¿Esto sirve pa-
ra algo?

-Iremos donde sea para afron-
tar esta situación, a los tribuna-
les o a la Unión Europea. Lo que 
no podemos hacer es bajar los 
brazos o resignarnos, entre otras 
cosas, porque estamos hablando 
de niños y niñas que tienen de-
recho a ser atendidos y a una for-
mación. Podrían ser mis hijas 
o las suyas. Y con 2.700 meno-
res en las Islas esta atención in-
tegral y adecuada no es posible, 
por mucho esfuerzo que haga-
mos. Es una situación indecente, 
¿qué clase de primer mundo so-

mos? Y esto el Gobierno cen-
tral lo podía haber regulado, 
ha sacado cientos de decre-
tos-ley en los últimos años. 
¿Y por qué no lo ha hecho? 
Vuelvo a lo mismo: porque no 
quiere hacerlo.

-¿Ha recibido usted algu-
na respuesta directa o indi-
recta a su petición de que ha-
ya un mando único sobre 
inmigración?

-No. Envié la carta formal 
al presidente Pedro Sánchez, 
y también se la hice llegar por 
WhatsApp. Me respondió que 
la leería con mucha atención 
y obraría en consecuencia. Y 
hasta la fecha.

-¿Y eso cuándo fue? El men-
saje de WhatsApp, quiero 
decir.

-[Fernando Clavijo con-
sulta su teléfono móvil] Fue 
el mismo día que lo habla-
mos en Consejo de Gobierno. 
Espere que miro... El 11 de 
septiembre.

-Y desde entonces nada.
-Supongo que lo habrá co-

mentado con su equipo y nos 
responderán.

¿Y cuándo fue la última vez 
que habló con Sánchez?

-Cuando vino durante el 
incendio de Tenerife [21 de 
agosto]. Entiendo que antes o 
después lo abordará, teniendo 
en cuenta que ahora mismo la 
situación política española es 
totalmente anómala.

“¿Poner otro 
impuesto al sector 
turístico? Con eso 
no estamos de 
acuerdo”

quiler vacacional mediante una 
normativa con rango de ley. ¿Us-
ted apoya ese mensaje?

-Sí, claro, hay que regularlo, 
obviamente. Ahora mismo no 
hay un límite, porque la poca 
regulación que hay es a través 
de un decreto con condiciones 
mínimas. Tampoco ningún plan 
territorial de ninguna isla pone 

límite alguno a las dimensio-
nes del alquiler vacacional, co-
sa que sí ocurre con las camas 
hoteleras, que están tasadas.

-¿Comparte usted el criterio 
de la consejera De León sobre la 
conveniencia de cobrar por los 
servicios que se reciben al visi-
tar un espacio natural protegi-
do? Ella, que es majorera, puso el 
ejemplo del islote de Lobos.

-Dejemos claro para empezar 
que en ningún caso se trataría 
de introducir un nuevo impues-
to, sino en todo caso de una tasa 
que se pagaría por la utilización 
de un dominio público. Eso de 
hecho ya existe en la Islas Ca-
narias, tú ahora vas a las Mon-
tañas del Fuego en Lanzarote y 
pagas. Lo que dice la consejera 
de Turismo es muy sensato: eso 

es decisión de los cabildos insu-
lares y su aplicación tiene que 
ser finalista, lo que se ingresa 
por estas figuras se tiene que re-
utilizar en el mantenimiento y 
la mejora del destino al que está 
vinculada esa tasa. Ahora bien, 
¿poner un impuesto más para el 
sector turístico? Con eso no es-
tamos de acuerdo y no lo vamos 
a hacer.
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Resulta de agradecer 
la llegada de cargos 
públicos con 
propuestas claras y 
determinación

Ninguna medida legislativa es inocua, siempre lleva el sello de alguien y 
es capaz de señalar reglas del juego nuevas con múltiples afectados

a llegada de un nuevo 
Gobierno genera siem-
pre expectativas. Más 

aún si este es resultado 
de un cambio en el equilibrio de 
fuerzas y el reparto de roles. El re-
levo en el poder que se ha produci-
do en Canarias invita a la prospec-
tiva sobre el giro que es capaz de 
protagonizar el Ejecutivo conjun-
to de Coalición Canaria y el Parti-
do Popular. La dimensión real del 
cambio viene dada luego por la rea-
lidad, que es tozuda y terriblemen-
te compleja. Valga como ejemplo 
la promesa electoral sobre la reba-
ja de impuestos, que de momento 
se quedará en retoque sobre figuras 
menores en el elenco de medidas 
fiscales disponibles para una comu-
nidad autónoma.

La práctica eliminación del Im-
puesto sobre Sucesiones y Dona-
ciones es una medida que calca la 
ya adoptada por el PP en aquellas 
regiones donde gobierna, pero se 
queda lejos en impacto y, aquí es-
tá la clave del asunto, en pérdida de 
capacidad recaudatoria respecto a 
la rebaja de dos puntos en el IGIC 
que figuraba en el programa elec-
toral de las dos fuerzas que com-
parten ahora el poder en las Islas. 
Si las corporaciones locales no es-
tán dispuestas a renunciar a un solo 
euro de lo que les corresponde y en 
el capítulo de gastos el nuevo Eje-
cutivo pretende mantener la senda 
del anterior, entonces el margen pa-
ra bajar impuestos se reduce de un 
modo notable. Así de despiadados 
son los números, y eso es algo que 
en cualquier departamento de Ha-
cienda saben muy bien. Los autoen-
gaños tienen poco recorrido.

Hay un asunto, no obstante, en el 
que sí parece que el nuevo Ejecu-
tivo pretende marcar una impron-
ta claramente reformista. Es el tu-
rismo. La nueva consejera del área, 
Jessica de León, ha señalado un ca-
mino que pasa por la reforma le-
gislativa con objetivos bastante 
ambiciosos. Lo ha hecho con una 
claridad poco frecuente, en el ám-
bito autonómico en general y en el 
sector turístico en particular. Cons-
te que no lo va a tener nada fácil 
y que su mensaje conciliador va a 
medirse con el principio de reali-
dad que mide toda actuación públi-
ca. Este principio esencial dice lo 
siguiente: es imposible tomar deci-
siones de calado sin molestar a al-
guien de una manera u otra.

La primera aproximación de la 
consejera De León a la reforma re-
gulatoria del mercado turístico es 
de manual: diálogo con todos los 
sectores para producir nuevas le-
yes consensuadas o al menos ava-
ladas por un amplio respaldo de los 
jugadores que mueven sus opera-
ciones en el sector económico más 
dinámico y pujante de la economía 
regional. Pero ella es perfectamen-
te consciente de que ninguna me-
dida legislativa es inocua, siempre 
lleva el sello de alguien y por tanto 
es capaz de señalar reglas del jue-
go nuevas con múltiples afectados. 
Aquí aparece un elemento esen-
cial: el impacto actual y perspecti-
vas futuras del alquiler vacacional, 
esa especie de fórmula de capita-
lismo popular que gana peso y pre-
gona, no siempre con argumentos, 
que otro tipo de experiencia alojati-
va es posible, en directa competen-
cia con la actividad hotelera clási-
ca y en ocasiones con un mercado 
del alquiler de vivienda excesiva-
mente tensionado. Añadamos a eso 
su impacto en la convivencia cívi-
ca para edificios que nunca cono-
cieron un trasiego constante de in-
quilinos que han llegado al lugar no 
para vivirlo, sino para exprimirlo 
en sus vacaciones. Esto a veces se 
lleva de un modo estupendo, a ve-
ces produce tensiones, la casuística 

es enorme y es origen de múltiples 
interpretaciones.

El turismo experimenta actual-
mente en las Islas, pero no solo en 
ellas, dos fenómenos antitéticos, 
ambos muy potentes. El primero 
de ellos es la residencialización de 
los inmuebles turísticos, un hecho 
muy frecuente en aquellas zonas 
que basaron su modelo en la ofer-
ta de complejos de apartamentos 
con propiedad atomizada y gestión 
conjunta. El segundo, ya lo hemos 
citado, es el uso de inmuebles re-
sidenciales para la actividad aloja-
tiva, uno de los grandes fenómenos 
de la economía mundial en la últi-
ma época, origen incluso de nuevos 
gigantes empresariales, esas plata-
formas digitales que comercializan 
alojamientos en ciudades con fina-
lidad turística. Y fuente de ingre-
sos también para miles de pequeños 
propietarios que encuentran ma-
yor rentabilidad en los alquileres de 
corta estancia, en buena conviven-
cia (o no) con los habitantes de un 
inmueble concreto.

El alquiler vacacional se mueve 
hoy en las Islas en condiciones de 
notable permisividad por omisión. 
Su regulación ya era escasa vía de-
creto y además se vio rasurada por 
una sentencia judicial que limi-
tó aún más su ámbito de actuación. 
Crecen las voces que promueven 

una revisión legislativa, y Jessica de 
León ha decidido sumarse a ese co-
ro, en compañía de cargos públicos 
con los que comparte tareas y esce-
narios, como su homóloga del Go-
bierno balear, también del PP. 

Si esta reforma limita las opcio-
nes para el despliegue del alquiler 
vacacional en las Islas es algo que 
dirá el tiempo, pero tiene toda la 
pinta. Y sus representantes en las 
Islas, gente espabilada y correosa, 
van a dar la batalla de las ideas, co-
mo en ocasiones anteriores la die-
ron también en los tribunales. Va a 
ser un debate digno de ser contem-
plado y narrado, que nos dará una 
idea sobre la claridad y firmeza de 
los principios con los que la conse-
jera De León ha llegado al Gobier-
no. Aun así resulta de agradecer la 
llegada de cargos públicos con pro-
puestas claras y la determinación 
para cumplirlas. Pero el infierno es 
un camino empedrado de buenas 
intenciones.

La consejera De León empieza fuerte

L

La consejera de Turismo, Jéssica de León. Foto: Carlos de Saá.
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“El amor es capaz de todo”, ase-
gura Philip Stines, un haitia-
no que, precisamente, por amor 
se mudó de Haití a Fuerteven-
tura hace año y medio. Cuan-
do el avión sobrevolaba territo-
rio majorero, no sabía que, tras 
pisar su suelo, se convertiría 
en el primer haitiano residen-
te en Fuerteventura. Curtido en 
la cooperación internacional y 
en el trabajo con la comunidad 
migrante haitiana residente en 
República Dominicana, espe-
ra poder seguir trabajando, des-
de la distancia, para sacar ade-
lante Haití, un país sumido en el 
desgobierno, la inseguridad y el 
hambre. 

Philip llegó en 2021 a Fuer-
teventura. Desde entonces, si-
gue al pie de la letra la agenda 
cultural. Se deja ver en concier-
tos, encuentros literarios, carna-
vales... Asegura que este verano 
no se ha dejado atrás ninguna 
fiesta patronal. En la dieta ha in-
corporado el gofio, bromea. “Ya 
me siento majorero”, dice entre 
risas.

Philip, el único residente 
haitiano de Fuerteventura

Curtido en la cooperación internacional, lidera un proyecto de ayuda a su país, uno de los más pobres 

ELOY VERA Su historia arranca 39 años 
atrás, a 5.960 kilómetros de 
Fuerteventura. Nació en Del-
mas, un distrito de Ouest, en 
Puerto Príncipe. Creció en una 
familia de diez hermanos con 
unos padres dedicados a la do-
cencia que, con el tiempo, lle-
garon a ser propietarios de un 
colegio. La situación laboral de 
sus progenitores le permitió te-
ner una infancia con todas las 
necesidades básicas cubiertas 
en Haití, el octavo país con más 
hambre del mundo.

“Crecí en un ambiente pro-
penso a la educación y al ser-
vicio social”, asegura antes de 
empezar a enumerar los estu-
dios que tiene en su currículo: 
una formación superior en me-
cánica autodiésel, estudios de 
psicología educativa, comuni-
cación, lo que le permitió algún 
tiempo ganarse la vida como lo-
cutor, e idiomas. Habla francés, 
inglés, español, se maneja con 
el italiano y desde que llegó a 
Fuerteventura cursa estudios de 
alemán.

Haití y República Dominica-
na forman una gran isla, la co-

nocida como La Española. sepa-
radas por una frontera terrestre. 
Desde joven, Philip tenía curio-
sidad por saber qué había al otro 
lado de la frontera. “No que-
ría limitarme a Haití como es-
pacio geográfico donde habitar, 
sino abrirme a otros sitios”, ex-
plica. Cuando tuvo independen-
cia económica, hizo las maletas 
y se fue a República Dominica-
na. Se encaprichó con la zona y 
decidió quedarse algún tiempo. 

En República Dominica-
na se instruyó como locutor. 
La formación en comunicación 
le abrió las puertas de Radio 
Oriente, donde se convirtió en 
presentador del programa cul-
tural Típicamente antillano, en 
la ciudad de San Pedro de Ma-
corís. Durante todo ese tiem-
po fueron continuos sus viajes 
a Haití, pero también a otros lu-
gares del Caribe y América La-
tina. Asimismo, visitó Canadá.

En uno de esos viajes a Hai-
tí le sorprendió el devastador te-
rremoto de enero de 2010 que 
dejó Puerto Príncipe en ruinas y 
más de 130.000 muertos. Cuan-
do tuvo la oportunidad, Philip 

no dudó en empezar a trabajar 
como voluntario haciendo las 
labores de traductor de los mé-
dicos que se desplazaban a la 
zona para atender a los heridos. 

“Tras terminar el volunta-
riado, me senté conmigo mis-
mo y empecé a observar que 
había mucha preocupación por 
reconstruir el país a nivel físi-
co. Hubo mucho movimiento y 
muchas intervenciones para pa-
liar el periodo de emergencia. 
Se preocupaban por aportar co-
mida, ropa y medicamentos, pe-
ro me sorprendía que no había 
atención psicoemocional a las 
personas”, cuenta. 

“Haití no estaba acostumbra-
da a ese tipo de desastres”, in-
siste. “Fue un choque tremendo 
donde muchos perdieron a sus 
seres queridos. Yo supe manejar 
la situación, pero hubo muchos 
que no”, explica. Entre ellos, 
dos de sus sobrinos. “Tras el te-
rremoto, se traumatizaron. No 
querían entrar en edificios ni ir 
al colegio. Sus padres tuvieron 
que llevarlos a Estados Unidos 
para que recibieran ayuda psi-
cosocial”, cuenta.

Sus sobrinos eran unos pri-
vilegiados a los que un visado 
les abría las puertas de Estados 
Unidos, pero en Haití quedaban 
miles de niños a los que el terre-
moto les había causado una he-
rida emocional para la que no 
encontraban ayuda. 

Philip estuvo un tiempo pre-
guntándose cuántos niños ha-
bía en Haití que habían sufri-
do el mismo choque que sus 
sobrinos, pero sin posibilida-
des de subirse a un avión y re-
cibir ayuda psicológica. Fue ahí 
cuando empezó a darle vueltas 
a una idea que, tiempo después, 
se materializó en Sovoa Inter, 

Philip Stines se ha integrado rápidamente en la sociedad majorera. Fotos: Carlos de Saá.

Philip llegó en 
2021 tras conocer 
a una majorera 
con la que acabó 
casándose
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una asociación sin ánimo de lu-
cro que trabaja para mejorar las 
condiciones de vida y apoyar 
los derechos de la infancia en 
condiciones de vulnerabilidad 
y riesgo de exclusión social. En 
un primer momento, el trabajo 
del haitiano se centró en prestar 
ayuda psicosocial a niños y ado-
lescentes. Más tarde, pondrían 
también el foco en proyectos de 
orientación sociocultural.

Poco a poco, el gremio de la 
cooperación fue enterándose 
del trabajo de Philip y se fue-
ron sumando a la causa. En 
2011, Philip viajó a República 
Dominicana y empezó a traba-
jar con ACNUR, la Agencia de 
las Naciones Unidas para los 
Refugiados. 

“Estuve en un proyecto de al-
fabetización a personas adultas 
que vivían en Los Bateyes, unas 
zonas de trabajadores de los in-
genios de azúcar en los que vive 
una gran población de haitianos 
sin conocimientos del español”, 
comenta. Durante ese tiempo, 
contactó con españoles que tra-
bajan como cooperantes en el 
lugar. Les habló de Sovoa Inter 
y empezaron a colaborar con la 
iniciativa.

Para Philip, “lo más genero-
so que me aporta la coopera-
ción es la satisfacción de saber 
que ofrezco algo al desarro-
llo y al cambio de mi genera-
ción. Las generaciones anterio-
res han dejado ciertos legados 
y yo me siento comprometido 
con mi comunidad para apor-
tar ideas y acciones. Creo que 
con pequeñas acciones se pue-
den hacer grandes cambios. 
Quiero que sea como muestra 
de agradecimiento por todo lo 
que he recibido de generaciones 
anteriores”.

Haití arrastra una historia de 
dictaduras. François Duvalier 
se erigió como dictador vitali-
cio durante 20 años. Le sustitu-
yó en el cargo su hijo. El país se 
vio envuelto en un régimen de 
terror al que la llegada de la de-
mocracia no fue capaz de ali-
viar. El terremoto de 2010 em-
peoró aún más la situación. El 
7 de julio de 2021 el presiden-
te, Jovenel Moïse, fue asesina-
do.  Su muerte dejó Haití en me-
dio de la agitación política. En 
la actualidad, más del 60 por 
ciento de Puerto Príncipe está 
controlado por bandas armadas, 
conocidas como gangas. Su po-
blación se enfrenta a una lucha 
contra el hambre. Casi la mi-
tad de su población está en si-
tuación de hambre aguda, según 
el último informe del Programa 
Mundial de Alimentos. 

Philip asegura que el día a 
día en Haití está marcado por 
“la inestabilidad e inseguri-
dad”. “El país está inmerso en 
una atmósfera de inestabili-

dad política y socioeconómica. 
Hay mucho temor y zonas ro-
jas e intransitables a menos que 
sea bajo ciertas condiciones que 
no son reglamentarias. Reina 
el sentimiento de inseguridad. 
Hay zonas controladas por ban-
das en las que se ha paraliza-
do la actividad económica”, ex-
plica. Y apunta que “hay casos 
de asesinatos que son preocu-
pantes, pero lo que más inquieta 
son los secuestros. Es un tema 
importado. En nuestra sociedad 
haitiana no existía esa práctica”. 

La situación de inestabilidad 
ha hecho que Sovoa Inter se re-
tire del terreno. “El último pro-
yecto se extendió hasta inicios 
de 2020. Estaba centrado en la 
educación y la salud y, de mane-
ra trasversal, en proyectos cul-
turales. La inestabilidad polí-
tica ha paralizado el trabajo en 
el terreno. Sin embargo, las per-
sonas que estamos viviendo en 
el exterior continuamos traba-
jando en el plan estratégico pa-
ra poder volver, desde que se 
pueda, al terreno. En estos mo-
mentos, no podemos desplazar a 
profesionales de la cooperación 
y voluntariado. La situación po-
lítica nos limita las actividades 
en el campo”.

Metafísica 
En 2020, el Covid consiguió 
cerrar las fronteras de me-
dio mundo. Internet se convir-
tió en la única puerta con la que 
abrirse al mundo. Philip llevaba 
tiempo interesado en la metafí-
sica. A través de Internet, supo 
de un grupo de afines a la me-
tafísica y entró. Allí conoció a 
Ana, una majorera a la que, al 
principio, le unía el interés por 
la metafísica. Pronto, surgió la 
chispa entre los dos y, más allá 
de la metafísica, descubrieron 
que tenían otras muchas cosas 
en común. 

En plena pandemia, la mujer 
viajó a República Dominicana 
para conocer a Philip. Un año 
después, se casaron. El Caribe 
fue escenario de una historia de 
amor que escribió un nuevo ca-
pítulo el día que Philip decidió 
mudarse a Fuerteventura. 

Cuando el avión sobrevolaba 
Fuerteventura, Philip solo veía 
un paisaje desértico. “Desde el 
avión parecía que no había vida. 
Pero después de aterrizar, des-
cubrí la vida y la cercanía de su 
gente. Veo que hay cierta ener-
gía que te apega a la Isla”.

Cuando fue a Extranjería de 
la Policía Nacional, los agen-
tes se sorprendieron. Era el pri-
mer haitiano, que ellos recorda-
ran, que pedía residencia. “Soy 
el primer residente haitiano que 
se instala en Fuerteventura”, 
asegura. En España existe una 
diáspora de unos 500 haitianos. 
Cinco o seis en Gran Canaria. 

“Aquí estoy yo y mi hija, que 
llegó hace unos meses”, añade.

“Supone un gran desafío es-
tar fuera del país y ser migran-
te, pero a la misma vez es una 
gran oportunidad que me obli-
ga a implicarme a fondo en to-
do lo que tiene que ver con la 
vida en Fuerteventura”, explica 
este hombre que suma a su cu-

rrículo la profesión de escritor. 
Es autor de títulos como El fa-
moso discurso del silencio, don-
de se mezcla la realidad, la ima-
ginación y “la luz”.

Philip se ha adaptado con fa-
cilidad a Fuerteventura y cada 
día se esfuerza por formar parte 
de sus costumbres. “He tenido 
la ventaja de haber vivido an-
tes en un país hispano: Repúbli-
ca Dominicana. La cercanía con 
voluntarios de cooperación es-
pañoles, años atrás, me ha per-
mitido tener ahora cierta facili-
dad de integración”, explica.

Consciente de que la econo-
mía majorera gira, en gran me-
dida, en torno al turismo, Philip 
se esfuerza por formarse para 
trabajar en el sector. Se matri-
culó en un ciclo de Gestión de 
Alojamiento Turístico y en ale-
mán. Ya ha hecho sus pinitos 
como recepcionista en hoteles.

Mientras tanto, sigue vincula-
do a Sovoa Inter y ya ha empe-
zado a mantener encuentros con 
la Consejería de Cultura del Ca-
bildo de Fuerteventura para ver 
cómo se pueden crear proyectos 
socioculturales entre Fuerteven-
tura y Haití. 

Durante los últimos tiempos, 
son frecuentes sus viajes a Ma-
drid. “Con varios equipos di-
plomáticos, estamos haciendo 
un estudio sobre nuestra pro-
pia realidad social para ver qué 
otra salida posible se puede en-
contrar”, explica. Y añade que 
“la diáspora de un país tiene su 
responsabilidad en cuanto a sus 
aportes”. “En el caso de Hai-
tí, tiene que ser uno de los pila-
res y proyectores de luz para el 
camino hacia el desarrollo. La 
migración haitiana tiene la res-
ponsabilidad de aportar a ni-
vel económico, pero también 
planteamientos estratégicos”, 
insiste.

En Extranjería, le 
dijeron que era el 
primer haitiano 
que pedía la 
residencia
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El aislado núcleo rural de La 
Caldereta, dentro del término 
municipal de La Oliva, celebra 
cada septiembre sus fiestas de 
Los Dolores y San Miguel. Si-
tuado en los Llanos de Palo, en 
la parte media del barranco de 
Tinojay, que nace en Vallebrón 
y actualmente declarado Bien de 
Interés Cultural (BIC), fue uno 
de los grandes asentamientos 
aborígenes en el norte de Fuer-
teventura, donde los guanches 
dejaron su impronta en sus pare-
des con grabados geométricos y 
barquiformes.

Este caserío surge como con-
secuencia del auge demográfi-
co del siglo XVIII, motivado por 
la prosperidad económica de las 
exportaciones de orchilla, co-
chinilla, barrilla, cereales y su 
creciente ganadería caprina. La 
toponimia de Caldereta hace re-
ferencia al cráter calderiforme 
que se puede observar en el mar-
gen derecho del barranco. Tierra 
fértil y de contrastes entre las 
casitas blancas, ocres montañas 
y verdes matos.

Sus vecinas relatan la historia 
de la ermita que han conocido 
por transmisión oral de sus an-
tepasados. El templo se constru-
yó a petición de las familias, que 
manifestaban el trastorno que 
les ocasionaba tener que despla-
zarse a La Oliva para escuchar 
misa por lo que pidieron al Obis-
pado la construcción de un san-
tuario, que finalizó en 1808. 

La autorización para edificar 
un santuario en honor a Santa 
Gracia la concedió don Antonio 
de Tavira el 14 de julio de 1792. 
Durante las obras, en 1800, los 
vecinos pidieron un cambio de 
advocación a Nuestra Señora de 
Los Dolores y San Miguel Ar-
cángel. Los trabajos concluye-
ron, pero no contaba con dota-
ción para su mantenimiento, de 
modo que los vecinos se com-
prometieron al sostenimiento 
del templo. Décadas más tarde 
estuvo a punto de desplomar-
se. La vecindad emigró. Fueron 
años de miseria, sin embargo, 
invirtieron recursos para arre-
glar la ermita que los vecinos 
siempre han querido y han con-
servado hasta la actualidad.

“Nací aquí en 1941 y mis pa-
dres y abuelos criaban cabras. 
Se dedicaban a la labranza y ga-
nadería”, rememora Consue-
lo Valdivia a sus 82 años. Re-
cuerda que de pequeña no había 
prácticamente nada, jugaban en 
las paredes y se divertían con 
piedras y palos. Evoca una anéc-
dota sobre acompañar a un fa-
miliar con el burro y un barre-
ño de tunos para venderlos en 
Puerto Cabras: “Caminamos pa-
ra llegar y luego allí nos dio un 
ataque de risa o un susto, no me 

Ermita, colegio y gavias llenaron 
de esplendor La Caldereta
La octogenaria Consuelo Valdivia evoca el duro trabajo del campo en los años 
50 y 60, la pobreza de las familias y la alegría cuando llegaban los festejos

ITZIAR FERNÁNDEZ

acuerdo, el burro dio una coz, 
los tunos salieron volando por 
el suelo, ya no se podían vender 
y nos hartamos, comí más tu-
nos que en toda mi vida”, relata 
Consuelo. “Si había higos, mo-
ras o granadas era una fiesta en 

mi juventud y recuerdo mucha 
devoción a la virgen de Los Do-
lores y a San Miguel. A nuestros 
patrones se les pedía todo, pro-
tección, agua, alimentos y salud, 
sobre todo en tiempos de mucha 
escasez”, cuenta. 

Según fuentes bibliográfi-
cas, en La Caldereta, en el año 
1950, la población era de 134 ha-
bitantes de hecho y 165 de de-
recho. Mientras que en 1980 
se había reducido a 35 habitan-
tes de derecho, el dato se dupli-

có en el año 2000. Hoy, según 
la estadística municipal, residen 
162 habitantes (89 hombres y 73 
mujeres). 

La labranza y la ganadería 
marcaron su infancia, luego fue 
testigo del peso del turismo en 
toda la Isla. “Se cuidaban las ca-
bras. En todas las casas había un 
burro o un camello, y se planta-
ban chícharos, lentejas, garban-
zos, siempre a la espera de que 
lloviera para tener una buena 
cosecha”. Algunos vecinos ba-
jaban a la costa de la Caleta pa-
ra pescar y mariscar a fin de po-
der alimentar a su familia. En 
los años 1950 se construyó el co-
legio junto a la ermita porque 
había muchos niños en el va-
lle. Tuvo un maestro, pero luego 
se cerró. El último maestro fue 
Eleuterio Valdivia de Vera, “un 

Panorámica de La Caldereta. Fotos: Carlos de Saá.

Infraestructuras de recreo en la localidad, donde los vecinos piden mejoras.

Protesta contra la cantera de basalto. Foto: Juan Medina.

“Ya se ha perdido 
la agricultura 
y la ganadería, 
ese esplendor no 
volverá”
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hombre muy querido”. Son típi-
cas las paredes del pueblo y a su 
alrededor se jugaba y se reunían 
los vecinos junto a la ermita.

“En mi juventud trabajé en los 
tomateros, en los almacenes de 
Gran Tarajal y también en otras 
islas como Gran Canaria y Te-
nerife, dependiendo de la tem-
porada”, cuenta esta vecina oc-
togenaria que mantiene una vida 
activa y una vitalidad digna de 
admirar. Muchas familias emi-
graron a Venezuela por la mise-
ria que había, y las que se que-
daron escaparon gracias a la 
explotación de ganado, las ca-
bras y la venta de leche. Algu-
nas apostaron por la elabora-
ción, venta y exportación del 
queso majorero. 

“Me casé y me fui a vivir a La 
Oliva, pero a los pocos años re-
gresé porque yo quería vivir en 
La Caldereta, adoro este valle, 
aquí estaba mi familia y sien-
to algo especial por mi pueblo”, 
desvela. No tuvo hijos, pero su 
trabajo y legado quedan para la 
historia de este pueblo. Las fa-
milias de Caldereta eran los 
Valdivia, Calero y Viña. Aña-
de que casi no quedan vecinos 
de su edad para compartir anéc-
dotas y recuerdos de un paisaje 
de gavias cultivadas y trabajo en 
el campo. “Prácticamente, ya se 
ha perdido la agricultura, la ga-
nadería, y ese esplendor no vol-
verá”. Los mayores de La Cal-
dereta son “sabios de la tierra”, 
trabajaron duro para sacar ren-
dimiento al terreno, en una is-
la que fue granero de Canarias. 
Sin embargo, ahora es un traba-
jo sacrificado para los jóvenes. 
“Nadie quiere arar, ni aprender 
a plantar cuando llueve”. Unos 
tiempos en los que la necesidad 
obligaba al esfuerzo, aunque con 
el paso del tiempo la población 
se adaptó a las nuevas formas de 
ocio y diversión.

“A mi marido y a mi familia 
siempre nos gustó salir, viajar y 
conocer otras islas, éramos los 
modernos”, recuerda Consue-
lo. “Qué decir de las fiestas, al-
gunos años no había ni cal para 
albear la iglesia ni comida y se 
animaba el festejo con un violín 
en el salón de Calero, donde se 
celebraban los bailes”, rememo-
ra. Los vecinos sacaban el san-
to en procesión, se turnaban, se 
cargaba a hombros y cada casa 
celebraba la fiesta con lo poco 
que tenía: un puñado de gofio, 
queso, carne, papas o viejas se-
cas. Unos tiempos en los que no 
había tartas, ni dulces y era una 
suerte conseguir uvas, higos se-
cos o tunos.

Otra vecina más joven, Gua-
yarmina Pérez Valdivia, trans-
mite las historias que le conta-
ban su madre y su abuelo. “Aquí 
se puso el primer teléfono. Mi 
abuelo medía dos metros, hacía 

“No había nada, 
pero se hacía un 
baile con un violín 
y en el pueblo 
éramos felices”

“Antes, las gavias 
se cuidaban y 
todo lucía bonito, 
ahora nadie se 
preocupa”
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Consuelo Valdivia.Guayarmina Pérez Valdivia. 

Soraya Calero (a la izquierda) con una representante de la asociación de vecinos.

de escolta y guardián cada vez 
que se le necesitaban si venían 
autoridades y lo llamaban por-
que era ganadero”. La única vez 
que visitó el pueblo el goberna-
dor civil fue para inaugurar el 
colegio, según contaban los ve-
cinos más mayores. La última 
familia ganadera del siglo XX 
que había conservado las tradi-
ciones de sus antepasados fue la 
que formaron Manuela y Cos-
me, que durante años reunieron 
a una gran cabaña caprina.

Como en toda la Isla, en los 
hogares no había agua a media-
dos del siglo pasado. Los veci-
nos tenían que desplazarse hasta 
un aljibe que había en la costa, 
casi en La Caleta, donde estaban 
las chozas de piedra junto al mar 
y allí pasaban días pescando, se-
gún narra Guayarmina. Car-
gaban el agua y vuelta a casa. 
“Yo me crié en Puerto del Rosa-
rio, casi todo el mundo se mar-
chaba a vivir a la capital por los 
colegios y el trabajo, pero siem-
pre venía en vacaciones, en las 

fiestas. Me encanta La Caldere-
ta porque es un valle acogedor, 
con una vida muy tranquila y se 
ha mantenido el ambiente rural, 
aquí parece que el tiempo no pa-
sa”, confiesa. 

Al final de verano las fiestas se 
vivían intensamente. “Se cocina-
ba el puchero, se reunía la fami-
lia, había juegos de baraja en la 
plaza y el bar, conciertos y ver-
benas. La gente lo celebraba de 
una forma muy divertida. Ahora 
se han incluido actos nuevos co-
mo la carrera nocturna porque el 
programa se tiene que actualizar 
con el paso de los años”, recuer-
da esta vecina. Los festejos en 
La Caldereta llegaron a concen-
trar a una multitud de público, 
con el boom de la construcción 
y bonanza económica. “Venía 
gente de toda la Isla a los con-
ciertos que organizaba el Ayun-
tamiento de La Oliva, pero luego 
volvieron a ser unos festejos más 
familiares”, dice Guayarmina.

Otro lugar de referencia en el 
pueblo fue el bar Los Panchos 

que regentó una familia de toca-
dores y amantes del folclore ca-
nario. Un lugar de reunión para 
todo el pueblo muy afamado en 
las fiestas.

Otro aspecto fundamental de 
La Caldereta es la llegada a fi-
nales de los años 90 de muchos 
vecinos nuevos, la mayoría ex-
tranjeros que se afincaron en La 
Caldereta tras construirse va-
rios grupos de casas terreras.

Soraya Calero es una joven 
vecina arraigada en este pueblo 
por su familia, por la cultura, 
las costumbres y las tradicio-
nes. En la actualidad, la vecin-
dad demanda a las autoridades 
que cuiden el pueblo durante to-
do el año para que luzca boni-
to todo el entorno: las palmeras 
y la plaza, y que se adecente el 
entorno del templo y todo el ba-
rranco por si llegan las lluvias. 
“Antes, todo el vecindario cui-
daba cada gavia, plantaba y se 
levantaban muros y todo lucía 
bonito, ahora nadie se preocupa 
y es una pena porque se pierde 
el encanto del pueblo”, lamen-
tan las vecinas. Piden más pre-
supuesto e  inversión para poder 
vivir con más calidad de vida.

Cantera de basalto 
Una de las luchas del vecinda-
rio durante el siglo XX ha sido 
reducir y evitar los daños, los 
ruidos y las consecuencias que 
producía en el barranco y en 
el pueblo la cantera de basalto. 
Una actividad similar a lo que 
ocurrió en la Montaña de Tin-
daya, salvo que en La Caldere-
ta esta actividad fue menos co-
nocida. Camiones, explosiones 
y un daño enorme en el paisaje. 
En 2020, la Consejería de Cul-
tura del Cabildo insular no au-
torizó el proyecto de reanuda-
ción de la actividad extractiva, 
por su afección a los grabados 
rupestres geométricos y barqui-
formes hallados en el barranco 
de Tinojay. La empresa preten-
día reanudar su actividad. En el 
proyecto extractivo el área BIC 
se utilizaba para el acopio del 
material, pero el Cabildo esti-
mó que estas actuaciones iban 
en contra del artículo 10 de la 
Ley del Patrimonio Cultural de 
Canarias. En el año 2001, la em-
presa Áridos Maxorata explota-
ba esta cantera que fue clausu-
rada tras diferentes denuncias 
de los grupos ecologistas, debi-
do a sus irregularidades con la 
declaración de impacto ambien-
tal. Una intensa lucha vecinal y 
de Ben Magec que acabó en los 
tribunales con una sentencia del 
TSJC que obligó a su cierre de-
finitivo. “Se fueron y dejaron 
todo sucio y abandonado”, de-
nunciaron estas asociaciones. 
Quedó un agujero, y una enor-
me afección en el entorno que 
nadie ha reparado. 
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Ramón Quintana, al que todo el 
mundo llama Capitán, ha logra-
do, con su atención y amabili-
dad hacia los pasajeros que cru-
zan las cerca de 700 millas que 
separan Canarias de la Penínsu-
la, convertir las 37 horas de via-
je en una travesía lo más pareci-
do posible a un crucero al más 
puro estilo de Vacaciones en 
el mar. “Esto es un sueño para 
mí”, asegura cuando le pregun-
tan por su trabajo.

Como responsable de la ca-
fetería Ciudade do Funchal del 
Volcán de Tinamar es también 
el encargado de poner la ban-
da musical en la ruta Canarias-
Huelva. Este melómano se de-
canta por la música melancólica 
española de los 70. Las voces de 
Julio Iglesias, Nino Bravo, Ca-
milo Sexto o Raphael forman 
parte de la estancia a bordo y 
los propios pasajeros la corean 
al unísono en más de una oca-
sión. Tan buena es la relación 
con el pasaje que algunos clien-
tes son ya amigos. Es el caso del 
lanzaroteño Francisco, un locu-
tor de radio que le ha grabado 
algún que otro pen drive de su 
emisora para ampliar el reperto-
rio musical.

Román Quintana es origina-
rio de La Aldea de San Nico-
lás, al igual que su madre y co-
mo su tocayo el político Román 
Rodríguez que curiosamen-
te fue al colegio con su proge-
nitora. Este profesional del mar 
dice que soñó siempre con na-
vegar, por ello no duda en ase-
gurar que “es el mejor trabajo 
que podía haber deseado”. Qui-
zá sea esa satisfacción la que 
permite que los pasajeros que 
pasan por sus manos gocen de 
un viaje placentero. Cuando se 
encuentra al frente de la cafe-
tería, el servicio está muy bien 
surtido. Tiene fruta fresca, que-
so de El Hierro... y una ambien-
tación musical envidiable, co-
mentan los viajeros. 

Este auxiliar de pasaje sa-
be que no todo el mundo lleva 
bien lo de estar embarcado. Para 
aquellos menos afortunados que 

Román Quintana,
el otro capitán del barco

A bordo del Volcán de Tinamar, este veterano auxiliar de 
pasaje y “capitán de popa” convierte las 37 horas de la ruta 

Canarias-Huelva en una agradable travesía musical 

MARÍA JOSÉ LAHORA

sienten algo más que mariposas 
en el estómago, como reza una 
compañía aérea, ofrece un tro-
zo de limón con sal y los aco-
moda a tomar el aire libre en la 
cubierta junto a la piscina. Es-
te remedio casero dice que “es 
mucho mejor que la biodrami-
na”. También le gusta ayudar a 
las personas mayores a las que 
atiende en su propia mesa. “Mi 

abuela que en paz descanse me 
llamaba ‘el señor del buque’”.  

De Vegueta al mar
Antes de embarcarse trabajaba 
con sus padres en el puesto de 
verduras y frutas que la familia 
poseía en el Mercado de Vegue-
ta en Las Palmas de Gran Ca-
naria. Desde niño ya le gustaba 
estar con sus padres en la plaza 
de abastos. Precisamente, en sus 
vacaciones rememoraba con su 
madre una anécdota de la infan-
cia: a la edad de ocho años su pa-
dre quiso que hiciera sus pinitos 
como vendedor y le dejó al fren-
te de una esquina del puesto para 
vender por su cuenta unas frutas 
y verduras. Recuerda con emo-
ción que ese día ganó sus prime-
ras 200 pesetas. 

A pesar de su buena relación 
con el negocio familiar, su vista 
siempre estuvo puesta en los bar-
cos, cuya navegación podía di-
visarse desde el Mercado de Ve-
gueta. “Sería un sueño trabajar 
en un barco”, se decía a sí mis-

mo entonces. El destino quiso 
que ocupara el cargo de auxiliar 
de pasaje de la naviera Armas, 
donde desempeña su labor desde 
hace 18 años, convirtiéndose en 
uno de los profesionales del Vol-
cán de Tinamar más veterano. 

Fue un cliente habitual del 
mercado quién le sugirió que 
realizara los cursos requeridos 
para acceder a la plaza. Había 
hecho la promesa de que si con-
seguía el puesto de trabajo iría 
a agradecérselo a la Virgen del 
Pino en Teror. “Estaba necesi-
tado en ese momento y fue una 
bendición”, relata. Agradece a 
la naviera la oportunidad que le 

Román Quintana, en la cafetería Ciudade do Funchal del Volcán de Tinamar. Foto: Adriel Perdomo.

“Los capitanes del 
barco me pusieron 
el apelativo, 
decían que era el 
capitán de popa”

brindó y lo bien que le han tra-
tado desde entonces, conscien-
te de que ha sido algo recíproco: 
“Yo también he respondido. Es-
to tienes que llevarlo en la san-
gre. Para mí es trabajo y relax, 
porque el mar me relaja. Ade-
más, atender al público es lo 
que he mamado desde chiqui-
to. A nosotros nos dan un mes 
de vacaciones y cuando ya llevo 
veinte días quiero volver a em-
barcarme. Lo echo de menos, 
pero porque me gusta”.

La travesía comienza a las 
11.00 horas del miércoles des-
de el puerto de los Mármoles 
en Arrecife, a donde arribaron 
tras soltar amarras a mediano-
che procedentes de la capital 
de Gran Canaria, puerto al que 
regresan esa mañana para lue-
go emprender viaje a Teneri-
fe e iniciar, a las cinco y media 
de la madrugada, el itinerario 
de regreso de vuelta al puerto 
grancanario y Lanzarote, des-
de donde emprenderán rumbo a 
Huelva. 

Comenta que le gusta mu-
cho la ruta de Canarias-Huelva, 
una travesía de 37 horas en to-
tal desde el puerto más alejado 
y que realizan todos los jueves 
para regresar a las Islas desde el 
puerto onubense el sábado reca-
lando en primer lugar en Lanza-
rote 26 horas después. Lamenta 
no haber podido visitar la ciu-
dad choquera con más dedica-
ción en estas escalas. “Tenemos 
que preparar el viaje de vuelta 
y a mí me gusta estar fresquito 
cuando partimos de regreso”.

La convivencia a bordo tam-
bién es importante. Compar-
tir camarote y pasar tantas ho-
ras con el resto de la tripulación 
hace que sea como su segunda 
familia. No es de extrañar que 
sus compañeros le tengan tanta 
consideración, hasta el punto de 
considerarlo “capitán”. Fueron 
los propios capitanes del Volcán 
de Tinamar los que, metafórica-
mente hablando, le ascendieron 
en el escalafón. “Siempre me 
decían que yo era el capitán de 
popa por la buena relación y los 
años que llevamos conociéndo-
nos. A los dos los conozco des-
de que entraron y gozamos de 
bastante confianza”. En estos 18 
años en la naviera Armas, Ro-
mán ha visto pasar por el barco 
más de 200 tripulantes. Y ase-
gura que “no todo el mundo sir-
ve para esto”.

Es padre de familia numero-
sa. Melody, la hija mayor, es ci-
rujana en Valencia. “Salió al pa-
dre en eso de cumplir su sueño, 
porque desde pequeñita quería 
ser doctora”. Luego están Aria-
na, que también trabaja aten-
diendo al público en el café 
Regina, Román y Brian, el “pe-
queño” de 23 años. “Todos tra-
bajando”, dice orgulloso.
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La historia reciente de Fuerte-
ventura y Lanzarote está unida 
por la llegada del turismo, pero 
antes lo estuvo por la introduc-
ción de la desalación. El pro-
fesor honorario de Geografía 
Humana de la Universidad de 
La Laguna, José León García, 
aborda en un trabajo presentado 
en las XIX Jornadas de estudios 
de Lanzarote y Fuerteventura, 
la relación entre la producción 
de agua y el aumento de la po-
blación en las islas orientales. 

Destacó que la comisión de 
reto demográfico creada por el 
Parlamento de Canarias se pre-
ocupa del problema de crecer 
demasiado y de analizar la so-
brepoblación, al contrario de lo 
que suele ser habitual en este ti-
po de retos, que es analizar la 
pérdida de población. 

“Se da una correlación casi 
perfecta entre el aumento de tu-
ristas y el incremento de la po-
blación”, señaló García Rodrí-
guez, y esa relación no se había 
dado hasta la llegada de la desa-
lación, que es el elemento clave 
para hacer posible el desarrollo. 
Ese progreso llegó gracias a una 
solución tecnológica. “La diná-
mica de la población de las islas 
Canarias anterior a los años se-
tenta del siglo XX ha dejado im-
portantes lastres socioeconómi-
cos y demográficos en las islas 
periféricas, que el desarrollo tu-
rístico del último medio siglo ha 
mitigado en gran parte en Lan-
zarote y Fuerteventura, y en es-
casa medida en el caso de La 
Palma, La Gomera y El Hierro, 
mucho peor dotadas para el im-
pulso del turismo de sol y pla-
ya”, señala el texto. 

El desarrollo acabó “con el 
importante flujo emigratorio del 
pasado, e incluso, ha dado lugar 
a una importante corriente in-
migratoria procedente del en-
torno peninsular, comunitario 
y exterior, para cubrir una par-
te de las demandas laborales de 
la nueva economía vinculada al 
turismo, a la construcción y los 
servicios, lo que ha contribuido 
al crecimiento demográfico del 
Archipiélago en las últimas dé-
cadas, a pesar de la notable caí-
da de la natalidad registrada a 
partir de los años setenta, lo que 
ha acabado haciendo negativo el 
crecimiento vegetativo”.

Hasta los años setenta, el sal-
do entre emigración e inmigra-
ción era positivo hacia el primer 
caso. Los canarios se iban. La 
desalación llega a mediados de 
los años sesenta y poco después 
las Islas empiezan a recibir po-
blación de fuera. Previamente 
se había producido un fenóme-
no de emigración de los pueblos 
a las capitales en casi todas las 
islas, y después se produce otro 

efecto distinto: la emigración 
hacia las zonas turísticas, donde 
se produce el crecimiento. 

Canarias duplicó su población 
en tres ocasiones desde el siglo 
XIX. Lo hizo entre 1857 y 1926, 
pasando de 230.000 personas a 
medio millón. El millón lo al-
canzó entre el año 1926 y el año 
1966, en cuarenta años, y lle-
gó a los dos millones en el año 
2009 . 

Otra característica de la po-
blación en Canarias es su con-
centración. El 86 por ciento 
se concentra en solo dos islas, 
Gran Canaria y Tenerife, que 
suponen menos de la mitad del 
territorio y dentro de ellas, en 
unas pocas zonas. En el siglo 
XX esas dos islas suponían el 
setenta por ciento de la pobla-
ción de Canarias y ahora son el 
82. 

En el periodo entre 2001 y 
2021, la tasa de crecimiento en 
Fuerteventura fue de un tres 
por ciento,  y en Lanzarote del 
2,2, frente a una tasa media en 
Canarias de un uno por ciento 
y en España de un 0,8. Las is-
las orientales registran el creci-
miento más alto de Canarias en 

términos relativos, al contrario 
de lo que ocurre en las islas oc-
cidentales, La Palma, La Gome-
ra y El Hierro. 

En Fuerteventura y Lanza-
rote, en los años ochenta y no-
venta, la llegada de personas su-
pera el propio saldo vegetativo. 
Lanzarote multiplica su pobla-
ción por 3,6 en los últimos 48 
años y por 12,1 el número de tu-
ristas recibidos, lo que supone 
la existencia de una correlación 
entre ambas variables de 0,95. 
“Esas tasas se producen a pe-
sar de la limitación de los recur-
sos naturales y de la existencia 
histórica de un importante flu-
jo emigratorio dirigido al resto 
del Archipiélago, especialmen-
te a la isla de Gran Canaria, pe-
ro también a algunos países his-
panoamericanos, como Cuba y 
Venezuela”. 

En Fuertevenura, el incre-
mento poblacional ha sido aún 
más elevado. Se ha multiplica-
do por 6,3 entre 1970 y 2018, 
y el número de visitantes lo ha 
hecho por 29,4 en el mismo es-
pacio de tiempo, superando la 
cifra de 2,5 millones. La trayec-
toria temporal de ambas varia-

bles proporciona un coeficiente 
de correlación cercano a la uni-
dad, puesto que se eleva a 0,97, 
y la evolución de la población 
insular se explica en un 93,7 por 
ciento por el despegue turístico. 
“Este considerable impulso de-
mográfico de Fuerteventura, el 
más alto de todo el periodo esta-
dístico de los estudios de pobla-
ción del Archipiélago, contras-
ta, por una parte, con la pérdida 
generalizada de efectivos que 
experimentaron la mayoría de 
los municipios de ambas islas 
orientales en los años sesenta, 
al igual que ha ocurrido en las 
islas periféricas occidentales; y 
por otra, con el moderado cre-
cimiento de los años cuaren-
ta y cincuenta, que se relaciona 
con la actividad agroganadera y 
pesquera tradicionales. Pero el 

Las Islas Canarias 
duplicaron su 
población en tres 
ocasiones desde 
del siglo XIX

SAÚL GARCÍA

contraste resulta aún más lla-
mativo con respecto al pasado, 
con la etapa anterior a la déca-
da de los cuarenta, puesto que, 
entre 1857 y esta última fecha, 
la población deFuerteventura y 
Lanzarote solo se multiplicó por 
1,5, mientras que la de las peri-
féricas occidentales se duplicó 
y la de Tenerife y Gran Canaria 
se multiplicó por 3,3 en el mis-
mo periodo de tiempo”, dice el 
estudio. 

El reducido crecimiento de 
las islas orientales en esa etapa 
se relaciona con la existencia de 
una corriente emigratoria inten-
sa y continua, que, sin embargo, 
resulta compatible con el man-
tenimiento de una elevada na-
talidad, que no disminuye de 
modo destacado hasta los años 
setenta. “La escasa o nula re-
percusión de la emigración en 
la dinámica interna y en las ca-
racterísticas de la población de 
las islas orientales, al contra-
rio de lo que ocurre en las oc-
cidentales, se debe a la compo-
sición familiar de los flujos”. En 
estas islas, por lo general, emi-
graba la familia entera, no solo 
una persona.

El geógrafo José León García. Foto: Adriel Perdomo. 

“Una correlación perfecta entre 
aumento de turistas y población”
El geógrafo José León García aborda la relación entre el crecimiento de la 
población en las islas orientales desde la llegada de la desalación de agua

SOCIEDAD
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OTRA HISTORIA DE CANARIAS

Solo hay una cosa cierta al nacer, 
que en algún momento morire-
mos. La muerte ofrece múltiples 
variantes de costumbres y hábi-
tos a lo largos de los siglos y las 
culturas, aunque en esta ocasión 
nos vamos a centrar en su par-
te más arquitectónica y recien-
te. Nos referimos más concreta-
mente a algunas de las historias 
que rodean a los cementerios 
de Lanzarote y Fuerteventura, 
los cuales recibirán el tradicio-
nal aluvión anual de visitantes 
por el Día de los Difuntos el 1 de 
noviembre.

Previamente a la llegada de los 
primeros cementerios a princi-
pios del siglo XIX, los entierros 
se realizaban en las mismas igle-
sias y ermitas (en capillas espe-
ciales o en el mismo pavimento), 
como en el resto de España. Vi-
vos y muertos se unían en el es-
pacio religioso, aunque con dife-
rencias claras. En los siglos que 
prevaleció esta costumbre, la so-
la visita a una iglesia servía pa-
ra ver la estratificación social de 
cada pueblo, con las familias ri-
cas descansando en los lugares 
privilegiados y con mención es-
pecífica, mientras el resto solía 
finalizar bajo el suelo de algún 
espacio secundario, en el osario 

Historias y curiosidades de los 
cementerios de Fuerteventura y Lanzarote

Ambas islas orientales ofrecen ejemplos peculiares, con más de treinta camposantos
MARIO FERRER PEÑATE común situado en un lugar más 

oculto o en el cementerio anexo 
al templo, si existía. 

También llama la atención en 
esa primera fase del cristianis-
mo en las Islas, que las comiti-
vas mortuorias debían desplazar 
el cuerpo desde la zona de la Isla 
donde estuvieran hasta los tem-
plos de Betancuria o Teguise, 
las capitales de Fuerteventura y 
Lanzarote respectivamente, has-
ta que se fueron creando iglesias 
en otras áreas.

Fue el rey Carlos III el que 
promovió una Real Orden en 
1787 que promulgaba la creación 

de los camposantos en las afue-
ras de las ciudades, prohibien-
do a su vez los enterramientos en 
los interiores y cercanías de las 
iglesias. Detrás de dicha medida 
estaban las ideas de progreso de 
la Ilustración, aunque de forma 
más directa se señalaba lo insa-
lubre de dicha tradición funera-
ria, especialmente en épocas de 
epidemias. 

Lanzarote y, especialmente, 
Fuerteventura también albergan 
restos de las prácticas funera-
rias que los majos, los aboríge-
nes de origen norteafricano que 
vivieron en ambas islas al me-

nos 1.200 años antes de la llega-
da de los europeos. Se sabe que 
en muchos casos usaban cuevas 
para los enterramientos aunque 
también lo hacían a cielo abier-
to o en túmulos. En Fuerteven-
tura se han encontrado desta-
cados ejemplos en La Muda, El 
Cardón, Triquivijate, la Cueva 
de Villaverde, Los Alares, Tirba 
o Jandía, mientras que Lanzaro-
te sobresale precisamente por la 
escasa presencia de restos óseos 
encontrados hasta la fecha, aun-
que también han aparecido algu-
nos en Montaña Mina, Famara, 
La Chifletera o la Piedra del Ma-
jo, entre otros.

Los primeros
El primer camposanto en cons-
truirse en Lanzarote fue el anti-
guo de Tías (1799), que como el 
de Femés (1818), pueblo que en 
esa época contaba con parroquia 
y municipio propio, se encuentra 
en realidad bastante cerca de la 

iglesia y del núcleo poblacional 
original. Los primeros cemente-
rios de Arrecife (1809), San Bar-
tolomé (1813), Teguise (1814) 
también son de esta época, aun-
que varios de ellos debieron vol-
ver a construirse más adelante 
debido al crecimiento de los nú-
cleos de población.

No obstante, la Real Orden de 
1787 de Carlos III tardó en lle-
varse a cabo, tanto en España co-
mo en varias islas de Canarias. 
Fuerteventura fue una de ellas y 
hasta la década de 1830 no apa-
recieron los principales, con tan 
solo uno fechado antes, en 1819. 
No obstante, Yaiza seguía ente-
rrando en su iglesia hasta 1860 
y La Oliva no tuvo cementerio 
hasta la década de 1850.

Dada la pobreza de ambas is-
las, la arquitectura de los campo-
santos era muy modesta, además 
de que la escasez de población 
tampoco requería grandes ins-
talaciones. En la mayoría de los 
casos se trataba de unos modes-
tos muros de piedra y barro al-
beados y, si acaso, ornamenta-
dos con almenas o barbacanas, 
que se remataban con una puer-
ta de entrada un poco más des-
tacada, que podía llevar algún 
frontón, arco, cruces cristianas 
o decoración geométrica. En el 
interior se podían colocar, o no, 

Dada su lejanía, 
a los vecinos 
de Cofete se les 
permitió tener su 
cementerio

Cementerio viejo de Puerto del Rosario. Fotos: Carlos de Saá.

Fotografía de Günter Kunkel del cementerio de Cofete en 1964. Cedida por el 
Archivo de fotografía histórica de Canarias, Cabildo de Gran Canaria-Fedac.
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una o varias capillas. Entre otros 
ejemplos destaca la fachada del 
antiguo cementerio de Puerto 
Cabras, construido en 1871 con 
tres vanos acompañados de va-
rios elementos ornamentales. 

Lo que podía hacer distinguir 
un poco más a unas necrópolis 
de otras era la iniciativa de al-
guna familia pudiente para crear 
alguna pequeña capilla o pan-
teón. En el antiguo cementerio 
de Teguise, por ejemplo, desta-
can las capillas funerarias fami-
liares y en el de Betancuria el 
mausoleo encargado por Roque 
Calero. Entre los monumentos 
funerarios merece especialmen-
te atención los construidos por 
el escultor lanzaroteño Pancho 
Lasso, que realizó encargos para 
Arrecife y San Bartolomé. Otros 
camposantos destacan por alber-
gar la tumba de alguna figura fa-
mosa, como es el caso del de Ha-
ría con César Manrique.

El Puerto de Arrecife ha teni-
do varios cementerios. El actual, 
el de San Román, tiene poco más 
de 50 años, porque previamente 
tuvo otras localizaciones. El pri-
mero estuvo en la ermita de San 
Ginés, a la ribera de la gran la-
guna salada del mismo nombre, 
pero con la ley de Carlos III se 
pasa a extramuros, a un solar 
que viene a ser en el que desde 
hace más de 75 años se encuen-
tra el Instituto de Enseñanza Se-
cundaria Agustín Espinosa. No 
obstante, con el crecimiento que 
vive Arrecife esta nueva ubica-
ción pronto queda intramuros de 
la joven ciudad, con lo cual se 
decide de nuevo cambiar la lo-
calización, dándole un aire más 
marino, como no podía ser de 
otra manera para un enclave de 
raigambre tan pesquera como la 
capital de Lanzarote en sus pri-
meros siglos.

El camposanto que tuvo Arre-
cife durante casi un siglo, de 
1871 a 1970, se situaba a junto 
a la playa del Reducto, a esca-
sos metros del mar, junto a la zo-
na donde hoy se encuentra la se-
de del Cabildo de Lanzarote y el 
intercambiador de guaguas. El 
pintoresco cementerio marino de 
Arrecife se demolió en 1983.

Los investigadores María Do-
lores Rodríguez y Francisco 
Hernández han tratado los ce-
menterios de Lanzarote en su li-
bro Hambrunas, epidemias y sa-
nidad en Lanzarote (Ayto. de 
Teguise, 2010).

También las necrópolis de 
Puerto del Rosario tiene ciertas 
curiosidades, como relata Fran-
cisco Cerdeña Armas en un li-
bro recientemente publicado y 
ya disponible en las librerías: 
Cuadernos de Puerto Cabras II. 
Para empezar, hubo camposan-
to en Casillas del Ángel y Tetir 
(que tuvo categoría de munici-
pio) antes que en Puerto Cabras, 
una pequeña localidad todavía 
en el siglo XIX que debía lle-
var sus muertos a Tetir. La pode-
rosa familia Miller donó un so-
lar en 1870 donde se construyó 
el antiguo cementerio de Puerto 

Cabras, junto al Barranquillo de 
La Miel y el camino de Casillas, 
convirtiéndose, en palabras de 
Cerdeña Armas, en “uno de los 
pocos hitos o testigos urbanísti-
cos y arquitectónicos que señala 
los confines de la ciudad en el úl-
timo cuarto del siglo XIX”. Es-
te camposanto, que dejó de usar-
se en los años 70 del siglo XX y 
que ya nombramos previamen-
te por su arquitectura, estuvo 
a punto de ser derribado en los 
años ochenta, pero el especialis-
ta en historia del arte Chano Se-
bastián Hernández emitió un in-
forme que ayudó a dar a conocer 
el caso y movilizar a un sector 
de la población que se manifestó 
a favor de su conservación. Otra 
de sus curiosidades es que tenía 
un espacio para los no católicos 
conocido como el “cementerio 
de los ingleses”.

Uno de las necrópolis de es-
tampa más romántica, en cuan-
to a exaltación de la naturaleza y 
el exotismo, es el de Cofete. Esta 
localidad tiene una historia bas-
tante singular puesto que fue un 
núcleo con cierta relevancia du-
rante el siglo XIX pero luego en-
tró en una decadencia que casi 
le hizo desaparecer. Dada su le-

janía, a los vecinos de Cofete se 
les permitió tener su propiocam-
posanto, que se ubicó a los pies 
del inmenso risco y la larga pla-
ya que marcan el impresionante 
paisaje de este enclave. 

Varios pueblos lograron tener 
cementerio propio sin ser capital 
de municipio, como fue el caso 
de Tao, en Lanzarote, a media-
dos del siglo XX, mientras que 
en Fuerteventura hay más ca-
sos, dada también su mayor ex-
tensión: Morro Jable, Gran Tara-
jal, Valle de Santa Inés, además 
de los ya nombrados de Cofete, 
Tetir y Casillas del Ángel.

Otro cementerio con origen 
curioso es el de La Graciosa. La 
reconocida oficialmente como 
octava isla de Canarias no tuvo 
camposanto hasta los años cua-
renta del siglo XX, aunque estu-

Hubo 
camposantos en 
Casillas del Ángel 
y Tetir antes que 
en Puerto Cabras 

vo poblada de forma permanente 
desde finales del siglo XIX. En 
ese periodo sin cementerio pro-
pio, con los fallecidos en La Gra-
ciosa funcionaba el sistema tra-
dicional de llevar el cuerpo hasta 
la parroquia más cercana para 
darle sepultura. Lo llamativo de 
La Graciosa era que eso implica-
ba trasladar el cuerpo por el mar 
para cambiar de isla y luego su-
bir con el ataúd comunal por las 
escarpadas rampas del Risco de 
Famara hasta llegar a la iglesia 
de Haría.

En los años 40 del siglo XX, 
durante la época del Mando Eco-
nómico de Canarias y en parte 
gracias al gran contacto que tuvo 
el Capitán General de Canarias, 
Francisco García Escámez, con 
La Graciosa, se decidió erigir el 
cementerio que se encuentra a 
las afueras de Caleta del Sebo, 
un camposanto que probable-
mente sea uno de los que ofrece 
mejores vistas en Canarias para 
el descanso eterno: la panorámi-
ca completa del Risco de Fama-
ra, parte del norte de Lanzarote, 
una zona muy significativa del 
Archipiélago Chinijo en el entor-
no a El Río y el océano Atlántico 
en su plenitud. 

Cementerio de Betancuria. Cementerio de Tuineje.
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La huella de los primeros eu-
ropeos que arribaron a Fuer-
teventura tras la conquista se 
encuentra, en gran parte, se-
pultada bajo tierra. La arqueo-
logía ha dedicado escasa aten-
ción a la etapa postconquista y 
poco se sabe sobre cómo fueron 
los momentos en los que la cul-
tura aborigen y europea se cru-
zaron y se vieron obligadas a 
convivir. Aún quedan dudas so-
bre la ubicación de los asenta-
mientos normandos: las fortifi-
caciones, ermitas y almacenes 
que levantaron los conquistado-
res; qué queda de los primeros 
poblados que se dibujan sobre 
los mapas de la época y cómo 
fue la vida durante la etapa mo-
derna. Incógnitas que quitaron 
el sueño a investigadores en el 
pasado. Ahora un grupo de ar-
queólogos recoge el testigo pa-
ra seguir ahondando en el cono-
cimiento de esta etapa histórica.

La arqueóloga y directora de 
la empresa de excavaciones ar-
queológicas Arenisca, Rosa Ló-
pez, participó el pasado mes 
de septiembre en las Jornadas 
de Estudios sobre Lanzarote y 

Tras la huella de los primeros europeos
Los primeros asentamientos normandos en la Isla siguen siendo una incógnita para la arqueología

ELOY VERA Fuerteventura, que se celebra-
ron en Arrecife. Profesores uni-
versitarios y arqueólogos traje-
ron hasta el foro los resultados 
de las excavaciones realizadas 
en las dos islas. López partici-
pó con la ponencia Arqueolo-
gía de la primera ocupación eu-
ropea de Fuerteventura, estado 
de la cuestión y primeras líneas 
de trabajo, donde recorre las in-
vestigaciones que se han reali-
zado sobre los posibles prime-
ros asentamientos europeos y 
las posibilidades que la arqueo-
logía ofrece para dar respuesta a 
cómo fue poblada la Isla. 

La especialista en arqueolo-
gía resalta la etapa posterior a la 
conquista como “fundamental”. 
A partir de ahí, es cuando el tra-
bajo de campo de los arqueó-
logos se ve apoyado por fuen-
tes documentales. “Las fuentes 
documentales y la arqueología 
tienen que ir ligadas, sobre to-
do, en ese momento. Tenemos 
la suerte de tener la crónica de 
la conquista, una crónica que 
es contemporánea a la llegada 
de los europeos. La arqueología 
nos permite contrastar, con res-
tos materiales, lo que dicen esos 
documentos y saber, a través 

del trabajo de campo y los do-
cumentos, qué cambios se pro-
dujeron en la sociedad aborigen 
una vez conquistada o cómo 
se distribuyó el territorio y los 
nuevos usos que se le dieron”.

Con Rosa nos trasladamos 
hasta el terreno para conocer 
los posibles asentamientos eu-
ropeos en Fuerteventura. La 
primera parada lleva hasta el 
Barranco de La Torre. Allí se 
encuentra el que para muchos es 
uno de los yacimientos más im-
portantes de la Isla: Rosita del 
Vicario. 

En 1945 el comisario provin-
cial de la zona, Sebastián Jimé-
nez Sánchez, y un vecino del 
lugar, Juan Medina Berriel, ex-
cavaron el yacimiento. Los dos 
desenterraron restos de cerámi-
ca aborigen, malacofauna y res-
tos líticos, pero también trozos 
de cerámica vidriada, que indi-
ca su adscripción a tiempos pos-
teriores a la conquista, platos 
metálicos, herrajes de caballería 
y una moneda. Algunos de estos 
restos se encuentran deposita-
dos en el Museo de Fuerteven-
tura. “De estos elementos, se 
ha realizado una primera iden-
tificación, pero faltaría un aná-

lisis exhaustivo de ellos”, apun-
ta López. 

Sebastián Jiménez Sánchez se 
atrevió a identificar el lugar, de 
unos 12 metros de diámetro, co-
mo la torre normanda de la que 
se habla en las crónicas de la 
conquista. Para ello, explica Ro-
sa López, Jiménez Sánchez se 
valía de “la entidad de los restos 
encontrados y de la cartogra-
fía de la época. En 1590 Torria-
ni recogía el topónimo Barran-
co de La Torre para referirse a 
la zona”.

Sobre la hipótesis de Jimé-
nez Sánchez ha planeado siem-
pre la duda. En la década de los 

50, el historiador Elías Serra 
Rafols interpreta las estructuras 
como restos aborígenes. Hace 
unos años, la catedrática de Ar-
queología de la Universidad de 
La Laguna Carmen del Arco y 
su equipo excavaron en la zona. 
Los restos, que fueron datados, 
dieron resultados que los sitúan 
en los siglos XIII-XIV después 
de Cristo. 

López también pone en du-
da que Rosita del Vicario se 
corresponda con la torre de 
Bethencourt. “Falta realizar una 
excavación en la zona, pero lo 
que sí está claro es que se trata 
de un yacimiento aborigen que 
fue reutilizado tras la conquis-
ta”, subraya.

Pozo Negro
El empeño por encontrar los 
restos de los castillos betancu-
rianos, que levantaron Jean de 
Bethencourt y Gadifer de la Sa-
lle, lleva ahora hasta Pozo Ne-
gro. La historiografía sitúa el 
castillo de Bethencourt en la 
zona de Rico-Roque, un lugar 
donde aún existe una fuente.

López explica que los prime-
ros en situar la fortaleza de los 
franceses en esa zona fueron los 

Iglesia de Santa María de Betancuria. Fotos: Carlos de Saá.

El yacimiento 
aborigen de Rosita 
del Vicario fue 
reutilizado tras la 
conquista
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hermanos Serra Rafols “gracias 
a la existencia de unos docu-
mentos de la Inquisición fecha-
dos en 1505. Los textos indican 
que ya en esa fecha hay un co-
mercio muy fluido en Pozo Ne-
gro. En la documentación, tam-
bién se cita la fuente”.

El afán por encontrar los res-
tos europeos de los franceses se 
trasladó a otros arqueólogos de 
las Islas. Expertos en arqueolo-
gía como Antonio Tejera Gas-
par, María Antonia Perera y 
Elena Sosa se han interesado en 
las últimas décadas por el estu-
dio de este periodo y por identi-
ficar la posible vinculación nor-
manda con las estructuras de 

piedra que aún se conservan en 
el lugar. 

El equipo de Tejera prospec-
tó la zona e identificó un pozo 
en escalera realizado con pie-
dra volcánica de color negra 
que, apunta Rosa López, “po-
dría ser muy antiguo y dar nom-
bre al puerto: Pozo Negro. Es-
te lugar ya era conocido, usado 
y frecuentado antes de 1427”. 
Junto a este aparecieron dos po-
zos más de planta circular, ade-
más de otras estructuras que de-
finen espacios.

Siguiendo el texto de la con-
quista y las sugerencias de in-
vestigadores anteriores, Teje-
ra y su equipo identificaron una 

posible construcción europea, 
muy deteriorada. Los arqueólo-
gos lanzaron la hipótesis de que 
la estructura pudiera correspon-
der con el emplazamiento des-
crito en la crónica normanda. 

Tejera Gaspar, en una entre-
vista publicada en abril en Dia-
rio de Fuerteventura, asegura-
ba que los restos de los pozos 
de Pozo Negro, aún sin estudiar, 
“son extraordinarios”. Descri-
bía “tres pozos similares a los 
del Rubicón, pero no iguales. 
Son tres pozos, uno con rampa 
que llamamos Pozo Negro, he-
cho con la lava volcánica negra 
del volcán. También está la es-
tructura del almacén que hizo 

Jean de Bethencourt y luego la 
fuente de Rique Roque que es 
fantástica y, también, los res-
tos muy deteriorados de lo que 
ellos llamaron el castillo de Ri-
que Roque”.

Las hipótesis están aún pen-
dientes de excavaciones más ex-
haustivas que permitan identifi-
car los restos con el lugar donde 
Jean de Bethencourt construyó 
los almacenes y la torre tras su 
llegada a la Isla en 1404.

Rosa López asegura que, más 
allá de la localización de aque-
llos edificios identificados co-
mo los que cita Le Canarien, 
“el Valle de Pozo Negro cons-
tituye un espacio de gran inte-
rés para el estudio de distintos 
momentos históricos de Fuerte-
ventura, una época que va des-
de el periodo aborigen hasta 

(Sigue en la pág. 30)

Restos metálicos encontrados en el yacimiento de Rosita del Vicario y depositados en el Museo Arqueológico de Fuerteventura.

El Valle de Pozo 
Negro es un 
espacio de gran 
interés para el 
estudio
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nuestros días en el que ha per-
dido su función comercial para 
quedar en un pequeño pueblo de 
pescadores”.

Por este motivo, plantea la ne-
cesidad de que se realice un es-
tudio territorial más integral 
en el Valle de Pozo Negro y en 
otras zonas de la Isla donde se 
debe “tener en cuenta no sólo la 
ocupación normanda sino todas 
las etapas históricas. Esto nos 
hará tener una visión de mo-
mentos como el de la conquis-
ta; de cómo fue la ocupación o 
gestión del territorio por par-
te de la nueva población junto a 
la aborigen que siguió habitan-
do la Isla”.

Betancuria
La búsqueda de la huella euro-
pea lleva ahora hasta Betancu-
ria. La investigadora Rosario 
Cerdeña plantea la existencia 
de posibles restos de estas pri-
meras construcciones europeas 
en la zona cercana a la presa de 
Las Peñitas vinculados tanto al 
Puerto de Ajuy como a Vega de 
Río Palmas, y la propia Betan-
curia. En su conjunto histórico 
y, en concreto, bajo el convento 
franciscano de San Buenaven-
tura, es donde aún podrían con-
servarse restos de esos primeros 
asentamientos.

La primera parada en Be-
tancuria es el convento de San 
Buenaventura. Los restos que 
se conservan son del XVII, pe-
ro puede que debajo estén los 
restos del primer convento, cu-
ya fundación fue promovida 
por monjes franciscanos proce-
dentes de Castilla bajo el aus-
picio del papa Benedicto XIII 
hacia 1416. La historia cuen-
ta que estuvo habitado por una 
pequeña comunidad de frailes 
franciscanos y que fue destrui-
do y reconstruido tras el ataque 
del pirata Xabán Arráez. Estu-
vo habitado hasta 1833, cuan-
do acabó convirtiéndose en una 
ruina de la que sólo quedó en 
pie la iglesia conventual. 

En 2018, la empresa de ar-
queología Tibicena empezó 
unos trabajos arqueológicos en 
las ruinas del convento francis-
cano de San Buenaventura, el 
más antiguo de Canarias. Las 
excavaciones dejaron al descu-
bierto cómo eran los muros del 
claustro y la fachada del recinto 
en el que se alojó el fraile sevi-
llano San Diego de Alcalá.

Al lado de las ruinas del con-
vento, continúa en pie la igle-
sia conventual. En los últimos 
años, se han ido sumando vo-
ces que piden a gritos una ac-
tuación urgente que garanti-
ce la conservación del edificio. 
Hace un tiempo, la Diócesis de 
Canarias y el Cabildo de Fuer-
teventura llegaron a un acuerdo 

para llevar a cabo un proyecto 
integral de consolidación, res-
tauración, excavación y puesta 
en visita. Se realizaron algunas 
actuaciones, pero la mayor par-
te de las ideas quedaron sobre 
el papel.   

Rosa explica que “se hicieron 
una serie de trabajos que per-
mitieron picar algunas zonas de 
cal y observar distintas fases y 
reformas. Además, se realiza-
ron entrevistas a personas que 
habían participado en las refor-
mas y se redactó una memoria 
que sirviera de base para futu-
ros trabajos”.

Con Rosa dejamos atrás el 
convento y llegamos hasta la 
iglesia de Santa María de Be-
tancuria. A comienzos del si-
glo XV, los conquistadores le-
vantaron un oratorio donde 
cumplir con sus preceptos re-
ligiosos. Esta primera capilla 
fue sustituida, en 1410, por un 
nuevo templo mandado a cons-

(Viene de la pág. 29)

truir por Jean de Bethencourt al 
maestro albañil Jean le Maçon. 

El recinto, que llegó a ser 
catedral durante el breve pe-
riodo de tiempo que Fuerte-
ventura fue sede del Obispa-
do 1424-1431, no logró escapar 
de las garras del pirata Xabán 
Arráez en 1593. Más tarde fue 
reconstruida, aunque en el ata-
que pirático “se perdieron tanto 
documentos como edificios de 
la primera capital de la Isla, con 
lo cual nos falta una parte im-
portante de los documentos de 
los momentos inmediatos poste-
riores a la conquista”, lamenta.

En el templo aún se conser-
van materiales y restos de es-
tructuras antiguas que pudieron 
reutilizarse en las reconstruc-
ciones más recientes de la igle-
sia como arcos o ventanas. La 
experta aboga por una interven-
ción arqueológica en el edificio. 
“Con un breve vistazo a la ar-
quitectura de la propia iglesia, 

observamos elementos dignos 
de ser estudiados desde el pun-
to de vista de la arqueología de 
la arquitectura”, sostiene. 

De esta manera, explica, “se 
podrían reconstruir los momen-
tos constructivos del edificio y 
ver qué elementos pudieran co-
rresponder a las obras primige-
nias y a momentos posteriores”. 
Además, cree que este estudio 
puede estar apoyado con inter-
venciones arqueológicas ba-
jo la cota de suelo que “podrían 
aportar una información de 
gran interés para el estudio de 
posibles construcciones ocultas 
bajo la iglesia o descartar aquí 
la ubicación de la primera er-
mita fundada por los europeos, 
además de entender la evolu-
ción histórica y constructiva de 
la iglesia”.

El recorrido finaliza y es ho-
ra de quitarse las botas de ar-
queólogo. Antes, Rosa llama 
la atención sobre los descubri-
mientos que están apareciendo 
en yacimientos aborígenes vin-
culados con el ámbito funerario 
con dataciones muy cercanas a 
la conquista como las halladas 
en El Cardón, “lo que nos indi-
ca que este espacio sirvió como 
reducto, al menos funerario, pa-
ra una sociedad en la que los as-
pectos más arraigados de la cul-
tura pervivieron durante algún 
tiempo”.

Pozo con escalera, identificado como el que podría dar nombre a la localidad de Pozo Negro.

López aboga por 
una intervención 
arqueológica en 
Santa María de 
Betancuria

Rosa  plantea una línea de tra-
bajo que no sólo se limita a la 
búsqueda de las primeras cons-
trucciones europeas. La arqueó-
loga va más allá y apuesta por 
un estudio histórico más global 
en el que varias disciplinas se 
unan: arqueología de la arqui-
tectura, excavaciones arqueoló-
gicas, prospecciones subacuáti-
cas en zonas como el puerto de 
Pozo Negro, el análisis de los 
contextos funerarios más cerca-
nos a la conquista y la reutiliza-
ción de espacios, tal y como se 
puede ver en algunos yacimien-
tos donde pervive la cerámica 
aborigen con la postconquista.

“Planteo una visión global pa-
ra poder entender el momento 
en el que una población de fue-
ra: la europea, llega a la Isla. Su 
presencia genera unos cambios 
religiosos, políticos, económi-
cos y sociales”, apunta. El ob-
jetivo, continúa explicando, es 
“entender qué pasó con los abo-
rígenes, cómo se pudo distribuir 
la nueva población en el terri-
torio y si existieron lugares de 
convivencia y asimilación entre 
ambas culturas. Los restos ar-
queológicos, que se conservan, 
pueden aportar una información 
muy interesante y poner sobre la 
mesa nuevos interrogantes”. 

“Es fundamental”, insiste, es-
tudiar este periodo porque supu-
so un hito importante en Fuerte-
ventura que cambió la forma de 
vida y las costumbres que ve-
nían sucediendo durante más de 
1500 años. “Esa etapa también 
forma parte de la historia de 
Fuerteventura y se ha visto re-
legada a un segundo plano, pe-
ro no sólo aquí sino también en 
el resto del Archipiélago. No se 
puede obviar ese hecho históri-
co que supuso un cambio impor-
tantísimo en la Isla”, sostiene.

Hallazgo metálico encontrado en el yacimiento de Rosita del Vicario.
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En la primera página del catá-
logo que acompaña la exposi-
ción Juan de Miranda lo pintó: 
la travesía de un artista cana-
rio entre el Barroco y la Ilus-
tración, en el Museo Lázaro 
Galdiano de Madrid, dos imá-
genes miran a la izquierda: la 
barbilla ladeada, la pierna iz-
quierda extendida, las manos 
que sujetan. En idéntica pos-
tura, cada uno en su siglo, ca-
da uno en su obra, se muestran 
simétricos: Sileno, cargando un 
Dioniso niño, en el Louvre; San 
José, cargando a un Jesús niño, 
en La Oliva. 

La primera es una estatua 
clásica, atribuida en su original 
a Lisipo, retratista de Alejandro 
Magno, y reproducida poste-
riormente por numerosos artis-
tas; la segunda es una obra pic-
tórica del periodo del Antiguo 
Régimen que cuelga del altar 
mayor de la Iglesia de La Oliva. 
Conectan en las formas y co-
nectan en el concepto: la segun-
da imita, con alta probabilidad, 
a la primera. 

Y es que no se trata de cual-
quier obra del periodo. El cua-
dro que aquí se cita es San Jo-
sé y el niño del retablo de pincel 
de la capilla mayor de la Iglesia 
de La Oliva, una obra del pintor 
barroco Juan de Miranda Ce-
jas que conserva, fiel a su au-
tor, su carácter de ventana en-
tre siglos.

Detalles de San José y el niño, San Juan Evangelista, San Juan Bautista y Cristo Crucificado, en el políptico de Juan de Miranda de La Oliva. Fotos: Carlos de Saá.

Ver más allá de la imagen: trescientos 
años del pincel de Juan de Miranda

Los lienzos del políptico de la Iglesia de La Oliva viajan a Madrid para formar parte
de la exposición del tricentenario del autor barroco en el Museo Lázaro Galdiano 

MARÍA VALERÓN La pieza viajó a Madrid el pa-
sado mes de septiembre junto a 
los cuatro lienzos restantes del 
políptico de la Iglesia de La Oli-
va y una pieza de San Agustín 
de Valles de Ortega, para for-
mar parte de una exposición 
monográfica en torno a su au-
tor con motivo del tricentena-
rio de su nacimiento. El Museo 
Lázaro Galdiano, que ejerce de 
anfitrión, reúne alrededor de se-
senta piezas del pintor, principal 
autor del tardo-barroco cana-
rio y figura clave para la histo-
ria del arte del Archipiélago por 
cuanto supuso una apertura re-
formista, ilustrada, en la ten-
dencia artística del momento. 

Lo cuenta Margarita Rodrí-
guez González, catedrática de 
Historia del Arte de la Univer-
sidad de La Laguna y comisa-
ria de esta exposición: “Oxige-
nar. Si hubiera que elegir una 
palabra para Juan de Miranda, 
sería esta. Oxigenar junto a es-
clerotizar: la pintura canaria es-
taba en el momento esclerotiza-
da, no había progresión; Juan de 
Miranda oxigenó esa pintura”.

Leer el arte sacro 
En las piezas que conforman 
el políptico de La Oliva, reta-
blo ficcionado que reproduce las 
imágenes de San Juan Bautista, 
La Dolorosa, San José, San Juan 
Evangelista y Cristo crucifica-
do, quedan reunidas algunas de 
las claves para leer más allá del 
lienzo, o de la iconografía que 

representa: “No solamente hay 
que leer sus cuadros en una lec-
tura global, iconográfica o men-
saje religioso, sino en los deta-
lles: cómo se desenvuelve en 
los segundos y terceros planos. 
Pero también puede verse des-
de otras muchas perspectivas”, 
señala la experta. Entre ellas, 
la investigadora destaca las in-
fluencias: “El paralelismo entre 
el Dioniso niño del Louvre con 
el San José del retablo nos hace 
ver que, igual que hizo Bernini 
en el siglo XVII y otros artistas 
que conocían el arte preceden-
te, Miranda parte de modelos 
neoclásicos de la antigüedad y 
los reconvierte en figuras cris-
tianas; por otro lado, el Cristo 
Crucificado que corona el políp-
tico está inspirado en Rubens”, 
indica. 

Otras claves de la importan-
cia del políptico para explicar 
la obra de Miranda pueden en-
contrarse en la técnica y, par-
ticularmente, en el ejercicio 
lumínico para acercarse a lo es-
cultórico: “Domina la luz per-
fectamente para poder esceni-
ficar esas esculturas pintadas, 
domina los azules como nin-
gún otro pintor canario prece-
dente o coetáneo, pero además, 
otra perspectiva interesante es 
cómo presenta el retablo: finge 
esculturas, son esculturas pin-
tadas muy coétaneas en el resto 
de territorio hispano y, sin em-
bargo las enmarca en un retablo 
rococó, detalle interesante por-

que en el momento de hacer es-
te retablo el rococó ya es un po-
co arcaico, la ilustración ya está 
empujando mucho hacia el gus-
to clásico”, señala. 

En este sentido, para la exper-
ta, la obra de Juan de Miranda 
debe ser vista con una mirada  
patrimonial, cultural: “Hay que 
defender a estos pintores que se 
vieron constreñidos a encargos 
religiosos y hacer ver que no 
son solo para ser valorados des-
de una perspectiva cristiana. Es 
pintura y se defiende desde la 

cultura clásica, tardo-barroca, 
de la ilustración”. 

Volver a los invisibles 
Para Margarita Rodríguez, la 
exposición que tiene lugar es-
te mes en el Museo Lázaro Gal-
diano de Madrid supone un 
paso importante en aras de vi-
sibilizar dentro del panorama 
hispano la importancia de Mi-
randa. “Hay muchos buenos 
pintores de este periodo, en el 
ámbito hispano, que se man-
tienen invisibles porque no son 
Murillo, ni Zurbarán, ni Goya. 
La generación que, como Mi-
randa, nació entre los años 30 y 
50 del siglo XVIII, tiene a sus 
espaldas el peso de un barroco 
espectacular; aprenden de ese 
estilo. Esos invisibles son los 
que van a mantener la plástica”, 
manifiesta. 

En Canarias, no será hasta 
2024 cuando el público pueda 
ver la exposición. En Fuerteven-
tura, quizás sea algo más tardía 
su inauguración, pues recorrerá 
primero Gran Canaria y Tene-
rife. Por el momento, su comi-
saria participará en Fuerteven-
tura en las jornadas de Historia 
y Patrimonio de la Asociación 
Cultural Raíz del Pueblo, en La 
Oliva, un encuentro que se cele-
brará entre el 26 de octubre y el 
3 de noviembre y que este año 
estarán dedicadas al tricente-
nario del pintor que regaló a La 
Oliva uno de sus mayores teso-
ros artísticos. 

Raíz del Pueblo 
dedicará sus 
jornadas 
patrimoniales al 
pintor barroco

Influencias  
artísticas, técnica 
lumínica y 
volumen: claves 
del políptico
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La violinista Iva Shtuchka reci-
bió el primer premio del V Fes-
tival de la Canción de las fies-
tas de Puerto del Rosario. El 
público se quedó maravilla-
do con su talento. Su vida pare-
ce de cuento: nació en Bulgaria, 
vivió durante años en Groen-
landia y reside desde 2016 en 
Fuerteventura. 

“Mi marido también es mú-
sico. Se nos presentó una opor-
tunidad laboral y dejamos todo 
para venir a vivir a Fuerteven-
tura, para disfrutar de un cli-
ma más agradable que en el Po-
lo Norte”, afirma. 

Cuatro voces femeninas 
triunfan en el Festival de la 
Canción de Puerto del Rosario
El certamen premió en la categoría senior a Iva Shtuchka y 
María Reyes Sánchez, junto a las adolescentes Yamiley Cruz y 
Suri Hernández, primera y segunda en modalidad junior 

ITZIAR FERNÁNDEZ Iva se presentó al festival de 
casualidad, porque vio la con-
vocatoria en las redes sociales 
y quiso participar para disfrutar 
de una experiencia. “También lo 
hice por mi hija pequeña, que 
está empezando a estudiar mú-
sica, para transmitirle ese amor 
por la música y que se contagia-
ra con todo el ambiente tan bo-
nito que se vive en un festival, 
con el escenario, la música en 
vivo y las luces”, detalla. Ase-
gura que no esperaba ganar y 
que su principal motivación era 
concursar por su familia. “Al fi-
nal, ha sido más emocionante y 
maravilloso de lo que espera-
ba, fueron momentos muy bo-

nitos porque lo di todo con una 
canción rockera de AC/DC, Hi-
gway to Hell”. 

Iva se dedica profesional-
mente a la música como solis-
ta y también forma dúo junto a 
su marido, de Ucrania. “Traba-
jamos en los hoteles, tenemos 
muchas actuaciones y ofrece-
mos un programa variado, por-
que nos gustan muchos estilos”, 
cuenta. Además, es profesora de 
música, cuenta con formación y 
espera poder convalidar sus tí-
tulos para impartir docencia en 
Canarias.

La segunda en categoría se-
nior fue María Reyes Sánchez, 
que tiene 56 años y canta des-

de niña. Procede de Tenerife y 
está afincada en La Oliva. En 
el festival triunfó con la can-
ción Summertime, de Ella Fitz-
gerald. “La música para mí es 
una afición, que adoro, trabajo 
como administrativa pero reci-
bo clases de canto en la Escue-
la de Música, también estoy en 
el Coro y he empezado a can-
tar en la rondalla de La Oliva”, 
resume. María siempre ha can-
tado folclore, pero le gustan di-
ferentes estilos. “Me enteré del 
festival y quise participar, por-
que me encanta un escenario, y 
fue maravilloso actuar con mú-
sica en directo, nunca lo olvida-
ré, y encima ganar, porque de 

todos los que se inscribieron se-
leccionaron a diez para la gala y 
quedar segunda en mi categoría 
fue muy bonito”.

Entre las jóvenes se alzó con 
el primer premio Yamilei Cruz, 
de 16 años y procedente de Ve-
cindario (Gran Canaria). “Des-
cubrí que en Fuerteventura ha-
bía un festival de la canción y 
quise presentarme, mandé mis 
canciones, me seleccionaron y 
ha sido impresionante, porque 
está muy bien organizado y me 
sentí súper arropada por la ban-
da”, expresa Yamiley, que can-
tó el tema No quería lastimarte, 
de Gloria Trevi. “Pude partici-
par porque mis padres me apo-

Iva Shtuchka, ganadora senior del Festival. 
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yan en todo y me animan a se-
guir adelante con la música”, 
resalta. Estudia el ciclo de Eco-
nomía y Empresa, pero su sueño 
es dedicarse profesionalmente a 
la música. “Siempre he cantado 
rancheras e incluso tengo un vi-
deoclip grabado”, señala. Tiene 
proyectos musicales para el fu-
turo y espera poder cumplir se-
guir aprendiendo y creciendo en 
este mundo. “Toco la guitarra 
de forma autodidacta y de pe-
queña tenía clases de canto, pe-
ro ahora lo que más me divier-
te es subirme a un escenario”, 
concluye.

La segunda junior fue la ma-
jorera Suri Hernández To-

rres, de 14 años y proceden-
te de Gran Tarajal. Es alumna 
de piano del músico de la Nue-
va Saga que organiza el evento, 
Domingo Saavedra. “El año pa-
sado participé en este festival, 
salí súper contenta con la ex-
periencia y este año quise repe-
tir, y acerté porque me llevé el 
premio y ha sido increíble”. Su-
ri interpretó el tema Rise Up de 
Andra Day, aunque le gustan 
diferentes estilos. “Todo lo que 
quiero estudiar en el futuro está 
relacionado con la música: ma-
gisterio, piano, interpretación, 
conservatorio. Todo eso me lle-
na”, afirma la joven. Suri espera 
que este premio le abra puertas 

y le salgan bolos para formarse 
y “crecer como artista”. 

Premios
Los dos primeros premios en 
categoría senior y junior están 
valorados en 400 euros y la gra-
bación de una maqueta, mien-
tras que los segundos galardo-
nados reciben 200 euros y un 
curso completo de canto. El or-
ganizador del evento, Domin-
go Saavedra, músico del Taller 
Escuela La Nueva Saga, expli-
ca que recibieron unas 20 soli-
citudes, pero finalmente selec-
cionaron a la mitad para actuar 
en la gala final. “Es un festival 
con banda en vivo, ensayamos 

y trabajamos para que el even-
to saliera lo mejor posible”, su-
braya Saavedra. El evento fue 
presentado por Álvaro Veiga,  
acompañado del conocido músi-
co canario Pedro Manuel Afon-
so. Una gala en la que también 
actuó el querido cantante gran-
canario, afincado en Fuerteven-

tura, Yeray León. Este artista 
quedó segundo junto a Jessi-
ca Umpiérrez, primera en la se-
gunda edición del festival de la 
Canción, que se celebró en el 
año 2020 entre doce artistas. 
Una histórica edición que estre-
nó el voto telemático.

En la tercera edición de este 
certamen ganaron Carla Mora-
les y Ébene Ruiz, entre los on-
ce artistas participantes y 40 
aspirantes. En la cuarta edi-
ción, celebrada el año pasado, 
se proclamaron ganadores en 
categoría senior Carlos Chapi 
y Julia Prieto, y en junior Víc-
tor y Heidi, primero y segunda 
respectivamente.  

Yamiley Cruz se alzó con el primer premio junior.María Reyes quedó segunda en senior. Suri Hernández quedó segunda junior.

La ganadora, de 
Bulgaria, vivió 
en Groenlandia y 
reside desde 2016 
en la Isla
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El escritor Víctor del Árbol es 
uno de los invitados a la Feria 
Insular del Libro de Fuerteven-
tura, que se celebra entre el 18 y 
el 22 de octubre en la Plaza del 
Palacio de Formación y Congre-
sos. El encuentro, que cumple su 
edición número 33, contará con 
el autor de Nadie en esta tierra  
(Ediciones Destino) en una pre-
sentación que tendrá lugar el do-
mingo 22 a partir de las 19.30 
horas.

-Háblenos de Julián Leal, el 
protagonista de ‘Nadie en esta tie-
rra’, al que el apellido le viene al 
dedo, ¿no es cierto?

-Sí, es un personaje que me 
gusta mucho porque es muy 
contradictorio. Me gusta mucho 
ese tipo de personaje que siem-
pre es un perdedor. Siento atrac-
ción por este tipo de personas 
que a pesar de tener circunstan-
cias difíciles son capaces de mi-
rar más allá de su propio ombli-
go y tener una perspectiva más 
amplia de la vida. Es un tipo que 
efectivamente en apariencia es 
muy distante, muy frío. Puede 
parecer un poco arrogante, pero 
tiene un mundo interior muy só-
lido, firme. Ese mundo se arrai-
ga mucho en las lealtades, preci-
samente. Es algo que yo valoro 
mucho: más allá de los discur-
sos y de las apariencias, la gente 
que cree en algo y que lo defien-
de hasta el final. 

-Julián regresa a Galicia, desde 
Barcelona que es donde trabaja, y 
hace un viaje a sus orígenes que es 
algo más.

-Es un viaje metafórico. Al fi-
nal la literatura siempre va de 
eso, desde la Odisea. Siempre 
hay un retorno atrás, al pasado. 
En este caso este es un viaje físi-
co pero, sobre todo, un viaje es-
piritual, un viaje al interior. Lle-
ga a un momento en el que su 
presente se está acabando por-
que está enfermo y porque es-
tá pendiente de un juicio que le 
puede arruinar la vida. Cuando 
el presente nos agobia y el futu-
ro no existe, muchas veces re-
currimos al pasado, al origen, a 
volver a las raíces para encon-
trar esa seguridad que nos per-
mita seguir adelante. En el ca-
so de Julián, ese viaje al pasado 
es también volver a los dolores, 
a las cicatrices de su infancia y 
es inevitable que esas cicatrices 
vuelvan a supurar.

-Y en medio de todo, la voz del 
asesino le llega al lector en prime-
ra persona. ¿Por qué recurrió a 
ese recurso narrativo?

-Sí, ese sicario sin nombre que 
es un personaje fascinante un 
poco por lo mismo. También es 
un ser muy contradictorio y su 
discurso es un discurso muy cí-
nico. No estamos ante uno de 

Víctor del Árbol estará en la Feria del Libro. Foto: EFE/Alejandro García.

“En mis novelas siempre busco 
entender, nunca juzgar”

VÍCTOR DEL ÁRBOL  ESCRITOR
DIARIO DE FUERTEVENTURA

estos psicópatas americanos que 
es muy gris e inteligente y que 
va matando gente porque está 
enfermo. Él, por el contrario, es 
una persona que asume su con-
dición, esa rigidez y crueldad y, 
poco a poco, vemos como en la 
novela se van matizando. Creo 
que las categorías absolutas no 
existen. Esas categorías del bien 
y del mal absoluto tienen más 
que ver con las ideas que con 
la realidad. Al final acabamos 
viendo a un hombre que en cier-
to sentido es la otra cara de la 
luna de Julián Leal, es como su 
antagonista pero al mismo tiem-
po es un reflejo. 

-No hay ni buenos ni malos...
-Creo que el verdadero arte, 

y creo que la literatura es arte, 
tiene mucho que ver con huir de 
los dogmatismos, con huir de los 
maximalismos. Es verdad que 
somos seres de opinión y que 
nos hemos acostumbrado a to-
mar partido o por una cosa o por 
la otra. Eso parece que nos clari-
fica la mente, el saber en qué la-
do nos tenemos que colocar, pe-
ro de verdad que creo que es en 
los matices donde suele estar la 
verdad. Todo depende, como de-
cía la canción: depende del pun-
to de vista, del contexto... Siem-
pre busco en mis novelas, más 
que juzgar, entender. Eso es lo 
que me parece más importante.

-Vivimos una etapa muy buena 
para la novela negra en nuestro 
país. ¿Esto juega a favor del autor 
o hace más complicadas las cosas 
porque hay más competencia?

-Nunca he competido con na-
die, jamás. Solo compito con 
mi propia capacidad. Desde que 
empecé, me propuse ser el me-
jor escritor posible. Me alegra 
mucho, muchísimo, ver que hay 
tan buenos autores que están ju-
gando mucho con el género ne-
gro, pero desde una visión muy 
literaria, muy honesta. Me gus-
ta mucho eso. Me siento un poco 
más alejado del tipo de literatura 
más del bestseller, que lo entien-
do pero que no es mi camino. 

-Hablando del género negro, en 
Canarias sufrimos hace unos me-
ses una enorme pérdida que fue el 
fallecimiento, aún muy joven, de 
Alexis Ravelo. También será ho-
menajeado en la próxima Feria 
del Libro de Fuerteventura.

-Éramos muy amigos. Estuve 
en su homenaje en Las Palmas 
de Gran Canaria y, de hecho, 
hay una anécdota. Dos días an-
tes de que falleciera, estuvimos 
hablando porque teníamos una 
conferencia juntos en una me-
sa redonda en Barcelona Negra 
e íbamos a hablar de Óscar Wil-
de. Así que imagínate, de la no-
vela negra al Retrato de Dorian 
Gray. De eso íbamos a hablar. Él 

iba un poco en esta línea porque 
últimamente además estaba en-
trando también en la novela más 
intimista, en la novela histórica. 
Era un tipo que tenía una cultu-
ra increíble, que no era la cultu-
ra del púlpito sino la cultura del 
autodidacta, de la gente de la ca-
lle que aprende a través de la ex-
periencia. Conectábamos muy 
bien y además era una persona 

“Los libros 
forman parte de 
nuestra vida y nos 
gusta hablar de 
ellos”

muy alegre que transmitía muy 
buena energía allá donde iba. Ha 
sido una gran pérdida.

-Desde su punto de vista, ¿cuál 
es el papel que juega un encuen-
tro como el de la Feria del Libro 
de Fuerteventura a la hora de po-
ner al escritor en contacto con el 
público y los libreros?

-Me parece que son funda-
mentales porque te dan el pul-
so de la realidad, de cómo es-
tá el mundo del libro, de cómo 
está el mundo de los lectores, 
de los libreros y de los editores. 
Piensa que escribir es un traba-
jo muy introspectivo, cuando es-
tás escribiendo estás en tu mun-
do y a veces eso te provoca una 
visión de todo que no te permite 
ver nada más. En cambio, cuan-
do vas a una feria entras en con-
tacto con otros colegas que no 
ves, escuchas otras conferen-
cias, otros puntos de vista, pue-
des charlar, sobre todo en las fe-
rias que no son tan grandes, que 
es lo que me gusta. Y a mí me 
gusta mucho charlar porque al 
final la literatura forma parte 
de la vida. Los libros, para los 
que nos gustan, forman parte de 
nuestra vida y nos gusta hablar 
de ellos. Ese tipo de diálogos en-
riquecen mucho el punto de vis-
ta de un escritor que quiere es-
tar en el mundo y no encerrado 
en su casa.

Portada de ‘Nadie en esta tierra’.
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Pese a que la asociación Kiló-
metros por sonrisas tiene ape-
nas un año y medio, la histo-
ria de cómo nació se remonta 
a tiempo atrás, cuando al hi-
jo pequeño de Christian Rama-
dán Díaz, presidente y cofunda-
dor del colectivo, le detectaron 
un cáncer. Le extirparon uno de 
sus riñones y “otro poquito de 
pulmón”. Un proceso que sirvió 
a Christian para valorar qué co-
sas había echado en falta y, jun-
to a su amigo, el majorero Ci-
priano Peña Rodríguez, decidió 
fundar la entidad para ayudar 
a las familias que están atrave-
sando un problema similar, me-
diante la recaudación de fondos 
con retos deportivos y carreras. 

Actualmente, la asociación 
cuenta con más de 60 volunta-
rios entre todas las Islas, pero 
son Cipriano Peña, Cristian Pé-
rez, Óliver Ramadán y el pro-
pio Christian “los pulmones” de 
la entidad. “Somos los que es-
tamos empujando siempre pa-
ra adelante”, resalta sobre una 
asociación que no busca quitar 
espacio a otras. “Tenemos muy 
claro que dentro de los hospi-
tales hay muy buenas asocia-
ciones, médicos y enfermeros. 
Nosotros solo colaboramos con 
entregar juguetes en la plan-
ta de oncología”, explica Chris-
tian. Sin embargo, lo que echó 
en falta durante la enfermedad 

Año y medio haciendo kilómetros para 
sacar sonrisas a los niños con cáncer 
Christian Ramadán y el majorero Cipriano Peña recaudan fondos a través de retos deportivos

RUBÉN MONTELONGO de su hijo es que no se tiene tan 
en cuenta que el paciente tiene 
“una familia” y que es “funda-
mental” en todo el proceso. Por 
ello, Kilómetros por sonrisas 
colabora con las familias a tra-
vés del Proyecto Descansa, que 
consiste, en colaboración con 
CanaryFly y Líneas Romero, 
en llevarlas de viaje a La Gra-
ciosa después del tratamiento 
oncológico o de la lucha contra 
una enfermedad rara. “Hace-
mos ese paréntesis en la lucha, 
que es como una burbuja, para 
que puedan volver a sentirse fa-
milia”, señala sobre el viaje de 
un fin de semana con gastos pa-
gados en La Graciosa. 

Christian sabe a la perfección 
lo que sucede durante el trata-
miento desde el punto de vista 
de los familiares. “Es muy du-
ro. Cuando mi hijo estuvo en 

el hospital la madre iba medio 
día y yo la otra mitad y mi hi-
jo mayor, que era el que esta-
ba en casa, se quedaba con los 
abuelos. Cuando venía del hos-
pital estaba roto y quería des-
cansar, la madre igual, y, al fin 
y al cabo, quieras o no, cuando 
es un proceso que dura mucho 
tiempo, meses o incluso años en 
esta lucha, se van separando”, 
rememora. 

De cara al futuro, en el Pro-
yecto Descansa, la intención es 
abrir sedes en más Islas, ya en 
2024. “Creemos que hemos da-
do con la tecla y que este pro-
yecto debe seguir avanzan-
do, pues todas las familias han 
vuelto con una sonrisa cuando 
han regresado y cuentan que ha 
sido una experiencia espectacu-
lar y que se lo han pasado pipa”, 
señala Christian.

Pero este no es el único pro-
yecto con este objetivo en Ki-
lómetros por sonrisas. Otro que 
se encuentra sobre la mesa y que 
está a punto de empezar es el de 
las carreras familiares, que con-
siste en completar una prueba 
deportiva con los más cercanos, 
“con tu abuelo, tu abuela, tu her-
mano o hermana y tus padres”. 

“Al final, de lo que se trata es 
de volver a sentirse una familia, 
que es uno de los objetivos más 
grandes que tiene la asociación”, 
recuerda el presidente, sin olvi-
dar otros aspectos claves, como 
ayudar con la alimentación, ro-
pa o incluso pagando viajes y es-
tancias en centros hospitalarios 
en la Península, especialmente a 
pacientes de oncología y enfer-
medades raras.

Kilómetros por sonrisas co-
menzó con retos. El primero 

fue, nada más y nada menos, 
que recorrer el perímetro de la 
isla de Fuerteventura, 320 kiló-
metros, en 72 horas. Lo realiza-
ron Cipriano Peña y Alejandro 
Navarro. Cuando la asociación 
acomete estos retos lleva a ca-
bo una recogida de juguetes y 
comida por los municipios por 
los que pasa. Este, en concre-
to, tuvo lugar en 2021, mientras 
que el año pasado el propio Ci-
priano, vicepresidente de la aso-
ciación, se marcó de nuevo un 
reto brutal: salió del Faro de Te-
no, en Tenerife, subió al Tei-
de corriendo, bajó a Santa Cruz 
acompañado por Chico Carre-
ño, organizador del Ocean La-
va en Lanzarote, y cruzaron en 
barco desde la capital tinerfeña 
hasta Agaete. Una vez en Gran 
Canaria, Cipriano continuó su-
biendo hasta el Pico de las Nie-
ves para terminar en el Faro de 
Maspalomas. 

En 2023, el club Africanos de 
Melilla invitó a la asociación y 
realizaron una vuelta en Sierra 
Nevada. “Fue una experiencia 
brutal”, reconoce el presiden-
te de Kilómetros por sonrisas. 
Sin embargo, para 2024 el reto 
“vuelve a casa” y se encuentra 
ya “encima de la mesa”: ade-
lanta que “pasará por Lanzaro-
te”. Por otro lado, esta entidad 
sin ánimo de lucro también or-
ganiza diferentes eventos pa-
ra recaudar fondos. Desde par-
tidos benéficos de fútbol con el 

El cofundador, Cipriano Peña, en el Teide. Fotos: Cedidas.

Actualmente, la 
asociación cuenta 
con más de 60 
voluntarios entre 
todas las Islas

Christian con sus hijos Neizan y Joni, en una entrega de juguetes. 

Cipri y Christian, en uno de los retos deportivos de la asociación. 
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Ayuntamiento de Adeje en Te-
nerife a torneos de pádel o la 
primera carrera familiar, que 
tendrá lugar este 30 de diciem-
bre en Gran Canaria. “Es un 
proyecto piloto, pero la idea es 
expandirnos por todas las Is-
las”, explica. 

Todas estas actividades se 
pueden seguir en las redes so-
ciales de Kilómetros por son-
risas. “Hemos tenido mucha 
aceptación, no nos podemos 
quejar”, reconoce Christian, 
quien añade que “ni Cipriano 
ni yo hubiésemos pensado que 
esto, en tan poco tiempo, cre-
ciera tanto”. Y es que, pese a la 
alta participación de la asocia-
ción, no tienen pensado parar. 
Este año han estado presentes 
en pruebas deportivas como el 
Ironman de Lanzarote, en Hé-
roes, Ocean Lava y son la aso-
ciación oficial de la Bestial Ra-
ce en todas las Islas. En todas 
estas pruebas colocan un pues-
to donde venden material pro-
mocional: una camiseta diseña-
da con los dibujos de los niños 
que siguen tratamiento oncoló-
gico. Gracias a estas ventas lo-
gran recaudar fondos para co-
mida y juguetes.

En Kilómetros por sonrisas 
creen que en el poco tiempo 
que llevan han podido llegar a 
unas 500 familias en el Archi-
piélago. Para Christian, “a ve-
ces es más fácil colaborar de 
lo que esperamos. Si vas al su-
permercado y por un euro o dos 
compras un kilo de arroz, con 
eso ayudas mucho a una fami-
lia”. Un acto que puede costar 
muy poco: “A veces pensamos 
que hay que llevar grandes can-
tidades y no es así, hay que in-
culcárselo a la gente”. 

De hecho, el presidente de 
la asociación pone de ejem-
plo uno de los retos deportivos, 
donde un concejal, a la hora de 
hacer entrega de lo recauda-
do, comentaba que “era poca” 
la cantidad de juguetes. En to-
tal se había conseguido reunir 
unos 60 artículos, por lo que 
Christian le respondió: “No sé 
qué ve usted, pero yo veo 60 
sonrisas que podemos sacar”. 
Por eso, desde Kilómetros por 
sonrisas hacen hincapié en la 
importancia de colaborar: “No 
esperen nunca a que una enfer-
medad les toque la puerta para 
comenzar a ayudar, colaboren 
con lo mínimo que crean, que 
ya con eso es muchísimo”.

“No esperen a que 
una enfermedad 
les toque la puerta 
para comenzar a 
ayudar”

Con solo 15 años de edad le llegó 
la oportunidad de salir de Fuer-
teventura y seguir creciendo co-
mo atleta en las filas del Playas 
de Castellón. Eduardo Figueroa 
no renunció a su sueño de conti-
nuar mejorando rodeado de pro-
fesionales y, cuatro años más tar-
de, se clasificó por primera vez 
para el Campeonato de Europa 
Sub-20 de Atletismo. El pasado 
mes de agosto representó a Es-
paña en Jerusalén, cuajando un 
gran papel en su primera gran 
competición internacional. 

Sus comienzos en el mun-
do del deporte fueron muy tem-
pranos. “Desde pequeño siem-
pre me ha gustado el deporte”, 
recuerda Eduardo y asegura 
que probó “varias disciplinas” 
y cuando tenía unos cinco años, 
se metió de lleno en el atletis-
mo. Sin duda, uno de los “culpa-
bles” de su amor por el atletismo 
fue Óscar Padilla, quien ha sido 
su entrenador “de toda la vida”, 
hasta que tuvo 15 años, y el res-
ponsable de su formación como 
atleta y de las decisiones que ha 
ido tomando con su carrera. 

Con Óscar Padilla se formó 
inicialmente en las filas del Co-
lumbos Runners Fuerteventura 
y, más tarde, un grupo de padres 
creó el club Maxoathlon Fuer-
teventura. A los 15 años le lle-
gó la oportunidad de fichar por 
el Playas de Castellón, y nueva-
mente su preparador tuvo mucho 
que ver en la decisión tomada. 
“Mi entrenador conoce a Ma-
nuel Alonso, técnico que lleva el 

Eduardo Figueroa, una joven 
promesa del atletismo español
El atleta majorero participó en el último Europeo Sub-20 representando a España

RUBÉN BETANCORT mejor grupo de atletas de prue-
bas combinadas”. Eso fue deter-
minante en su siguiente paso en 
el atletismo. “Desde pequeño te-
nía ganas de salir de casa para 
seguir creciendo en este mundo”, 
explica el joven majorero.

Salir de casa siendo un ado-
lescente es duro para cualquie-
ra, y para este joven atleta no 
iba a ser menos, aunque asegu-
ra que le ayudaron mucho las 
ganas que tenía de dar el salto. 
Desde el primer momento con-
tó con el apoyo de Paco Gómez, 
otro joven atleta de Fuerteventu-
ra que fichó en ese momento por 
el Playas de Castellón. “Nos be-
nefició mucho el hecho de tener-
nos el uno al otro, y poder tener 
a alguien conocido cerca”, apun-
ta Eduardo.

Pruebas combinadas
Son muchos los atletas majo-
reros que se especializan en las 
pruebas combinadas y Eduar-
do Figueroa siguió esa tradición 
deportiva. “Mi entrenador siem-
pre nos ha inculcado que empe-
cemos por las pruebas combina-
das y, si nos gusta alguna, que 
nos especialicemos”, comenta. 
En su caso decidió continuar con 
las pruebas combinadas: “Es al-
go que me apasiona”. 

Entrena seis días a la semana 
y una media de tres a cuatro ho-
ras diarias. “A lo largo de la se-
mana tenemos que entrenar las 
diez pruebas de las que cons-
ta el decatlón”, explica el atle-
ta. “Los lunes hacemos pértiga 
y vallas, los martes salto de al-
tura y lanzamiento, le tenemos 

que dar tiempo a cada una de las 
pruebas”. 

Las vallas y la longitud son 
las pruebas preferidas de Eduar-
do Figueroa, aunque asegura que 
le gustan todas. “Me quedé muy 
cerca de lograr las mínimas eu-
ropeas para vallas y longitud”, 
comenta. “La última prueba del 
decatlón son los 1.500 metros 
y todos los que practicamos es-
ta modalidad le tenemos mucho 
respeto a correr”. 

Campeonato de Europa 
Eduardo representó a España en 
el último Campeonato de Europa 
Sub-20, celebrado en Jerusalén. 
“El Europeo era un objetivo bas-
tante lejano”, considera. A lo lar-
go de la temporada participó en 
tres eventos y fue en Arona (Te-
nerife) donde logró “la mínima 
para estar en el Campeonato de 
Europa”, contando con el apoyo 
de su familia y amigos.

“Antes de salir de mi Isla, lo 
máximo que había logrado era 
clasificarme para el Campeona-
to de España”, apunta el atleta. 
“Salí de casa con el objetivo de 
mejorar, nunca me hubiera ima-
ginado el punto en el que me en-

cuentro ahora mismo, mejoran-
do de manera progresiva”, lo que 
le ha llevado a ser una de las jó-
venes promesas del atletismo 
español. 

En el Campeonato de Euro-
pa se clasificó en el puesto 18 de 
la clasificación general. “En Je-
rusalén el primer día fue un po-
co regular, competíamos desde 
muy temprano”, recuerda Eduar-
do. Fue en la segunda jornada 
donde logró “batir tres o cuatro” 
de sus mejores marcas. “Estuve 
muy cerca de mejorar la marca 
global con la que cuento en estos 
momentos”. 

Nueva temporada 
A partir del próximo enero pasa 
a ser Sub-23, por lo que será una 
temporada de transición y de 
adaptación a su nueva categoría. 
“No hay ningún objetivo ambi-
cioso”, asegura Eduardo, y sim-
plemente se marca “ir al Cam-
peonato de España, hacerlo bien 
y seguir creciendo a nivel perso-
nal y físico”. 

Combina su pasión por el at-
letismo con los estudios univer-
sitarios de Ingeniería de Diseño 
Industrial, y trata de “compagi-
narlo de la forma más equitati-
va posible”. “Es muy complica-
do ganarte la vida compitiendo 
y lo hago porque me apasiona”, 
explica el atleta. Su mensaje 
a los que se inician en este de-
porte es que “le echen ganas y 
tiempo, porque si te apasiona al-
go hay que seguir trabajando”. 
Y a base de trabajo y sacrificio, 
Eduardo Figueroa está llegando 
a lo más alto.

Eduardo Figueroa durante unas pruebas de atletismo. 

Eduardo se marca 
ir al Campeonato 
de España, hacerlo 
bien y seguir 
creciendo
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Hospital Parque Fuerteventu-
ra presenta la unidad de neuro-
fisiología clínica, donde se es-
tudian, diagnostican y tratan, 
de la forma más adecuada, to-
das aquellas enfermedades o 
problemas que afectan a la ac-
tividad bioeléctrica, así como al 
sistema nervioso central, perifé-
rico y autonómico.

La unidad lleva a cabo prue-
bas de neurofisiología clíni-
ca con el objetivo de realizar el 
mejor diagnóstico y poder lle-
var a cabo el tratamiento más 
adecuado, en función del tipo 
de enfermedad.

Para ello cuentan con un am-
plio equipo de médicos profe-
sionales y de gran experien-
cia en las diferentes ramas de la 
neurofisiología clínica en Espa-
ña, así como en los conocimien-
tos de las neurociencias básicas.

Hospital Parque Fuerteventu-
ra cuenta con unas completas 
instalaciones dotadas de los me-
dios y equipos de neurofisiolo-
gía más avanzados.

En el laboratorio de neuro-
fisiología clínica se presta una 
especial atención a la explora-
ción del sistema nervioso cen-
tral (encéfalo y médula espinal), 
del sistema nervioso periférico 
(nervios y órganos de los senti-
dos), así como del sistema ner-
vioso vegetativo o autonómico 
(simpático y parasimpático).

El doctor Pedro Cova, licen-
ciado en Medicina y Cirugía 
General por la Facultad de Me-
dicina de La Laguna y especia-
lizado en neurofisiología clínica 
explica que un electroencefalo-
grama se suele solicitar en pa-
cientes con sospecha de presen-
tar una epilepsia o en deterioros 
cognitivos en estudio por parte 
de la especialidad de neurolo-
gía, por ejemplo. 

Por su parte, la prueba de 
electromiograma se solicita en 
pacientes que presentan ador-
mecimiento en extremidades 
superiores o inferiores, dolor 
en zona cervical o lumbosacra, 
en relación a patologías en ner-
vio periférico o en columna 
vertebral por parte de los es-
pecialistas de traumatología, 
neurocirugía, unidad del dolor, 
anestesiologia, cirugía vascu-
lar, medicina interna, medicina 
intensiva, neurología, medicina 

Hospital Parque Fuerteventura: 
especialistas en neurofisiología clínica

El centro de Puerto del Rosario ofrece una unidad para atender problemas que puedan
afectar a la actividad bioeléctrica y al sistema nervioso central, periférico y autonómico

familiar y comunitaria, reuma-
tología, y nefrología, entre otras. 

En el caso de los denomina-
dos potenciales evocados o PE 
son pruebas que han dado fru-
tos en pacientes con sospe-
cha de hipoacusia o retraso en 
el lenguaje y disminución de 
la agudeza visual, por ejemplo, 
para descartar una afectación en 

el nervio auditivo u óptico, res-
pectivamente, mediante los po-
tenciales evocados auditivos o 
visuales. También se suelen re-
querir estas pruebas para des-
cartar patologías a nivel de mé-
dula cervical, por ejemplo, es 
decir, mielopatía cervical. 

En cuanto a los estudios po-
lisomnográficos de sueño se 

aplican en pacientes roncado-
res, con pausas de apnea o con 
hipertensión arterial refracta-
ria al tratamiento para descar-
tar un Síndrome de Apnea del 
Sueño.

Minimizar riesgos
Por su parte, la monitorización 
neurofisiológica intraoperato-

Doctor Pedro Cova, especializado en neurofisiología clínica.

DIARIO DE FUERTEVENTURA

Fachada de Hospital Parque Fuerteventura en Puerto del Rosario. Foto: Carlos de Saá.
ria (MIO) se requiere en el con-
texto del trabajo de un equipo 
multidisciplinar por parte de 
especialistas en cirugía, anes-
tesiología y neurofisiología en 
conjunto con el resto de per-
sonal sanitario en quirófano al 
objeto de minimizar al máximo 
el riesgo de secuelas neuroló-
gicas permanentes en cirugías 
del sistema nervioso central y 
periférico, de la columna ver-
tebral, o bien en cirugía de ti-
roides o parótida susceptibles 
de provocar estas secuelas por 
la zona en la que se encuentra 
la lesión, según explica el doc-
tor Cova 

“De esta forma, se determina 
la lesión en el mismo acto qui-
rúrgico, pudiendo actuar in situ 
realizando las maniobras nece-
sarias para intentar revertirla e 
intentar minimizar al máximo 
la posibilidad de secuelas neu-
rológicas permanentes”, expli-
ca el doctor Cova.

El equipo multidisciplinar de 
Hospital Parque Fuerteventu-
ra se encargará de llevar a cabo 
el tratamiento, así como de rea-
lizar un exhaustivo seguimien-
to a cada uno de los pacientes, 
con el objetivo de garantizar su 
mejor recuperación.

Los estudios 
polisomnográficos 
se aplican 
en pacientes 
roncadores 

La unidad lleva 
a cabo pruebas 
con el objetivo de 
realizar el mejor 
diagnóstico
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-¿Qué servicios ofrece el área 
de nefrología de Hospital Parque 
Fuerteventura?

-Por el momento, en Hospital 
Parque ofrecemos consulta ge-
neral de nefrología: evaluando 
la función renal y optimizando 
el tratamiento pautado del pa-
ciente para mantener e incluso 
recuperar, en algún caso, la fun-
ción renal.

-¿Qué patologías aborda con 
mayor frecuencia un especialista 
en nefrología?

-Un nefrólogo evalúa la fun-
ción renal que puede verse afec-
tada por múltiples patologías, 
entre las que destacan la diabe-
tes mellitus y la hipertensión ar-
terial por lo frecuentes que son 
entre la población en general. 
Abordamos también el estudio 
metabólico de las litiasis rena-
les y de las enfermedades auto-
inmunes con afectación renal, 
así como la hipertensión arte-

DOCTOR PABLO CASTILLO NEFRÓLOGO DE HOSPITAL PARQUE FUERTEVENTURA

“La nefrología optimiza los tratamientos 
para mantener la función renal”

rial secundaria, entre otras me-
nos frecuentes.

-¿Cuándo es recomendable acu-
dir a la consulta de nefrología?

-En España contamos con una 
atención primaria muy eficien-
te, por lo que la mayoría de los 
pacientes que acuden al nefrólo-
go lo hacen por recomendación 
del médico general o de cabece-
ra. Aún así, cualquier persona 
que le interese conocer el esta-
do de salud de su riñón y cómo 
protegerlo podría solicitar una 
valoración. Sobre todo si pre-
senta algún factor de riesgo, co-
mo antecedentes familiares de 
enfermedad renal, diabetes, hi-
pertensión y litiasis renales 
recurrentes.

-¿Qué pruebas se pueden llevar 
a cabo en Hospital Parque para 
alcanzar un diagnóstico certero 
que permita la aplicación del me-
jor tratamiento posible?

-En el Hospital realizaremos 
principalmente una analítica de 
sangre y una ecografía renal. 

Con estas pruebas podremos 
estimar el funcionamiento pro-
medio del riñón y permitirá in-
ferir si se trata de una patología 
aguda o crónica para así orien-
tar el resto de pruebas y el trata-
miento en una u otra dirección. 
Llegado el caso, podría incluso 
ser necesaria una biopsia de ri-
ñón para tener la confirmación 
histológica del diagnóstico.

-¿Qué tratamientos ofrece Hos-
pital Parque Fuerteventura en 
este área de la medicina?

-En nefrología de Hospital 
Parque, optimizamos el trata-
miento para la hipertensión, ha-
cemos manejo metabólico de 
las litiasis, así como tratamien-
to inmunosupresor para las en-
fermedades autoinmunes con 
afectación renal. Además hace-
mos introducción hacia la tera-
pia renal sustitutiva por medio 
de diálisis y trasplante. Apor-
tamos consejos de salud ge-
nerales y específicos del área 
necrológica.

-¿Cuáles son las últimas técni-
cas para mejorar la calidad de vi-
da de las personas con patologías?

-Más que una técnica concre-
ta, yo destacaría la inmediatez 
en los diagnósticos que permi-
te detectar problemas renales en 
fases iniciales para evitar cro-
nicidades y complicaciones. En 
nuestro caso concreto, por me-
dio de la determinación de crea-
tinina en analíticas de sangre 
solicitadas por cualquier motivo 
somos capaces de detectar un 

El doctor Pablo Castillo pasa consulta en Hospital Parque Fuerteventura. Foto: Carlos de Saá.

DIARIO DE FUERTEVENTURA posible problema renal, incluso 
en ausencia total de sintomato-
logía. Cabe destacar también el 
avance de la farmacología en 
campos claves para el nefrólogo 
como es el manejo de la anemia 
y la diabetes.

-¿Cuáles son las recomen-
daciones para evitar futuras 
afecciones?

-Para la población general mi 
recomendación sería mantener 
unos hábitos de vida saludable: 
no fumar ni beber y evitar cual-
quier otro tipo de tóxicos, acu-
dir a su médico general al me-
nos una vez al año y realizar 
analíticas de sangre y orina. Así 
como controlarse la tensión ar-
terial y cifras de glucemia pa-
ra detectar y tratar cuanto antes 
la hipertensión y/o la diabetes. 
También, beber abundante agua 
y una dieta sana, y realizar de-
porte en la medida de sus capa-
cidades, evitando actividades 
de alto impacto y el uso de su-
plementos deportivos. 

“La inmediatez en 
los diagnósticos 
permite detectar 
problemas renales 
en fases iniciales”




